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Владимир Баршев

КОМИССИЯ Правительства по 
законопроектной деятельности 
одобрила законопроект, подго-
товленный Федеральной служ-
бой по тарифам, касательно сто-
имости эвакуации и хранения 
машин. 

История этого законопроекта 
длится многие годы. Дело в том, 
что еще в 2003 году регионы мо-
гли устанавливать свои цены на 
перемещение машин и их хране-
ние, но с одним важным услови-
ем: стоимость этих действий 
рассчитывалась по формуле, 
установленной Федеральной 
службой по тарифам. Тогда не 
было вопросов, почему эта услу-
га столько стоит. Однако возни-
кали вопросы, почему эвакуиро-
вали этот, а не тот автомобиль. В 
итоге, когда был эвакуирован ав-
томобиль высокопоставленного 
чиновника, правительство Мо-
сквы отменило плату за эвакуа-
цию. Просто то, что происходило 
на улицах, больше напоминало 

угон, нежели исполнение требо-
вания законодательства. Как 
только плата за эвакуацию ушла 
в небытие, коммерческим струк-
турам стало зазорно увозить ма-
шины. А потом эта практика за-
кончилась и в регионах. 

Но в 2011 году появился за-
кон, который поправил Кодекс 
об административных правона-
рушениях так, что назначать 
цены за эвакуацию машин и их 
хранение местные власти могли 
по собственному желанию. При 
этом необязательно пользовать-
ся какими-то расчетами. Доста-
точно взять эту сумму, что назы-
вается, с потолка. 

В результате водители стали 
попадать в необычную для себя 
ситуацию: встать негде, а надо. 
Встал не там, где положено, — 
плати не только штраф, но и 
еще деньги за эвакуацию. А 
чтобы вернуть автомобиль, 
еще и побегай по разным кон-
торам, которые нахо-
дятся в разных концах 
города. 

АВТОМОБИЛИ Цены на эвакуацию
машин пересмотрят

Увезут 
без переплаты

Марина Алешина

РЕШЕНИЕ Китая о введении но-
вых правил работы для амери-
канских IT-компаний в рамках 
нового антитеррористического 
законодательства ожидаемо 
вызвало негативную реакцию со 
стороны Вашингтона, где были 
обескуражены жесткой пози-
цией Пекина.

При этом эксперты отмечают 
парадоксальность позиции Бе-
лого дома, поскольку, обвинения 
в адрес Китая в «новых возмож-
ностях шпионажа», исходят от 
государства, которое на практи-

ке само ведет активную элек-
тронную слежку за миллионами 
граждан, в том числе, живущими 
далеко за пределами США. Не-
давно Белый дом представил но-
вую законодательную инициати-
ву в области борьбы с террориз-
мом, которую правозащитники 
уже подвергли критике за угрозу 
гражданским свободам пользо-
вателей Сети. Но несмотря на 
собственные «огрехи»,  прези-
дент Барак Обама счел нужным 
лично осудить планы китайских 
властей в отношении 
американских техноло-
гических компаний. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Пекин обяжет
IT-компании США
предоставить коды и пароли 

Первое китайское 
предупреждение
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Технологии В Барселоне показали цифровые устройства 
будущего

@ — друг человека

Александра Воздвиженская

У
краина может попросить у 
России очередную скидку 
на поставки газа грядущим 

летом, и ее обращение к «Газпро-
му» может быть услышано.

Как заявил вчера глава Минэ-
нерго России Александр Новак, 
эти меры практиковались в по-
следние два года, однако сейчас 
вопрос не в том, во сколько обой-
дется Киеву газ, а какой будет 
льгота по экспортной пошлине и 
насколько исправно «Нафтогаз» 
будет вносить предоплату. Цифр 
ведомство пока не называет. 

С начала года украинская 
компания платит за кубометр 
329 долларов в рамках «зимнего 
пакета», согласованного после 
переговоров с участием Евроко-
миссии. Фактически скидка со-
ставляет более 100 долларов. 
Оплата продвигается тяжелыми 

темпами: «Нафтогаз», по оцен-
кам Новака, все еще должен «Газ-
прому» 2,4 миллиарда долларов. 

Из них 2,2 миллиарда накопи-
лось в 2014 году, а еще 200 мил-
лионов — набежавшая пеня.

Пока трубопровод со стороны 
Киева на юго-восток остается пе-
рекрытым из-за повреждений. 
Но неясно — каких, так как при 
разрушении газопровода всегда 
случается крупный пожар, отме-
чает в беседе с «Российской газе-
той» президент Союза нефтега-
зопромышленников РФ Геннадий 
Шмаль.

Пока жители Донбасса полу-
чают «голубое топливо» напря-
мую из России. Отправляя туда 
газ, Москва считает, что осу-
ществляет поставки на террито-
рию единой Украины, подчер-
кнул Александр Новак. Эксперты 
оценивают эту возможность по-
ложительно, поясняя, что нельзя 
бросать в холоде регионы, кото-
рые могут получить от «Газпро-
ма» помощь. А чтобы разрешить 
разногласия по поводу 
оплаты, диалог неизбе-
жен.

Антон Благовещенский, 
Эльмира Аширова

К
ак сделать электриче-
ский велосипед не 
только удобным, но и 
умным? Какой план-
шет такой же тонкий, 

как последний iPad, и при этом 
легче? Может ли смартфон быть 
деревянным?

Ответы на эти и другие вопро-
сы дали производители, съехав-
шиеся со всего мира в Барселону 
н а  в ы ста в к у  M o b i le  Wo rl d 
Congress. Автогигант Ford заново 
«изобрел» велосипед, оснастив 
его системой навигации и вибри-
рующим рулем, а японцы из Sony 
начали покорять мир новым план-
шетом Xperia необычайно малой 
толщины — всего 6,1 миллиметра.

На одной из самых популяр-
ных мобильных выставок мира 
посетители увидели также нео-
бычный смартфон, выполненный 
в виде карманных часов круглой 
формы, которые наши прапраде-
душки носили в кармане жилета 

или сюртука. Аппарату, задняя 
крышка которого выполнена из 
дерева, не хватает только цепоч-
ки, которая продевалась в пуго-
вичную петлю.

Внимание посетителей при-
влек и необычный аппарат китай-

ской разработки. Смартфон ZTE 
Grand S3 — первый смартфон, ко-
торый узнает владельца по глазам. 
Так что сканирование отпечатков 
пальцев скоро может остаться в 
прошлом. А еще один мобильник, 
Idol 3 производства французской 
Alcatel, примечателен тем, что по 
нему можно говорить, приложив к 
уху любой стороной — динамики 
размещены как над экраном, так и 
под ним. Любители кино на боль-
шом экране оценили проектор 
Lenovo, который умещается пра-
ктически в любом кармане, а 
встроенного аккумуля-
тора хватает на два с по-
ловиной часа работы.

РЕСУРСЫ Россия может предоставить Украине льготу 
на поставки газа летом 

Теплу цены нет

2
Минтруд объяснил, зачем 
нужно ограничить пенсии 
для высокооплачиваемых 
россиян

3
Конституционный суд РФ 
признал право обвиняемых 
на адвоката не только по 
уголовным, но и по админи-
стративным делам

4
Жители расселяемых ава-
рийных домов получат 
квартиры в аренду

5
Еще три участка федераль-
ных трасс станут платными

6
Греция просит Россию о 
частичном снятии продо-
вольственного эмбарго

7
Анатолий Кучерена пред-
ставил публике свой первый 
роман об Эдварде Сноудене

8
Совет Европы хочет 
отучить французов шлепать 
детей в воспитательных 
целях

10
Антикризисные меры 
помогут столице не снизить 
объем строительства

13
Российские ученые предло-
жили делать топливо для 
ледоколов из алюминия

ПАМЯТЬ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Смартфоны нового поколения 
отличают технология супербы-
строй зарядки и сверхчеткие 
фотографии.

Современному человеку
законы 
эволюции
уже 
не указ
Страница 13

Австралийский доллар  48,7694
Азербайджанский манат  59,4178
Армянский драм** 13,0198
Белорусский рубль****  41,4385
Болгарский лев  35,6819
Бразильский реал  21,5311

Венгерский форинт**  22,9030
Вон Республики Корея***  56,8338
Датская крона*  93,6466
Доллар США  62,3649
Евро  69,8487
Индийская рупия*  10,0804

Казахский тенге**  33,6798
Канадский доллар  49,8600
Киргизский сом*  10,1692
Китайский юань*  99,3942
Молдавский лей*  34,2100
Новый румынский лей  15,6909

Новый туркменский манат  17,8236
Норвежская крона*  81,1272
Польский злотый  16,7941
СДР  87,7356
Сингапурский доллар  45,7388
Таджикский сомони  11,4473

Турецкая лира  24,8238
Узбекский сум***  25,2489
Украинская гривна*  23,5339
Фунт стерлингов  95,8424
Чешская крона*  25,4001
Шведская крона*  74,9921

Швейцарский франк  64,9161
Южноафриканский рэнд*  53,0652
Японская иена**  52,0706

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.03.15 
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Акцент

 Деревянный смартфон, 
кинотеатр в кармане, навига-
тор для велосипеда — теперь 
это не экзотика, а новые сред-
ства коммуникации
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Распутывать Распутывать 
преступления преступления 
будут совместные будут совместные 
следственные следственные 
группыгруппы
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Помощь онкобольным
Недавно в Госдуме прошло 

первое совещание, посвященное 
вопросу оказания медицинской 
помощи онкобольным IV стадии. 
В нем приняли участие депута-
ты, представители министерст-
ва здравоохранения, Федераль-
ной службы по контролю за обо-
ротом наркотиков (ФСКН), 
МВД, медицинских и обществен-
ных организаций. Мы договори-
лись, что будем держать этот 
острый и социально болезнен-
ный вопрос на контроле. Ежеме-
сячно (до вступления в силу 
с 1 июля 2015 года принятого 
нами закона, который сущест-
венно облегчает доступ к силь-
ным обезболивающим препара-
там) мы намерены собираться 
в таком составе и, если потребу-
ется, приглашать представите-
лей других ведомств.

Важная тема, которая обсу-
ждалась на совещании, — импор-
тозамещение и получение но-
вых лекарственных средств для 
обезболивания. У нас есть ин-
формация о том, что в ближай-
шее время будет получено 11—
12 таких лекарств. Но имеются 
проблемы, связанные с их реги-
страцией. Мы с министерством 
здравоохранения еще раз по-
смотрим законодательство для 
того, чтобы в некоторых случа-
ях, как, например, в случае 
с обезболиванием детей до 2 лет, 
больных раком, мы получили 
возможность ускорить реги-
страцию.

Госдума обратится к мин-
здраву и ФСКН с предложением 
провести во всех регионах 
встречи их представителей с ме-
дицинским сообществом, чтобы 
врачи не боялись выписывать 
необходимые сильнодействую-
щие обезболивающие, чтобы 
было налажено спокойное чело-
веческое взаимодействие меж-
ду медработниками и контроли-
рующими органами. Напомню, 
что в одном из регионов только 
под давлением министерства 
здравоохранения согласились 
вколоть умирающему ребенку 
обезболивающие средства. При-
чина была в том, что в прошлом 
году врач, обоснованно выпи-
савший обезболивающее, был 
привлечен к уголовной ответст-
венности, и прокуратура доби-
валась восьми лет лишения сво-
боды. Тогда, после вмешательст-
ва центрального телевидения 
и нашего с Н.Ф. Герасименко за-
проса, суд вынес оправдатель-
ный приговор.

Мы также убедились в том, 
что нужна большая кропотливая 
работа под эгидой министерства 
здравоохранения по воссозда-
нию службы паллиативной по-
мощи. Сейчас принято решение 
о выделении необходимого ко-
личества коек для такой помо-
щи, но самих специалистов нет, 
их надо обучить, подготовить, 
для чего потребуются опреде-
ленные средства. Мы готовы 
рассмотреть предложения ми-
нистерства на этот счет.

Депутаты Госдумы из фрак-
ции «Единая Россия» на этой не-
деле находятся в регионах, от 
которых были избраны. Они по-
лучили задание от фракции по-
работать по медицинской тема-
тике: и по лекарственному обес-
печению в целом, и по наличию 
сильных обезболивающих 
средств и проблем с их выпи-
ской в частности. Сегодня в ка-
ждом субъекте Федерации на-
значен главный специалист по 
паллиативной помощи, и мы по-
просили наших депутатов встре-
титься с этими специалистами 
и оценить ситуацию для того, 
чтобы можно было принять те 
необходимые решения, которые 
убрали бы все препоны на пути 
оказания такой помощи.

Многие онкологические боль-
ные страдают не только от отсут-
ствия обезболивания, но и от от-
сутствия ухода, внимания, пси-
хологической поддержки, что 
могут обеспечить социальные 
работники, курируемые не мин-
здравом, а министерством труда 
и соцзащиты. По решению Пре-
зидиума Генсовета «Единой Рос-
сии» 26—27 марта в Ярославле 
состоится Форум социальных 
работников. В нем будут участ-
вовать в том числе представите-
ли министерства труда и мини-
стерства здравоохранения, 
и мы рассчитываем вместе обсу-
дить вопрос об активном исполь-
зовании соцработников в оказа-
нии паллиативной помощи и до-
нести наши предложения по это-
му поводу до председателя пра-
вительства.

ПРАВО Дела о банкротстве
граждан могут поручить
арбитражным судам

В долгу 
не оставят 

Владислав Куликов

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ коллегия Верховного суда России 
предлагает поручить рассмотрение дел о банкротстве 
физических лиц арбитражным судам. Вчера об этом 
стало известно на заседании пленума Верховного суда 
страны.

Сейчас идет работа над соответствующим законопро-
ектом. Вчера он даже значился в повестке дня, однако 
был снят с рассмотрения. Как было сказано: документ 
нуждается в доработке. Впрочем, по данным «РГ», глав-
ная причина в том, что окончательное решение еще не 
принято.

Напомним, что процедура банкротства физических 
лиц начнет действовать летом. Воспользоваться ей смо-
жет каждый человек, чей долг превышает 500 тысяч ру-
блей, а платить больше нет сил. По закону рассматривать 
такие дела должны суды общей юрисдикции. Однако эко-
номическая коллегия Верховного суда России предложи-
ла поручить эту работу арбитражным судам. Но у арби-
тражей есть один минус: они есть только в областных 
центрах, так что возникает вопрос доступности для гра-
ждан. Именно это стало в свое время доводом в пользу 
того, что дела о банкротстве физических лиц решили по-
ручить судам общей юрисдикции.

Однако сейчас к этому вопросу вновь вернулись. 
Как сказал «РГ» секретарь пленума Верховного суда Рос-
сии Виктор Момотов, при обсуждении проблемы, по 
сути, столкнулись два принципа: доступности правосу-
дия и единообразия практики. При этом экономическая 
коллегия Верховного суда страны предлагает варианты 
решения проблемы доступности: заседания могут про-
водиться с использованием видео-конференц-связи, воз-
можно формирование специальных судебных присутст-
вий на местах. К тому же в арбитражах в целом нарабо-
тан хороший опыт электронного правосудия. 

Впрочем, есть и другой вариант: подготовить поста-
новление пленума Верховного суда, в котором разъя-
снить судьям общей юрисдикции алгоритмы процедур 
о банкротстве. Поэтому точка в споре еще не поставле-
на. «Кто бы ни рассматривал подобные дела, не сомне-
вайтесь, что правовая определенность будет обеспече-
на, — сказал «РГ» Виктор Момотов. — Мы будем готовы 
к тому, чтобы с 1 июля механизм начал работать четко 
и без сбоев».

ПРАВО В Думу внесен
закон о совместных
следственных группах

Спецгруппа, 
на выезд

Наталья Козлова

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО важный документ, который должен 
«узаконить» работу объединенных следственных групп, 
вчера был внесен в Госдуму. Такие совместные группы 
создаются всякий раз, когда речь идет о резонансном или 
особо тяжком преступлении. 

Сейчас уже никого не удивляет, что в случае серьезно-
го криминала правоохранители объединяют усилия. Та-
кое содружество следователей, сотрудников Федераль-
ной службы безопасности РФ, полицейских и борцов 
с наркоугрозой практически всегда гарантирует успеш-
ное раскрытие преступления. Но мало кто, кроме узких 
специалистов, знает, что действуют такие объединенные 
группы не совсем законно. Чтобы исправить ситуацию, 
надо кое-что поменять в Уголовно-процессуальном ко-
дексе РФ.

По мнению раз-
работчиков закона, 
криминальная ситу-
ация в стране оста-
ется напряженной. 
Особо тяжких пре-
ступлений меньше 
не становится, а рас-
крываемость их не 
растет. Также боль-
ше регистрируется 
преступлений тер-
рористического ха-
рактера. Ситуация 
с раскрываемостью преступлений не улучшается. Зако-
нодатели приводят цифру — 950 325 совершенных пре-
ступлений остались нераскрытыми.

В этих условиях, подчеркивают авторы документа, 
актуальным является вопрос о совершенствовании меж-
ведомственного взаимодействия следователей СКР , 
ФСБ, органов внутренних дел при раскрытии преступле-
ний. Уголовно-процессуальный кодекс сейчас не содер-
жит нормы, регулирующей порядок создания такой об-
щей следственной группы и организации ее работы.

До принятия Уголовного кодекса в 2001 году по при-
казу Генерального прокурора РФ прокурор субъекта при 
получении сообщений об убийстве, теракте, бандитизме 
имел право поручать расследование группе следовате-
лей независимо от их ведомственной принадлежности. 
Сложившаяся в те времена практика создания таких 
следственных групп себя оправдала.

В настоящее время действует Указ президента РФ от 
18 апреля 1996 года «О координации деятельности пра-
воохранительных органов по борьбе с преступностью». 
Он предусматривает в том числе и создание следствен-
но-оперативных групп для расследования конкретных 
преступлений.

Этот указ был издан еще в те времена, когда все во-
просы организации следственной работы решались Ген-
прокурором при наличии подчиненного ему следствен-
ного аппарата. В том приказе есть слова про создание 
межведомственных следственных групп. Сейчас после 
появления самостоятельного Следственного комитета 
без внесения изменений в законодательство создание та-
ких групп не представляется возможным, подчеркивают 
авторы документа. 

Для устранения такого пробела в Уголовно-процессу-
альном кодексе и нужен внесенный законопроект. УПК 
надо дополнить новой статьей 1631 «Производство 
предварительного следствия межведомственной следст-
венной группой», регулирующей порядок создания та-
ких следственных групп, их деятельность, а также полно-
мочия руководителя следственной группы по руководст-
ву включенными в группу следователями независимо от 
их ведомственной принадлежности.

С проектом можно ознакомиться на сайте «РГ».

СОВФЕД Минтруд объяснил, зачем нужно ограничить пенсии
для высокооплачиваемых россиян

Никто не хотел урезать
Виталий Петров

М
инистерство труда не го-
товит предложений по 
увеличению пенсионно-

го возраста, не считает возмож-
ным значительное увеличение 
МРОТ и не поддерживает идею 
наследования пенсионных нако-
плений. Вчера министр Максим 
Топилин ответил на вопросы се-
наторов в рамках заседания Ко-
митета Совета Федерации по со-
циальной политике.

Высокопоставленный чинов-
ник подтвердил, что в стратегии 
развития пенсионной системы 
до 2030 года увеличение пенси-
онного возраста не предусмотре-
но, хотя такие дискуссии время 
от времени вспыхивают в прави-
тельстве. По словам Топилина, 
в странах, где на пенсию выходят 
в 63—65 лет, продолжительность 
жизни превышает 80 лет. В Рос-
сии же этот показатель состав-
ляет 70—71 год. «Вот минфин го-
ворит: доведем пенсионный 
 возраст у мужчин и женщин 
до 63 лет. Нельзя сейчас просто 
сказать — 63. Почему именно 63? 
Давайте внимательно изучим со-
ответствующий опыт других 
стран, организуем дискуссии на 
уровне экспертных сообществ 

и прислушаемся к их мнению», — 
призвал министр.

Глава комитета Валерий Ря-
занский в свою очередь выска-
зал мнение, что спонтанно воз-
никающие в СМИ обсуждения на 
эту тему носят деструктивный 
характер, тем более в непростые 
кризисные времена. По мнению 
сенатора, если уж и вести разго-
вор по изменению пенсионного 
возраста, то делать это нужно на 
основе некоего базового доку-
мента. Для этого должны быть 
подготовлены аналитические 
материалы по линии здравоох-
ранения, демографии, налогоо-
бложения, данные о том, сколь-
ко человек живет после выхода 
на пенсию. 

Повышение пенсионного 
возраста далеко не единствен-
ный резонансный шаг, против 
которого выступает минтруд. 
По словам Топилина, невозмож-
но на сегодняшний день и значи-
тельное увеличение минималь-
ного размера оплаты труда. 
Причина тому — сложные эконо-
мические условия. В последний 
раз МРОТ повышался 1 января 
текущего года, на 411 рублей, 
сейчас его размер составляет 
5965 рублей. «Мы долго обсу-
ждали эту тему с профсоюзами 
и работодателями и не нашли 
ответа, как совместить район-
ные коэффициенты к заработ-
ной плате с МРОТом. Пока эта 
задача не будет решена, не полу-

чится ни роста МРОТ, ничего», — 
заявил глава минтруда.

Министерство также высту-
пает против идеи наследования 
пенсионных накоплений в слу-
чае, если гражданин откладывает 
выход на пенсию и продолжает 
работать. «Что касается наследо-
вания, мы считаем, что даже 
в рамках накопительного компо-
нента — это неправильная систе-
ма. Если будет наследование, 
Пенсионный фонд рухнет через 
пять лет. Нельзя наследовать 
в системе страхования — это раз-
ные по своей природе институты. 
Мы не будем никогда предлагать 
введение института наследова-
ния в страховую систему», — под-
черкнул министр.

Ключевое предложение, кото-
рое минтруд намерен продвигать 
в ближайшее время, — ограниче-
ние пенсий для работающих пен-
сионеров, имеющих высокие до-
ходы. «Мы долго обсуждали в пра-
вительстве параметры ограниче-
ния и остановились на доходе 
в 83 тысячи рублей в месяц», — 
пояснил Топилин. Такая мера по-
зволит, по его словам, дать Пенси-
онному фонду дополнительно 
145 миллиардов рублей в течение 
трех лет. «Это не означает про-
стую экономию. Из освободив-

шихся средств 100 миллиардов 
пойдет на дальнейшее повыше-
ние пенсий», — заверил министр. 

Если такой механизм ограни-
чений будет введен, то высокоо-
плачиваемым пенсионерам, по 
всей видимости, будет выгодно 
отказаться от пенсии и отложить 
ее получение. «Для низкоопла-
чиваемых граждан такая систе-
ма работать не будет, а высокоо-
плачиваемые граждане будут это 
делать, так как у них появится 
разумный стимул», — сказал То-
пилин.

Министр отдает себе отчет 
в том, что этот подход активно 
критикуется в СМИ, но, по его 
словам, соответствующий меха-
низм был изначально заложен 
в стратегии пенсионной рефор-
мы. Топилин попросил сенаторов 
поговорить с населением и спро-
сить у него, как оно относится 
к сумме 83 тысячи рублей. По-
скольку систему будут вводить 
по итогам года, время у парла-
ментариев еще есть.

Помимо ограничения пенсий 
для высокооплачиваемых рабо-
тающих пенсионеров документ, 
в частности, предполагает посте-
пенный отказ от досрочного вы-
хода на пенсию для врачей, учи-
телей и работников культуры.

Кремль Президенты России и Белоруссии провели переговоры

Решающие голоса

Кира Латухина 

Р
оссия и Белоруссия бу-
дут преодолевать труд-
ности вместе: уже готов 
антикризисный план. 
Об этом вчера шла речь 

на заседании Высшего Госсовета 
Союзного государства в Кремле.

Президенты двух стран также 
побеседовали тет-а-тет. Союзное 
государство не подменяет созда-
ние Единого экономического 
пространства (ЕЭП), пояснил 
Владимир Путин. Это объедине-
ние «даже в чем-то более продви-
нутое, особенно если посмотреть 
на вопросы социального характе-
ра», — оценил он.

Заседание должно было состо-
яться еще в декабре, но по прось-
бе Минска его перенесли. «Как 
оказалось, мы поступили пра-
вильно, потому что в последнее 
время более ясной стала пер-
спектива нашего развития — и 
РФ, и Белоруссии — в связи с теми 
проблемами, которые существу-
ют в мире», — объяснил Алек-
сандр Лукашенко. «Время непро-
стое, во всем мире оно непро-
стое, требует решений», — счита-
ет он.

Договору о создании Союзно-
го государства — 15 лет. Этот до-
кумент заложил основы интегра-
ции, доказал свою востребован-
ность и принес пользу гражда-
нам, оценил Путин. «Стал одной 
из несущих опор общей архитек-
туры евразийской интеграции», 
— отметил он. Многие наработки 
были использованы при форми-
ровании Таможенного союза, 
ЕЭП и Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). «Уверен, что 
Союзное государство будет и 
впредь играть важную роль, в 
том числе в качестве механизма 
«обкатки» перспективных интег-

рационных проектов и моделей», 
— полагает президент РФ. Этот 
судьбоносный шаг не только 
укрепил стратегическое пар-
тнерство братских государств, 
добавил Лукашенко: «Во многом 
благодаря Союзу мы не оказа-
лись на задворках мировых и ре-
гиональных интеграционных 
процессов».

На заседании обсудили прио-
ритеты и задачи на среднесроч-
ную перспективу, бюджет и мно-
гие другие вопросы. Один из 
главных — развитие экономиче-
ских связей. По итогам прошлого 
года товарооборот снизился на 5 
процентов — до 37,6 млрд долла-
ров. Путин объяснил это влияни-
ем неблагоприятной мировой 
конъюнктуры: падением цен на 
нефть и резкими колебаниями 
валютных курсов.

Вчера правительства утверди-
ли план мероприятий по созда-
нию дополнительных условий 
для развития торгово-экономи-
ческого сотрудничества. «По 
сути это совместный антикризи-
сный план», — пояснил россий-
ский лидер, добавив, что все по-
ложения документа будут выпол-
няться с учетом обязательств в 
рамках ЕАЭС. Подготовлен пере-
чень мер по упрощению взаим-
ного доступа на рынки товаров и 
услуг, расширению участия по-
ставщиков двух стран в госзакуп-
ках.

В самые сложные времена Мо-
сква и Минск были вместе, на-
помнил Лукашенко. «Мы будем 
из этой непростой ситуации вы-
бираться также вместе. Так легче. 
Так поступают истинные близ-
кие народы, братья», — сказал он. 
«Это небольшая часть общества 
и у нас, и в России, но те, кто ду-
мает, что мы имеем непреодоли-
мые проблемы, пусть успокоят-
ся, мы их приятно разочаруем», 
— добавил президент Белоруссии. 
«Надо понять, что ничего экстра-
ординарного не произошло: мы 
просто работаем в новых услови-
ях. К ним надо спокойно адапти-
роваться и с трезвой головой и 
чистыми руками дальше дейст-
вовать», — убежден он. «Непро-
стительно будет потерять темпы 
движения вперед, тем более со-
здавать искусственно какие-то 
разборки», — также сказал Лука-
шенко, призвав снимать барьеры 
для свободного перемещения то-
варов.

Вчера был утвержден бюджет 
Союзного государства на 2015 год 
— почти пять млрд рублей, 85 про-
центов расходов пойдет на 36 сов-
местных программ и мероприя-
тий. Белоруссия — лидер по нако-
пленным российским капиталов-
ложениям, значительная часть — в 
реальном секторе. «Договори-
лись насыщать наше взаимодей-
ствие новыми проектами в энер-
гетике, автомобилестроении, 

электронной промышленности. 
Продолжим оказывать поддер-
жку на государственном уровне 
программам в высокотехнологич-
ной сфере», — заверил Путин. «Мы 
вплотную приблизились к форми-
рованию единого инновационно-
го пространства», — добавил он. 
По графику идет сооружение АЭС 
в Белоруссии. «Специалисты счи-
тают, что это «образцовая строй-
ка». Ввод в эксплуатацию первого 
блока запланирован на 2018 год», 
— напомнил президент РФ. Стои-
мость контракта — 10 млрд долла-
ров, 90 процентов — российские 
кредиты.

Также были упрощены мигра-
ционные формальности. Срок 
рассмотрения заявлений гра-
ждан на получение вида на жи-
тельство не будет превышать 
трех месяцев. В планах — взаим-
ное признание виз, выданных за-
рубежным гражданам.

На переговорах обсудили и 
Украину. Один из журналистов 
спросил, шла ли речь об эконо-
мике соседнего государства, ко-
торая «совсем рушится»: повы-
сили тарифы на газ, увеличили 
пенсионный возраст и ставку ре-
финансирования. «Мы говорили 

об этом, что по форме все пра-
вильно, а по сути, как классик го-
ворил, — издевательство», — лако-
нично ответил Путин.

Скоро 70-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Это 
священный праздник, и россий-
ский лидер призвал достойно его 
отметить. «Осталось только два 
государства, которые так трепет-
но относятся к этой дате», — со-
гласился Лукашенко. «Кто бы мог 
подумать, что на просторах быв-
шего Советского Союза, народы 
которого рука об руку воевали 
против общего врага, спустя 70 
лет появятся люди, которые, мяг-
ко говоря, не понимают и не зна-
ют историю Великой Отечест-
венной войны», — возмутился он.

Перед заседанием Путин вру-
чил белорусскому гостю орден 
Александра Невского. «Теперь 
мой небесный покровитель бу-
дет, надеюсь, меня защищать еще 
больше», — поблагодарил Лука-
шенко.

Лидеры двух стран убеждены, 
что Союзное государство будет 
и впредь играть важную роль.

КСТАТИ
Новая встреча лидеров стран «нормандской четверки» пока не плани-
руется. Во время телефонного разговора президентов России, Франции, 
Украины и канцлера ФРГ речь шла о предстоящей встрече представи-
телей МИД высокого уровня. «В Кремле выступают за безусловное и ско-
рейшее выполнение обязательств, которые стороны конфликта взяли 
на себя», — заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
РСН. В телефонном разговоре «нормандской четверки» Владимир Пу-
тин оперировал конкретными данными об отводе вооружений в Дон-
бассе, также сказал он. Вопрос об украинской летчице Надежде Савчен-
ко Песков предложил адресовать следствию. Еще пресс-секретарь пре-
зидента назвал преждевременным вопрос о дате проведения «прямой 
линии» главы государства.

Акцент

 Предлагается ввести лимит 
пенсии для работающих
пенсионеров при доходе 
в 83 тысячи рублей в месяц 
и выше

Акцент

 Утвержден бюджет Союзного 
государства на 2015 год — 
почти пять млрд рублей

Мало кто, кроме 
узких специали-
стов, знает, что дей-
ствуют такие объе-
диненные группы 
не совсем законно

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033
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Теплу цены нет
«Украина, безусловно, 
признает Донбасс в 
экономическом и ин-

фраструктурном плане своей 
территорией, так как разделить 
газотранспортную систему 
страны невозможно, — отмечает 
собеседник «РГ». — Да и в урегу-
лировании вопроса оплаты по-
ставленного газа не должно воз-
никать конфликта: раз этот уча-
сток инфраструктурно связан с 
Западной и Центральной Украи-
ной, платить за «голубое топли-
во» должен «Нафтогаз». 

Руководство республик Дон-
басса отмечает, что возможности 
платить самостоятельно за топли-
во у него нет в силу экономиче-
ской блокады. Как разрешить этот 
спорный вопрос, старались обсу-
дить в рамках трехсторонней 
встречи 2 марта в Брюсселе Рос-
сия, Украина и Еврокомиссия. По 
ее итогам было решено, что по-
ставки российского газа в Донбасс 
напрямую пока не будут включать 
в стоимость предоплаты, которую 
вносит «Нафтогаз». Кроме того, 
Москва заверила страны Евросо-
юза в том, что никакого риска 
транзита через территорию Укра-
ины нет и не предвидится.

Геннадий Шмаль пояснил, что 
поставки на Юго-Восток и транзит 
в ЕС — это разные системы, поэто-
му беспокоиться за якобы возмож-
ные перебои из-за РФ нет смысла. 
Здесь все зависит от киевских вла-
стей. Минувшая зима, по оценкам 
метеорологов, была несуровой, и в 
подземных газохранилищах оста-
лось достаточно топлива, чтобы не 
отбирать его несанкционированно 
из транзитного. «Объемов может 
хватить Украине, чтобы пережить 
раннюю весну и лето, когда потреб-
ности в газе снизятся», — рассужда-
ет эксперт.

В то же время пока не согласо-
вано решение, как снабжение га-

зом Луганской и Донецкой обла-
стей будет оформлено юридиче-
ски — этот вопрос Россия, ЕС и Ук-
раина решили отложить до следу-
ющей переговорной сессии.

Как и предполагали эксперты 
«Российской газеты», минувшая 
трехсторонняя встреча была ско-
рее делом принципа: конкретики в 
грядущий «летний пакет» пред-
ставители стран не вносили. В то 
же время было решено, что «зим-
ний пакет» применят в действую-
щем виде: «Газпром» будет постав-
лять до 114 миллионов кубоме-
тров газа ежесуточно при условии 
предоплаты на обоюдно согласо-
ванные пункты доставки, подчер-
кнули в Еврокомиссии.

Однако «Нафтогаз» не плани-
рует отбирать такое количество 
топлива, а рассчитывает в бли-
жайшее время потреблять по де-
сять миллионов «кубов», растя-
нув отбор до конца текущей неде-
ли. По подсчетам главы Минэнер-
го РФ, по состоянию на 10.00 мск 

2 марта у Украины оставалось 
всего 68,4 миллиона кубометров 
«голубого топлива», в то время 
как предоплата за март состави-
ла 15 миллионов долларов — и 
пока не увеличивается.

Исходя из погодных условий и 
потребностей населения, респу-
блике могут понадобиться куда 
большие объемы, предостерег 
своих украинских коллег Алек-
сандр Новак. Так, потребление 
вырастет до одного-двух милли-
ардов «кубов» с учетом объема 

газа для жителей юго-востока 
страны. Всего же с 19 февраля 
Россия поставила в Донбасс сто 
миллионов кубометров топлива.

Несмотря на заявления украин-
ской стороны о том, что «Газпром» 
якобы не выполняет полностью су-
точные заявки «Нафтогаза», в Ми-
нэнерго РФ еще раз подчеркнули, 
что не нарушают условий контрак-
та и снабжают соседнюю страну 
востребованным, но оплаченным 
газом. Исключение — Донбасс.

В последнюю недели юго-вос-

точные регионы Украины полу-
чали от России примерно 10—12 
миллионов «кубов». Александр 
Новак при этом отдельно поя-
снил, что такой объем нельзя 
сравнивать с поставками на всю 
территорию страны, так как «На-
фтогаз», помимо топлива от «Газ-
прома», располагает и другими 
его источниками, среди которых 
— собственная добыча и реверс из 
европейских государств.

Помочь разрешить ситуацию с 
жителями Луганской и Донецкой 

областей в экономической блока-
де может рабочая группа, однако 
ни ее состав, ни конкретные реше-
ния сформированы пока не были, 
сообщил после трехсторонних пе-
реговоров постоянный представи-
тель РФ при Евросоюзе Владимир 
Чижов. Причина тому — «диаме-
тральные различия в оценках дан-
ного сюжета российской и укра-
инской сторонами».

Акцент

 Украина обязана оплачивать 
весь поставляемый в Донбасс 
российский газ, считают 
эксперты

ПРАВО КС РФ допустил 
присутствие защитника 
в административных 
судебных процессах

Адвокат 
положен всем

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ признал право обвиня-
емых на защиту вне зависимости от того, подпадает их 
деяние под статьи Уголовного или же административно-
го кодекса РФ. Соответствующее разъяснение опублико-
вано вчера на официальном сайте КС РФ.

Рассмотрение вопроса проводилось в рамках изуче-
ния жалобы жительницы Санкт-Петербурга Валентины 
Михайловой. В 2007 году она принимала участие в не-
санкционированном «Марше несогласных» в центре Се-
верной столицы и была задержана за нарушение порядка 
и неповиновение сотрудникам полиции, то есть наруше-
ния, предусмотренные КоАП РФ. 

При рассмотре-
нии дела в суде Ми-
хайловой было отка-
зано в предоставле-
нии бесплатного за-
щитника, поскольку 
в отличие от уголов-
ного судопроизвод-
ства административ-
ный процесс обяза-
тельного участия ад-
воката не предусма-
тривает. Однако зая-
вительница посчита-
ла, что тем самым 
было нарушено ее конституционное право на судебную 
защиту.

Изучив обстоятельства дела, КС РФ пришел к выводу, 
что жалоба Михайловой не подлежит рассмотрению, по-
скольку присужденное лично ей наказание в виде штра-
фа в размере 500 рублей не уравнивает ее с уголовника-
ми. Жалоба в интересах неопределенного круга лиц и вне 
связи с конкретным делом не может быть рассмотрена в 
Конституционном суде Российской Федерации. В то же 
время, отметили судьи, в соответствии с гарантиями 
Конституции РФ, а также международными правовыми 
актами и практикой Европейского суда по правам чело-
века гражданин вправе защищать себя как самостоя-
тельно, так и с помощью выбранного им защитника из 
числа адвокатов или иных лиц. И такое право распро-
страняется в том числе и на административное судопро-
изводство. 

Поскольку сейчас это положение в законе не закре-
плено, федеральный законодатель имеет право конкре-
тизировать условия обеспечения юридической помо-
щью лиц, в отношении которых ведется производство по 
делу об административном правонарушении. То есть 
право на адвоката, в том числе бесплатного, в этом слу-
чае не является обязательным, но признается допусти-
мым.

— Многие из административных правонарушений все 
же слишком незначительны для того, чтобы на них рас-
пространять регулирование, предусмотренное нормами 
уголовного права и уголовного процесса, — пояснил су-
дья Конституционного суда РФ Александр Бойцов. — Вме-
сте с тем мы сочли необходимым подчеркнуть, что по-
ставленный вопрос может приобретать существенное 
конституционное значение в тех случаях, когда обуслов-
ленная привлечением к административной ответствен-
ности степень реального вторжения в конституционные 
права и свободы данного лица сопоставима с мерами 
уголовно-правового воздействия.

Согласно 
Конституции гра-
жданин вправе 
защищаться и само-
стоятельно, и с 
помощью адвоката

Увезут 
без переплаты

Увы, но эта ситуация актуальна до сих пор, несмо-
тря на то, что делом занялась прокуратура Мо-
сквы, которая выявила более 600 тысяч необо-

снованно выписанных штрафов, несмотря на то, что некий 
автомобилист практически сутки провел в своей машине, 
уже погруженной на эвакуатор… Проблема остается.

Стоит напомнить, что перемещение машины на штраф-
стоянку — это не наказание, а лишь мера обеспечения. И 
это вовсе не услуга. Получается, что машину увозят не по 
просьбе водителя, а по требованию властей. В таком слу-
чае водитель конечно же должен оплатить стоимость пере-
мещения. Но власти не могут получать с этого доход. Дело 
в том, что доход бюджета или коммерческой фирмы в дан-
ной ситуации будет считаться дополнительным наказани-
ем — штрафом. А никто не может назначать дополнитель-
ных наказаний сверх того, что положено по Кодексу об ад-
министративных правонарушениях. Соответственно 
никто не может получать с этого доход. Поэтому любые 
платы, которые выбиваются за установленные Федераль-
ной службой по тарифам, незаконны. 

И именно поэтому правительство поддержало новый 
законопроект. И после того как он будет принят, ФСТ 
разработает новую формулу для расчета оплаты стоимо-
сти перемещения и стоимости хранения машины. Конеч-
ная плата будет рассчитываться местными органами 
власти, но на основании методических указаний, кото-
рые должна будет утвердить ФСТ России. Эти  указания 
будут утверждены в максимально оперативные сроки 
после вступления в силу поправок.

Предполагается, что согласно этим указаниям уро-
вень тарифов должен обеспечивать возмещение обосно-
ванных и подтвержденных расходов на перемещение и 
хранение транспортных средств. Так, например, при рас-
чете тарифов на перемещение машины  могут учиты-
ваться объективные расходы, связанные с выполнением 
функций по эксплуатации и хранению средств, осу-
ществляющих эвакуацию задержанного 
транспорта;работу диспетчерской службы; расходы на 
горюче-смазочные материалы, оплату труда.

При расчете тарифа на хранение могут учитываться 
расходы, связанные с выполнением функций по эксплуа-
тации сооружений и помещений стоянок, на которых  
хранятся задержанные машины, обеспечение охраны 
стоянок.

Как сообщил «РГ» первый зампред думского комитета 
Вячеслав Лысаков,  Этот документ позволит навести поря-
док в определении стоимости данных процедур. Сейчас 
цена эвакуации и хранения автомобилей берется с потол-
ка. Во всех регионах она разная. По-прежнему неясно, кто 
за это ответственен. Хотя очевидно, что разработкой по-
нятной и прозрачной системы взимания этих денег долж-
на заниматься Федеральная служба по тарифам. Нужно 
четко регламентировать критерии, по которым будет 
определяться стоимость эвакуации. Сейчас это вытекает 
из привязки к мощности машины. Но в этом нет никакой 
логики. Ведь для погрузчика больше важен вес груза, а не 
количество лошадей, которые выдает двигатель. 
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ДОЛЛАРОВ
стоит сейчас кубометр поставляе-
мого в Донбасс российского газа

Александр Новак: Украина лукавит,  
заявляя о том, что продолжает 
поставлять газ в Донбасс.

Первое китайское предупреждение
Пекин намерен обязать 
такие фирмы, желаю-
щие продолжать работу 

в Поднебесной, предоставлять 
ключи шифрования кодов и па-
роли, а также устанавливать про-
граммы, которые обеспечат ки-
тайским властям возможности 
для наблюдения за деятельнос-
тью американских «айтишни-
ков».  Первый в истории КНР за-
кон о противодействии терро-
ризму уже принят в первом чте-
нии. Правительство утверждает, 
что документ нацелен на обеспе-
чение государственной тайны и 
защиту бизнеса.
«Этот закон, по сути, заставит все 
иностранные компании, в том чи-
сле американские, обратиться к 
механизмам китайского прави-
тельства, с помощью которых они 
смогут шпионить за всеми пользо-
вателями этого сервиса. Как вы 
понимаете, технические компа-
нии не готовы пойти на такой 
шаг», — заявил Обама. По его сло-
вам, в Америке «ясно дали понять 
китайцам, что тем придется изме-
нить эти положения в законе, если 
они хотят вести бизнес с США».

Между тем эксперты говорят 
и об обратном интересе: амери-
канским IT-гигантам придется 
приспосабливаться к новым реа-
лиям, если они не хотят потерять 
огромный рынок в Китае.

Власти этой страны полагают, 
что нововведения лишат возмож-
ности заинтересованных лиц со-
вершать кибератаки и осуществ-
лять спонсорскую деятельность 
террористических организаций, 
а также контролировать интер-
нет-активность граждан Китая 
из-за рубежа. Другими словами, 
закон направлен на противодей-
ствие кибершпионажу, который 
исходит в том числе из США.

Между тем законодательные 
инициативы в этой сфере появ-
ляются и в других странах. Пре-
жде всего в самих США. Так, в ян-
варе Белый дом представил об-
новленный законопроект о ки-
бербезопасности, который за-
щитники гражданских свобод 
восприняли в штыки. Он предпи-
сывает частным компаниям де-
литься определенной информа-
цией о киберугрозах с  мини-
стерством внутренней безопа-
сности США, которое, в свою 
очередь, сможет передавать эти 
данные прочим правительствен-
ным ведомствам. В обмен на 
определенные гарантии со сто-
роны правительства технологи-
ческие компании будут переда-
вать властям данные, которые, 
по утверждению последних, по-
могут предотвратить киберата-
ки на корпоративные сети, стра-
тегические объекты и инфра-

структуру. До сих пор конгрессу 
не удавалось согласовать подоб-
ный закон, с которым согласился 
бы президент США. Однако на 
сей раз инициаторы получили 
веский аргумент в виде масштаб-
ной кибератаки на компанию 
Sony. Пресс-секретарь Белого 
дома Джош Эрнест обвинил в 
ней северокорейских хакеров, 
якобы отомстивших за скандаль-
ный фильм «Интервью».

Американские правозащит-
ники полагают, что расширение 
обмена информацией между го-
сударствами и частными компа-
ниями ставит под удар конфиден-
циальность личных данных рядо-
вых пользователей Интернета. 
Так, например, представители 

Electronic Frontier Foundation 
опубликовали открытое обраще-
ние с протестом по поводу новой 
инициативы.

СПРАВКА «РГ»

В последнее время в америка-
но-китайском диалоге озвучива-
ется острая необходимость 
устранения противоречий меж-
ду двумя странами. С точки зре-
ния торгово-экономических от-
ношений эти две страны являют-
ся партнерами, которые на дан-
ный момент не могут существо-
вать друг без друга. Набираю-
щий мощь Китай в переговорах с 
США все чаще избирает прагма-
тическую позицию, исходя из 

собственной выгоды и целесоо-
бразности, умело избегая поли-
тической составляющей. Амери-
канцы, по всей видимости, еще 
не до конца осознавшие тот 
факт, что перед ними в лице Пе-
кина находится как минимум 
равный партнер, настойчиво 
пытаются разыгрывать полити-
ческие карты, пытаясь при этом 
не навредить собственной эко-
номике.

 США давно настаивают на 
подписании с Китаем двусторон-
него соглашения об инвестици-
ях, поскольку это дало бы аме-
риканцам больше возможностей 
на китайском рынке. На данный 
момент американские инвесто-
ры ограничены в своих действи-
ях на китайской территории и 
имеют доступ лишь к некоторым 
классам ценных бумаг и ряду 
секторов экономики. Пекин, 
прекрасно осознавая угрозы и 
риски подобных нововведений, 
предпочитает не спешить. Столь 
серьезные уступки США теоре-
тически возможны только в том 
случае, если китайская эконо-
мика столкнется с рецессией, 
чего в обозримом будущем не 
предвидится.

Скорее всего здравые умы в 
Белом доме понимают, что завое-
вание Китаем все большего эко-
номического и геополитического 
влияния в мире является той реа-
лией, на которую Вашингтон не 
способен уже радикально повли-
ять. Китайские товары сегодня в 
мире обладают гораздо большей 
конкурентоспособностью, неже-
ли американские. Пекин хоть и 
перестал приобретать американ-
ские долговые бумаги, продолжа-
ет оставаться их крупнейшим 
держателем.  Как подчеркивают 
аналитики, Соединенные Штаты 
в буквальном смысле каждый 
день теряют деньги из-за огром-
ного дефицита торговли с Подне-
бесной. Экспорт товаров из США 
в Китай за 2014 год вырос всего 
на 1,9%, а импорт вырос на 6%, в 
итоге дефицит торговли достиг 
нового рекордного значения 
342,6 миллиарда долларов. Вме-
сте с тем взаимная зависимость 
этих стран в торговой сфере, а 
доля Китая в экспорте США со-
ставляет 7%, а в импорте 19%, 
уберегает их от резких и непро-
думанных действий. 

Подготовил Алексей Чуриков
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 Соединенные Штаты букваль-
но  каждый день теряют день-
ги из-за огромного дефицита 
торговли с Китаем

Игорь Кузнецов, 
руководитель департамента 
информационных технологий 
юридической группы:

— Современные информационные 

технологии в последнее время все 

больше переходят на хранение всей 

информации в облачных сервисах, в 

то же время службы геолокации спо-

собны указать точное местонахожде-

ние владельца устройства или просто 

самого гаджета. То есть, имея доступ к 

таким устройствам на уровне кодов 

разработчика, можно получить до-

ступ и к данным владельца.

А теперь представьте себе такой ще-

петильный момент: почти все произ-

водство американской техники — 

Apple (завод Foxconn) и многие другие 

— находятся на территории Китая. Та-

ким образом, получив доступ к кодам 

разработчика, Китай получит контр-

оль за этим оборудованием такой же, 

каким сегодня обладают только в Сое-

диненных Штатах Америки.

Что же касается России, то мы, к сожа-

лению, не можем похвастать огром-

ными производствами крупнейших 

американских и европейских брен-

дов, поэтому говорить о необходимо-

сти принятия аналогичного китайско-

му закона у нас пока не приходится. 

Но, как бы то ни было, в этом направ-

лении и в России уже предпринимают-

ся определенные шаги.

Так, с 1 сентября 2016 года вступает в 

силу Федеральный закон, обязываю-

щий иностранные информационные 

ресурсы хранить персональные дан-

ные граждан РФ исключительно на 

серверах, расположенных на терри-

тории России. Таким образом, на зако-

нодательном уровне мы делаем кон-

кретные шаги для того, чтобы обез-

опасить себя от иностранного мани-

пулирования и шпионажа. Готовящий-

ся закон представляет также очень 

большую проблему для иностранных 

компаний и социальных сетей, но с 

точки зрения кибербезопасности на 

государственном уровне он внесет 

большой вклад в восстановление не-

обходимого статуса кво.

Андрей Соколов, 
специалист по информационной 
безопасности крупной 
российской IT-компании:

— Китай крайне обеспокоен ростом 

шпионской активности США. По этой 

причине власти страны недавно рез-

ко сократили закупку продукции ве-

дущих американских «технобрен-

дов». Среди них Cisco, Apple, McAfee и 

Citrix System. Недоверие Пекина к 

США началось после сенсационных 

признаний Эдварда Сноудена. После 

того, как экс-сотрудник ЦРУ и Агент-

ства национальной безопасности 

США рассказал всему миру о тоталь-

ной слежке за всеми видами коррес-

понденции, организованной амери-

канскими спецслужбами, Китай сразу 

сократил закупки в Cisco — основном 

производителе сетевых технологий. 

К 2014 году в Китае не осталось ни од-

ной позиции этого американского 

бренда. В настоящее время Китай 

медленно, но верно отказывается от 

продукции Apple, переходя от импор-

тного производства к местной про-

дукции. 

Алексей Марков, 
президент Группы компаний 
НПО «Эшелон» 

— Для американских компаний кроме 

очередных скандалов об утечке тех-

нологических секретов выполнение 

подобных требований приведет к ро-

сту затрат на изменение собственной 

IT-инфраструктуры. Встраивание до-

полнительных механизмов безопа-

сности может затруднить разведыва-

тельную работу, осуществляемую 

американскими спецслужбами. В по-

литическом плане, очевидно, что от-

крытое сотрудничество крупных вен-

доров с китайскими спецслужбами 

также приведет к серьезным репута-

ционным рискам. 

Кстати, в России работа в данном на-

правлении ведется уже давно. В 

частности, широко обсуждаются по-

правки к Закону «О персональных 

данных», предусматривающие хра-

нение персональных данных росси-

ян на территории России. Что каса-

ется антитеррористической дея-

тельности в сети, то понятие СОРМ 

давно знакомо российским телеком-

муникационным провайдерам. Так-

же мы имеем ограничения на ис-

пользование импортной криптогра-

фии и требования по инспекции про-

граммного кода для защиты закры-

тых сегментов и сегментов высокого 

уровня доверия. 

Подготовили Иван Петров, 
Сергей Птичкин

КОМПЕТЕНТНО

Владислав Архипов,
кандидат юридических наук, 
эксперт в сфере правового 
регулирования компьютерных 
технологий:

— Многие начинания по госконтролю 

за Интернетом понятны. Более того, 

на сегодняшний день почти невоз-

можно представить государство, в ко-

тором такой контроль отсутствует. 

Ведь сеть может использоваться не 

только для осуществления прав и сво-

бод, но и для серьезных злоупотре-

блений. Если основная цель «Великой 

китайской огненной стены» — филь-

трация контента, то этот закон, ско-

рее, преследует цель повышения ка-

чества операций по госконтролю и 

оценке информационных рисков. В 

России также есть нормы, нацелен-

ные на контроль за оборотом проти-

воправной информации. Оценка идеи 

государственного контроля в боль-

шей степени определяется практикой 

судов и контролирующих (лицензиру-

ющих) органов. Позиции могут разли-

чаться, но в целом можно сказать, что 

на практике реализуется довольно 

взвешенный подход.

Мадина Касенова, 
кандидат юридических 
наук, эксперт в сфере 
правового регулирования 
кибербезопасности:

— Китай можно понять. Сеть составля-

ет критическую инфраструктуру каж-

дого государства. Каждое государст-

во суверенно, и каждая страна осу-

ществляет свои суверенные функции 

в том числе и в Интернете. По-видимо-

му, это одна из попыток создать наци-

ональную модель управления Интер-

нетом. Однако это может привести к 

его фрагментированию. Считаю, что в 

России этого делать не надо. В случае 

фрагментированного Интернета 

пользователь при отправке запроса в 

поисковике может просто не полу-

чить ответ.

Подготовил Ярослав Николаев

КОММЕНТАРИЙ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Правительственная комиссия РФ по законопроектной деятельности 
одобрила внесенный минэнерго и МИД документ о ратификации согла-
шения между Москвой и Пекином, в котором говорится о сотрудничест-
ве в сфере поставок газа в КНР по восточному маршруту. Само соглаше-
ние стороны подписали в октябре 2014 года. Поставки «голубого топли-
ва» в Поднебесную могут начаться уже в 2018 году, и «Газпром» предпо-
лагает, что со временем ежегодный объем отправленного по трубе то-
плива повысится с пяти миллиардов до 38 миллиардов кубометров.
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ПРАВО В колониях решено 
создавать центры 
исправления осужденных 

Под надзором 
до отбоя

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство признало удачным экспери-
мент с созданием центров исправления осужденных, ко-
торый проходит в пяти колониях страны. Теперь проект 
планируется расширить: летом подобные центры могут 
появиться в каждом регионе, как минимум в одной из 
местных колоний.

Об этом стало известно вчера на совещании в Феде-
ральной службе исполнения наказаний, где подводили 
первые итоги эксперимента. Главная идея таких центров, 
что в них заключенные находятся под постоянным над-
зором от подъема до отбоя. Чтобы внимание админи-
страции доходило до каждого, в штаты центров введено 
несколько офицеров, в том числе психолог, воспитатель, 
сотрудник службы режима и т.п. В обычных же колониях 
осужденные разбиты на отряды по 100 — 150 человек. На 

всех приходится 
только один гражда-
нин начальник — это 
начальник отряда. 
Говорить о какой-то 
плотной работе с ка-
ждым заключенным 
не приходится. Поэ-
тому, как подметил 
вчера кто-то из 
участников совеща-
ния, тюрьмы не-
редко превращают-
ся в своего рода кур-
сы повышения ква-

лификации для преступников. Ведь плотность крими-
нальных «профессоров» там достаточно велика.

Как заявил вчера на совещании первый замдиректора 
ФСИН России Анатолий Рудый, цель центров исправле-
ния осужденных — добиться того, чтобы с осужденными 
работал сотрудник, а не другой осужденный. 

«Мы хотим получить конкретную ответственность 
сотрудников за конкретных осужденных, — сказал он. — 
Должен быть тот, кто отвечает за работу с ними от подъе-
ма до отбоя». По его словам, эта работа важна в первую 
очередь для «первоходок», чтобы не дать их втянуть в 
криминализованную среду, но значима и для тех, кто уже 
не первый раз попадает в колонии. 

В ходе пилотного проекта было создано 24 центра в 
пяти колониях, где содержались в общей сложности 4,9 
тысячи заключенных. Ни дополнительных штатов, ни до-
полнительных средств на проведение эксперимента не 
понадобилось. Просто в колониях были перераспределе-
ны штаты, а в результате офицеров, работающих непо-
средственно с осужденными, стало гораздо больше. По-
сле того как с массой заключенных начали работать бо-
лее внимательно, стало меньше нарушений. В экспери-
ментальных колониях сотрудникам гораздо реже прихо-
дится применять силу или пускать в ход дубинки. 

ПРОЕКТ Роструд поможет 
работникам отстоять 
свои права в суде

Трудовой 
приговор

Марина Грицюк

ЕСЛИ работодатель не заключает с сотрудниками тру-
довые договоры, платит зарплату в конвертах или уволь-
няет беременных, то самое время обратиться в суд. А 
чтобы шансов на победу было больше, необходимо по-
звать на помощь инспекторов по труду. Именно они в 
ближайшее время могут получить право обращаться в 
суд от лица работников.

Законопроект об этом внесен в Госдуму Законода-
тельным собранием Республики Карелия. Там уверены, 
что если инспекторы труда смогут обращаться в суды с 
исками для защиты трудовых прав людей, в том числе по 
таким сложным делам, как подмена трудовых отноше-
ний гражданско-правовыми, отказ работодателя в за-
ключении трудового договора в письменной форме (наи-
более часто встречающиеся нарушения в сфере малого и 
среднего бизнеса), легализация «теневой» заработной 
платы, то «добиваться правды» станет гораздо проще.

Стоит отметить, что такие права уже были у Роструда 
до 2006 года, напомнил ранее в интервью «РГ» бывший 
глава ведомства 
Юрий Герций. Но по-
том полномочия 
были переданы про-
куратуре. И теперь 
человеку, работаю-
щему без заключе-
ния трудового дого-
вора (а у нас таких, 
по экспертным 
оценкам, миллио-
ны), не так много 
возможностей защи-
тить свои права. Выиграть суд удастся только в том слу-
чае, если работник докажет, что действительно находил-
ся с работодателем в трудовых отношениях, предоставит 
фотографии или видеозаписи, сделанные на рабочем ме-
сте, приведет свидетелей. 

А если учесть, что есть сроки исковой давности, то не-
редко случается так, что человек упускает время и не 
успевает обратиться в суд. Как не всегда у него получает-
ся самому собрать доказательства того, что работода-
тель поступил по отношению к нему несправедливо. 

По словам проректора Академии труда и социальных 
отношений Александра Сафонова, предоставление Ро-
струду права защищать интересы работников в суде дало 
бы положительные результаты. Сами работники боятся 
лишний раз идти в суд: во-первых, у нас нет культуры от-
стаивать свои права в суде. Во-вторых, они понимают, 
что слабы в юридическом плане. А в-третьих, они опаса-
ются мести со стороны работодателя. 

Некоторое время назад профсоюзы просили, чтобы 
им дали возможность обращаться в суд от лица одного 
работника или целого коллектива. Но правительство не 
пошло им навстречу — посчитало, в частности, что при 
таком раскладе может нарушиться паритет сил и увели-
читься давление на работодателей. «Вернуть Роструду 
«судебные» полномочия — подход верный, особенно в пе-
риод кризиса. Но вряд ли он вызовет энтузиазм у работо-
дателей и блока правительства, отвечающего за сниже-
ние давления на бизнес со стороны контролирующих ор-
ганов», — считает Александр Сафонов. 

ЖИЛЬЕ Жители расселяемых аварийных домов получат квартиры в аренду

На выселки за отдельную плату
Игорь Зубков

М
ногие жители домов, ко-
торые были признаны 
аварийными после 1 ян-

варя 2012 года или будут отнесе-
ны к категории аварийных в бу-
дущем, перестанут быть собст-
венниками квартир, полученных 
после расселения. И, напротив, 
увеличить площадь квартиры и 
сохранить ее в собственности 
смогут жители домов на дорогой 
земле. 

Новое жилье малоимущие по-
лучат по договору соцнайма. 
Если же переселяемую семью 
нельзя признать малоимущей, но 
ее дохода не хватает для покупки 
новой квартиры, а земля под сно-
симым домом стоит немного или 
почти ничего, ей дадут жилье на 
условиях некоммерческого най-
ма. За него, помимо квартплаты, 
надо будет платить арендную 
плату. В среднем по стране для 
квартиры площадью 60 квадрат-
ных метров она должна соста-
вить 5 тысяч рублей, привел рас-

четы замминистра строительст-
ва и ЖКХ Андрей Чибис. 

Такой порядок предусматри-
вает законопроект «О переселе-
нии граждан из аварийного жи-
лищного фонда», подготовлен-
ный минстроем. Слушания по 
нему прошли во вторник в Обще-
ственной палате РФ. 

Никто не останется в резуль-
тате без крыши над головой, за-
верил Андрей Чибис. Менять же 
модель расселения аварийного 
жилья придется, потому что тем-
пы признания домов аварийны-
ми будут только нарастать. До 

конца 2035 года в эту категорию 
попадет почти 100 миллионов 
квадратных метров в многоквар-
тирных домах. Для сравнения: до 
1 сентября 2017 года предстоит 
расселить более 11 миллионов 
«квадратов», которые были при-
знаны аварийными до 2012 года. 

Законопроект вводит возмож-
ность для собственников реализо-
вать землю под своим аварийным 
домом под девелоперский проект, 
в котором они получат жилье не 
по действующему сейчас принци-
пу «метр на метр», а пропорцио-
нально стоимости земли и доле в 

праве на нее. Власти должны по-
мочь собственникам договорить-
ся и сформулировать идею инве-
стпроекта. В большинстве случа-
ев она должна заключаться в том, 
что на месте двух- или трехэтаж-
ного дома будет строиться дом на 
несколько этажей выше. Это нов-
шество особенно важно, потому 
что в будущем радикально изме-
нится соотношение нанимателей 
и собственников расселяемого 
жилья, подчеркнул Андрей Чибис. 
Сейчас они распределяются при-
мерно в равных долях, но расти 
будет доля собственников. И под 
переселение будет попадать все 
больше жилья в крупных городах, 
где земля дорогая. 

Однако в небольших городах 
доля земельных участков в стои-
мости жилья редко превышает 10 
процентов, а значит, ставка на ин-
весторов себя не оправдает, ска-
зал «РГ» директор центра ОНФ 
«Народная экспертиза» Николай 
Николаев. В исторической части 
городов, где как раз земля самая 
дорогая, реализацию таких инве-

стпроектов может заблокировать 
нормативное ограничение этаж-
ности застройки. Если же инве-
стор все же будет найден, никто не 
сможет гарантировать, что в слу-
чае его банкротства люди не оста-
нутся на улице. 

Поэтому в ОНФ предлагают 
сделать выкуп местной властью 
аварийного жилья у собственни-
ков обязательным. Законопроект 
предполагает, что орган местно-
го самоуправления может (но не 
обязан) выкупать жилье, если не 
удалось найти инвестора. Предо-
ставление же другой квартиры на 
правах собственности проектом 
как вариант переселения не рас-
сматривается. Кроме того, не 
указан алгоритм исчисления 
размера компенсации — в проек-
те закона лишь сказано, что вы-
купная цена должна определять-
ся соглашением сторон или су-
дом. В результате повышается 
риск, что суммы компенсации не 
хватит для приобретения друго-
го жилья, опасается Николай Ни-
колаев. 

ДОРОГИ

Инспектор 
ГИБДД 
отказался 
от взятки 
в 200 тысяч 
рублей

ВЗЯТКИ 
ВЫРОСЛИ 
В ЦЕНЕ

Иван Игнатченко, 
Владимир Баршев  

СОТРУДНИКУ ГИБДД в Москве 
предложили взятку в 200 тысяч 
рублей. Однако вместо того что-
бы скрыть этот факт, он призвал 
на помощь свое руководство и 
задержал взяточников. 

Инцидент произошел 25 фев-
раля на Большой Сухаревской 
площади. 29-летний москвич сел 
за руль пьяным и устроил ава-
рию.

Затем он попытался подку-
пить сотрудника полиции, чтобы 
не потерять права. Однако стар-
ший лейтенант Александр Соко-
лов отказался от такого выгодно-
го предложения и предпочел 
вызвать на место происшествия 
тех, кто непосредственно зани-
мается борьбой с коррупцией.  

Подробностями этой истории 
с «Российской газетой» поделил-
ся командир 6 СБ ДПС ГИБДД 
Москвы полковник полиции 
Константин Васюта:

— Сильно нетрезвый водитель 
повредил сразу 7 автомобилей, — 
рассказывает он. — Кому-то по-
ставил вмятину, кому-то повре-
дил колесо, остальные автомоби-
ли поцарапал. Ему было предло-
жено пройти освидетельствова-
ние. Он от него отказался. 

На следующий день мужчина 
пришел в ГИБДД и предъявил 
удостоверение якобы сотрудни-
ка спецслужб — его подлинность 
сейчас проверяет следствие. 

Мужчина полагал, что это без 
лишних разговоров поможет ему 
решить вопрос и предложил две-
сти тысяч рублей, чтобы мы не 
направляли материал в суд. На 
предупреждения о неправомер-
ности его действий он не реаги-
ровал и продолжал стоять на сво-
ем. Мы сразу же обратились к на-
шим коллегам из управления  
экономической безопасности и 
противодействию коррупции и 
при попытке дачи взятки его за-
держали.

Было заведено дело по статье 
291 Уголовного кодекса — дача 
взятки должностному лицу.

Нарушителю грозит срок до 8 
лет.

Это уже не первая попытка с 
начала года подкупить сотруд-
ников ГИБДД. В начале января 
был задержан мужчина, который 
предложил сотрудникам поли-
ции 400 тысяч рублей, чтобы от-
купить сына. 

Нетрезвый юноша 22 лет от-
казался предъявлять документы 
сотрудникам ДПС и начал гру-
бить. Затем молодой человек рез-
ко нажал на газ и сбил одного из 
полицейских. Протащив его не-
сколько метров на капоте, нару-
шитель скрылся. Оба преступни-
ка понесли наказания: в отноше-
нии отца возбуждено уголовное 
дело за дачу взятки должностно-
му лицу, а в отношении юноши — 
по статье 318 Уголовного кодекса 
— применение насилия в отноше-
нии представителя власти.

Также в январе на взятке был 
пойман мужчина, пытавшийся 
за 300 тысяч рублей приобрести 
себе красивый номер. Это прои-
зошло в одном из регистрацион-
ных подразделений. Однако куда 
чаще в этих подразделениях за-
держивают граждан, пытающих-
ся взяткой решить вопрос с экза-
менами. 

Примечательно, что если су-
дить по информации, которая 
поступала в прошлом году, то 
взятки, которые некоторые гра-
ждане совали инспекторам за от-
сутствие прав, за управление в 
нетрезвом состоянии, не превы-
шали и 50 тысяч рублей.  

Взятки, которые давали га-
старбайтеры, собирающиеся ра-
ботать водителями на том или 
ином автопредприятии, достига-
ли 200 тысяч. 

Впрочем было одно исключе-
ние: в 2013 году Константину 
Васюте была предлоденна взятка 
аж в 45 миллионов рублей за по-
становку на учет так называе-
мых «конструкторов». Об этом 
случае «РГ» уже писала.  

Следствие В Следственном комитете с Анны Дурицкой взяли 
подписку о неразглашении и отказываются комментировать 
версию, опубликованную СМИ

Пистолет в воду?
Наталья Козлова

В
чера до позднего вечера 
группа водолазов про-
чесывала дно Москвы-
реки в районе Большого 
Москворецкого моста в 

поисках пистолета, из которого 
был убит известный политик Бо-
рис Немцов. Предположительно, 
при бегстве с места преступления 
киллер вполне мог выбросить 
орудие убийства в воду. Так как те-
чение могло отнести пистолет на 
некоторое расстояние, то поиски 
заняли  обширный квадрат. Ни о 
каких находках в воде СКР гово-
рить не хочет. Зато обнародовал 
информацию о ходе следствия. По 
словам официального представи-
теля СКР Владимира Маркина, до-
прашиваются свидетели, просмо-
трено видео с камер, изъяты и ос-
мотрены вещественные доказа-
тельства, назначены экспертизы 
— баллистические, трассологиче-
ские, медицинские. 

Точной информации, что пи-
столет в воде у следствия - нет. Но 
проверить это предположение - 
необходимая процедура, заявили 
корреспонденту «РГ» в СК.

По поводу Анны Дурицкой 
Маркин заявил, что она является 
не просто одним из ключевых сви-
детелей, но и непосредственным 
очевидцем события. 

— Поэтому излишне разъя-
снять, насколько ее показания 
важны для раскрытия этого пре-
ступления. Никакой меры пресе-
чения в отношении Дурицкой во 
время пребывания в Москве 
следствием не избиралось, —  
уточнил Маркин. — Более того, 
все ее личные документы, в том 
числе паспорт, оставались при 
ней. И она в любой момент могла 
покинуть Москву.  Официальный 
представитель СКР специально 
подчеркнул — за все время пребы-
вания в Москве никаких жалоб и 
ходатайств от Дурицкой и ее ад-
воката следователю не поступа-
ло. Только вчера, после заверше-
ния следственных действий с 
участием Дурицкой, она покину-
ла Россию. 

Помимо подписанных ею про-
токолов допросов она также дала 
подписку о неразглашении дан-
ных предварительного следствия.  
Вчера кроме разъяснений СК поя-
вились сообщения, что в показа-
ниях знакомой Немцова есть не-
кие нестыковки. 

Так, якобы матери она расска-
зала, что прогулка по мосту но-
чью — это просьба Немцова, а 
сама она настаивала на такси. Но, 
по словам других свидетелей, 
прогулка пешком была инициати-
вой самой Дурицкой.

Как утверждают журналисты, 
в таком случае светлое пальто де-
вушки могло быть для киллера 
своеобразным «маячком». 

По последним данным, Анна 
Дурицкая уже в Киеве. Девушка 
прилетела вместе с адвокатом Ва-

димом Прохоровым, с прессой об-
щаться она отказалась.

По информации «Известий», 
следователей интересует версия, 
согласно которой Немцов был 
убит по заказу украинских спец-
служб. По этой версии организа-
торами преступления могли быть 
чеченские боевики из так называ-
емого батальона имени Джохара 
Дудаева, который воюет на сторо-
не украинской армии. 

Пресса утверждает, что орга-
низатором убийства Немцова был 
нынешний командир этого отряда 
Адам Осмаев. Он фигурант старо-
го уголовного дела о подготовке 
покушения на президента России. 
Версия участия Осмаева в убийст-
ве Немцова такова: по плану укра-
инских спецслужб убийство оппо-
зиционера должно было дискре-
дитировать руководство РФ и де-
стабилизировать политическую 
ситуацию. 

Осмаев знаком нашимспец-
службам. А так называемый меж-
дународный миротворческий ба-
тальон имени Джохара Дудаева, 
воюющий в Донбассе на стороне 
украинских силовиков, появился 
ровно год назад. Его создал, если 

верить неофициальным источни-
кам, уроженец Ачхой-Мартанов-
ского района Чечни Иса Мунаев. 
Он в период первой чеченской 
кампании командовал одним из 
незаконных вооруженных банд. 

При Аслане Масхадове был ко-
мендантом Грозного. В 1999 году 
объявил себя командующим юго-
западным сектором обороны Ич-
керии и участвовал в нападении 
на военнослужащих, а также в ор-
ганизации терактов против мир-
ных жителей. В 2006 году после 
ранения сбежал в Данию, где полу-
чил политическое убежище.

В Дании Мунаев стал учредите-
лем движения «Свободный Кав-
каз». Собирал деньги на финанси-
рование террористов. «Политиче-
ский беженец» общался с Ахме-
дом Закаевым, который сейчас 
укрывается на территории Вели-
кобритании. В прошлом году Му-
наев перебрался на Украину. А там 
под крылом киевской власти объ-
явил о создании международного 
миротворческого батальона име-
ни Джохара Дудаева. Есть офици-
ально не подтвержденная инфор-
мация о том, что этого «борца» 
лично пригласил в незалежную 
скандально известный олигарх 
Игорь Коломойский, который и 
платил за оснащение, экипировку 
и вооружение этого «миротворче-
ского» батальона.

В Следственном комитете РФ 
эту версию громкого преступле-
ния комментировать отказались.

Не стали в СК и подтверждать 
самое последнее сообщение, что 
нашли наконец-то транспорт кил-
леров. Появилась информация, 
что в Подмосковье найдена маши-
на убийц, а в ней обнаружены био-
логические следы вероятного пре-
ступника. Водолазы сутки искали в Москве-реке пистолет, который мог выбросить убийца Немцова.

Акцент

 Аренда 60-метровой трехком-
натной квартиры по неком-
мерческому найму обойдется 
в 5 тысяч рублей в месяц

Акцент

 Улетая в Киев, Дурицкая дала 
подписку о неразглашении 
данных предварительного 
следствия 

Пьяный юноша сбил 
инспектора. Его отец 
предложил 
400 тысяч, чтобы 
закрыть дело. 
Осуждены оба 

В колониях, где про-
ходит эксперимент, 
администрация 
в итоге стала реже 
применять силу 
и дубинки 

Работники сегодня 
боятся лишний раз 
идти в суд, опасаясь 
мести со стороны 
работодателей
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ПАРЛАМЕНТ Совфед принял 
решение о сокращении зарплат 
сенаторов

Из бизнес-класса 
пересядут в эконом

Виталий Петров

ЕСЛИ председатель Государст-
венной Думы Сергей Нарышкин 
первым предложил снизить зар-
платы депутатам из-за кризиса, 
то члены Совета Федерации опе-
редили своих коллег по нижней 
палате в единогласном принятии 
такого решения. Сенаторы наме-
рены беспрекословно сократить 
свои жалования на 10%.

Как рассказал глава Комитета 
Совфеда по регламенту Вадим 
Тюльпанов, расчетная сумма 
снижения взята из того, на сколь-
ко сокращаются общие расходы в 
верхней палате. «На заседании в 
среду, 4 марта, решение по зар-
плате будет официально офор-
млено. Затем будем думать, на 
чем еще можно конкретно ужать-
ся, чтобы сократить расходы и по 
другим статьям нашего бюдже-
та», — отметил сенатор. 

Напомним, что в настоящее 
время зарплата российского пар-
ламентария в среднем составля-
ет 340 тысяч рублей.

Впрочем, Совфед активно раз-
мышляет над сжатием иных рас-
ходов уже сейчас. Так, другое 
важное решение, принятое сена-
торами, — не закупать в этом году 
новое оборудование. Это касает-
ся прежде всего технических 
средств и оргтехники. Продер-
жаться сотрудники палаты наме-
рены на том, что было приобре-
тено к настоящему времени. Бу-
дут сокращаться и командиро-
вочные расходы: если раньше 
каждый комитет проводил по 

два-три выездных заседания в ре-
гионах, то теперь количество та-
ких мероприятий будет сведено к 
минимуму — не более одного. 

«Это также даст экономию 
бюджета примерно на 200 мил-
лионов рублей. Вот так по копе-
ечке, по копеечке и набирается 
экономия», — пояснил Тюльпа-
нов. Сокращение коснется и ко-
личества участников официаль-
ных зарубежных делегаций. Кро-
ме того, сенаторы намерены от-
казаться от получения так назы-
ваемых протокольных выплат — 
средств, выделяемых членам 
официальных делегаций на про-
ведение встреч. Им также реко-
мендовано по возможности огра-
ничиться авиаперелетами в эко-
номическом, а не в бизнес-клас-
се. В целом Совфед принял реше-
ние о сокращении всех статьей 
расходов в 2015 году, где «можно 
ужаться», и расходы на межпар-
ламентскую деятельность могут 
быть сокращены фактически на 
50%.

Определенные опасения по 
поводу сокращения расходов по-
явились у бывших членов Совфе-
да, которые вышли на пенсию. 
Они просят законодателей и пре-
зидента не урезать сенаторам ба-
зовый оклад, чтобы не снизился 
размер пенсии, о чем ранее сооб-
щил председатель Комитета вер-
хней палаты по обороне и без-
опасности Виктор Озеров. Спи-
кер Валентина Матвиенко в ответ 
пообещала, что пенсии бывших 
сенаторов в любом случае оста-
нутся без изменений. 

ПРАВО КС РФ считает 
необходимым заранее 
сообщать подозреваемым 
о назначении экспертизы

Не после, а до

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ еще раз напомнил, что 
подозреваемый не может быть ознакомлен с постановле-
нием о назначении экспертизы по делу после ее проведе-
ния. Любые действия процессуального характера долж-
ны обеспечивать принцип состязательности и равнопра-
вия сторон, сказано в определении КС, опубликованном 
вчера на официальном сайте ведомства.

В высшую юридическую инстанцию страны обратил-
ся Алексей Авчинников, в настоящее время осужденный 
на 12 лет лишения свободы за торговлю наркотиками. В 
ходе задержания у него было изъято неопределенное ве-
щество, для установления состава которого следователь 
назначил физико-химическую судебную экспертизу. Од-
нако с результатами исследования, показавшего, что это 
был амфетамин, подозреваемого ознакомили только че-
рез семь месяцев после их получения.

Как следует из обстоятельств, изложенных в жалобе, 
заявитель посчитал противоречащими Конституции РФ 
положения Уголовно-процессуального кодекса РФ, кото-
рые содержат перечень прав и обязанностей участников 
следственного процесса, однако не устанавливают вре-
менных рамок для 
их исполнения. Так, 
статья 198 «Права 
подозреваемого, об-
виняемого, потер-
певшего, свидетеля 
при назначении и 
производстве судеб-
ной экспертизы» 
устанавливает право 
в том числе заявлять 
отвод эксперту или 
ходатайствовать о 
производстве судеб-
ной экспертизы в 
другом экспертном учреждении. Однако на практике пе-
речисленные лица не имеют возможности реализовать 
эти права, если узнают о проведении экспертизы только 
после получения ее результатов. 

КС РФ уже не раз разъяснял, что ознакомление с по-
становлением о назначении судебной экспертизы долж-
но быть осуществлено до начала производства эксперти-
зы, «в противном случае участники процесса лишаются 
возможности реализовать связанные с назначением эк-
спертизы и вытекающие из конституционных принци-
пов состязательности и равноправия сторон права, за-
крепленные статьей 198 УПК РФ».

— Ознакомление подозреваемого, обвиняемого с по-
становлением о назначении экспертизы после ее произ-
водства должно расцениваться как недопустимое нару-
шение права на защиту, принципа состязательности и 
равноправия сторон, — указал КС РФ.

 В то же время жалобу Авчинникова суд отклонил как 
не подлежащую рассмотрению. Федеральный законода-
тель учел рекомендации КС РФ и в 2013 году внес все не-
обходимые изменения в действующие правовые акты. 
Несоблюдение предусмотренных статьей 198 УПК РФ 
прав участников уголовного судопроизводства при на-
значении и производстве экспертизы может быть пред-
метом как прокурорской, так и судебной проверки по их 
жалобам. Что касается обстоятельств конкретного дела 
Авчинникова, то их рассмотрение не относится к компе-
тенции КС РФ.

АРМИЯ Новейшие системы радиоэлектронной 
борьбы передают в войска

Глушит и шпионит 

Сергей Птичкин

С
егодня в Казани покажут 
то, что вчера было совер-
шенно секретным. Кон-

церн «Радиоэлектронные техно-
логии» передает Вооруженным 
силам вертолетные комплексы 
радиоэлектронной борьбы «Ры-
чаг-АВ».

Собраны они на Казанском 
оптико-механическом заводе. И 
впервые такая передача пройдет 
открыто в присутствии журнали-
стов. Высокоточное оружие и но-
вейшие системы ПВО перед на-
шим «Рычагом» будут бессиль-
ны. 

Для передачи в войска подго-
товлены три вертолетных ком-
плекса Ми8-MТПР1. Смонтиро-
ваны они на базе вертолетов Ми-
8МТВ-5-1. Данные комплексы 
способны обеспечивать группо-
вую защиту самолетов, вертоле-
тов, беспилотных летательных 
аппаратов, наземной техники и 
кораблей от воздушных атак и 
ударов ПВО противника в радиу-
се нескольких сотен километров. 

Комплексы Ми-8МТПР-1 ве-
дут борьбу с различными радиоэ-
лектронными системами управ-
ления войсками, а также с высо-
коточным оружием. 

Всего Вооруженные силы до 
15 октября 2016 года получат 18 
комплексов РЭБ «Рычаг-АВ». 
Стоимость госконтракта — 11,5 
млрд рублей.

Наиболее эффективны они 
при использовании в составе 
ударных авиационных групп для 
обеспечения прорыва практиче-
ски любой системы ПВО. «Рыча-
ги» активно подавляют работу 
всех типов радиолокационных 
станций. И даже самый совре-

менный зенитно-ракетный ком-
плекс  типа  американского 
«Пэтриота» просто слепнет . Удар 
авиагруппы с «рычагами» при-
крытия неотразим.

Как рассказали «Российской 
газете» разработчики комплек-
са, он может не только подавлять 
вражеские радиоэлектронные 
системы, но и одновременно ве-
сти радиотехническую разведку, 
выявляя чужие источники элек-
тромагнитного излучения. 

Кроме того, в системе «Рыча-
га» хранится база данных о раз-
ных военных объектах, что по-
зволяет ей определять тип цели и 
подбирать под нее наиболее эф-
фективные помехи. 

Новые станции «Рычаг-АВ» 
построены на базе многолучевых 
антенных решеток. При форми-
ровании сигналов в станции ис-
пользуется технология DRFM 
(Digital Radio Frequency Memory 
— цифровая обработка и запись 
радиосигнала), которая гаранти-
рует устойчивый прием сигналов 
радиолокационных средств и их 
радиоподавление по всей зоне 
действия. 

Система создана на основе 
комплектующих отечественного 
производства и не имеет анало-
гов в мире. Особенностью стан-

ции радиоэлектронной борьбы 
является ее универсальность, 
благодаря которой она может 
быть установлена на вертолетах 
и самолетах, а также на стацио-
нарных наземных или подвиж-
ных объектах, в том числе кора-
блях.

Предшественник нового вер-
толетного комплекса — станция 
активных помех для групповой 
защиты авиации «Смальта» была 
разработана еще в 1970-х годах. 
Размещалась она в прицепе авто-
мобиля «УАЗ», зона ее действия 
была всего 100 км. Тем не менее 
«Смальта» считалась одной из 
наиболее эффективных систем 
РЭБ в мире.

Стоит напомнить, что в вой-
ска поступают и другие системы 
РЭБ. Например, уникальные по 
характеристикам «Хибины» и 
«Красуха-2». 

Кстати сказать, системы ради-
оэлектронной борьбы могут не 
только ставить помехи, но и ска-
нировать воздушное пространст-
во, выполняя функции ПВО. Че-
тыре комплекса РЭБ «Москва-1» 
уже стоят на страже неба столи-
цы. Особенность их в том, что 
они работают в режиме пассив-
ной радиолокации, никак себя не 
проявляя.

СИТУАЦИЯ

Достроен 
второй 
корабль, 
заказанный 
Россией 

«МИСТРАЛЬ» 
ПОДНИМЕТ 
ЯКОРЯ

Сергей Птичкин

ИНТРИГА со строительством 
для России десантных вертоле-
тоносных кораблей типа «Мист-
раль» вышла на новый виток. 
Вчера стало известно, что фран-
цузы достроили второй «Мист-
раль» и готовят его к ходовым 
испытаниям. 

Тем временем уже построен-
ный первый «Мистраль» все 
еще стоит у причальной стенки 
одного из доков Сен-Назера. Па-
риж под давлением Вашингтона 
отказался передавать его ВМФ 
России, хотя по контракту дол-
жен был это сделать еще в прош-
лом году. В НАТО даже шло обсу-
ждение — кому вместо заказчика 
теперь можно эти корабли про-
дать. Назывались и страны — Ка-
нада, Польша. Но там «Мистра-
ли» оказались не нужны. 

И вот новый поворот интри-
ги. Одной рукой Париж накла-
дывает санкции на первый 
«Мистраль», другой рукой удар-
но строит второй такой же ко-
рабль, предназначенный для 
России. Так, несмотря на сан-
кции, французы вполне успеш-
но осваивают российские день-
ги. 

По контракту передача ВМФ 
России второго корабля, на-
званного «Севастополем», 
должна пройти в октябре 2015 
года. А тем временем Франция 
ежемесячно тратит только за 
стоянку первого вертолетонос-
ца — «Владивостока» — пять мил-
лионов евро. Если до 16 мая не 
удастся решить вопрос с переда-
чей, Париж будет платить 
штрафные санкции. 

В случае аннулирования кон-
тракта Париж должен вернуть 
890 млн евро, уже выплаченных 
Россией. Штрафные санкции, 
объем которых растет каждую 
неделю, по мнению юристов, со-
ставят приблизительно 55 млн 
евро. Кроме того, Россия будет 
иметь право выставить счет за 
весь ущерб. И тогда сумма вы-
плат для Франции составит не-
сколько миллиардов евро.

Какой выход из этой ситуа-
ции выберет Париж? Есть осно-
вания полагать, что после «вой-
ны нервов» будет дана команда 
передать ВМФ России сразу два 
вертолетоносца.

В пользу этого говорит и та-
кой малоизвестный факт. Еще 6 
февраля этого года французская 
компания Socarenam на своей 
верфи в Сен-Мало спустила на 
воду первый скоростной десан-
тный катер катамаранного типа 
EDA-R (L-CAT). Они предназна-
чены специально для использо-
вания в док-камерах «Мистра-
лей». Об этом сообщил весьма 
информированный и авторитет-
ный блог bmpd. На предприятии 
Socarenam в Сен-Мало ведется 
строительство и второго анало-
гичного катера-катамарана 
именно для российских «Мист-
ралей». Строительство обеих 
катеров идет в режиме полной 
секретности, а сам их заказ ни-
когда не афишировался.

Поскольку вертолетоносцы 
типа «Мистраль» строились по 
заказу ВМФ РФ, то в конструк-
цию кораблей были внесены 
коррективы, делающие исполь-
зование их в других флотах 
мира невозможным. В первую 
очередь это касается кабельных 
линий, рассчитанных на ту ча-
стоту передачи электрических 
сигналов, которая используется 
только в нашем ВМФ. Посадоч-
ные места под боевое вооруже-
ние также рассчитаны на ис-
пользование российских пу-
шечных и ракетных установок. 
Есть и другие нюансы. Вдобавок 
к этому на фирме «Камов» во-
всю идет создание морской вер-
сии вертолета Ка-52 именно под 
«Мистраль». И вертолет практи-
чески готов. 

Если же «форс-мажор» с вер-
толетоносцами выйдет за рамки 
разумных решений, то их при-
дется только списать в утиль. А 
Парижу раскошелиться на мил-
лиарды штрафных выплат Мо-
скве. 

Дороги Еще три участка федеральных трасс станут платными

По рублю за километр

Татьяна Шадрина 

Е
ще три участка феде-
ральных дорог в бли-
жайшее время станут 
платными. Если сейчас 
таких коммерческих от-

резков семь, то ближе к концу года 
их будет уже десять. Проезд по не-
которым из них будет стоить не 
меньше ста рублей. 

Самым дорогим станет уча-
сток с 15-го по 58-й километр на 
трассе М-11. Точная стоимость 
проезда по нему от МКАД до Сол-
нечногорска со съездом к аэро-
порту Шереметьево станет из-
вестна в ближайшее время. Но уже 
сейчас можно сказать, что тариф 
будет сопоставим с ценой проезда 
по трассе, которая идет в обход 
Одинцова — а именно 100 рублей 
за каждый коммерческий отрезок. 
Об этом вчера рассказал глава 
«Автодора» Сергей Кельбах.

По его словам, плату начнут 
взимать уже летом этого года.

Уже через несколько месяцев 
коммерческим станет и участок 
трассы в обход Вышнего Волочка 
(длиной в 76 километров) на трас-
се М-11 в Санкт-Петербург. Но 
здесь стоимость проезда будет рас-
считываться по гостарифу. То есть 
чуть больше одного рубля за кило-

метр. Такая же цена заложена и для 
проезда по участку от 71-го по 133-
й километр на дороге М-4 «Дон».

Кстати, именно на М-4 самое 
большое количество платных от-
резков. Сейчас их уже шесть.

Между тем на модернизацию и 
ремонт трасс, по которым уже се-
годня проехать можно только за 
деньги, а также на строительство  
М-11 и ЦКАД «Автодор» не плани-
рует урезать расходы. И это не-
смотря на 18- процентное сокра-
щение общего бюджета.

В целом же в 2015 году фи-
нансирование «Автодора» со-
кратится на 19 миллиардов ру-
блей до 87 миллиардов рублей. 
«В этом году нас ожидает неко-
торое снижение бюджетного 
финансирования в связи с об-
щей экономической ситуацией, 

сложившейся в стране», — поя-
снил Кельбах.

А вот объявление конкурса на 
организацию платного проезда на 
участке с 65-го по 124-й километр 
трассы М-3 «Украина» перенесе-
но на более поздний период.

На 2016 год отложен и запуск 
концессионного конкурса по 
строительству участка трассы 
М-1 «Беларусь» с 33-го по 132-й 
километр. При этом в своей инве-
стпрограмме «Автодор» сохранил 
планы по запуску на М-1 развязок,  
которых по проекту 19.

Еще одни направлением, кото-
рое федеральные дорожники на-
мерены развивать вместе с регио-
нами — строительство платных мо-
стов. Причем финансирование 
проектов планируется вести на 
обоюдной основе. 

В этой связи глава «Автодора» 
высказался против отмены тран-
спортного налога с 2016 года. По 
его словам, регионам просто не-
откуда будет брать деньги на раз-
витие сети своих дорог. 

Что касается средств на стро-
ительство новых коммерческих 
трасс, то обсуждается вопрос о 
поддержке со стороны китайских 
банков.  «Мы постоянно консуль-
тируемся, проводим переговоры 
с китайской стороной. С Банком 
развития Китая уже планируется 
подписание соглашения. Китай-
ские банки, согласно договорен-
ностям, будут участвовать в 
структурировании проектов 
платных дорог в России. Это сде-
лает проекты более привлека-
тельными для бизнеса и для кре-
дитных организаций», — сказал 
Кельбах. Но о привлечении под-

рядчиков из Китая пока речи не 
идет. «Наши дорожные подрядчи-
ки сейчас не до конца загружены.  
И вопрос привлечения другой ра-
бочей силы не стоит», — пояснил 
он.

В 2014 году в России по плат-
ным участкам дорог проехали 39 
миллионов автомобилей (в 2013 
году их было всего 26 миллио-
нов). Выросла и выручка с плат-
ных дорог. Если в 2013 году она 
составила 1,6 миллиарда рублей, 
то в 2014 году — уже 2,4 миллиар-
да.  Протяженность платных 
участков в прошлом году состав-
ляла около 250 километров, а в 
этом году она должна увеличить-
ся до 400 километров.

Акцент

 Протяженность платных 
участков дорог в этом году 
должна увеличиться 
до 400 километров

Второй «Мистраль», 
построенный для 
России и названный 
«Севастополем», 
готовят к ходовым 
испытаниям

Любые процессу-
альные действия 
должны обеспечи-
вать принцип состя-
зательности и рав-
ноправия сторон

Акцент

  Комплексы способны обеспе-
чивать групповую защиту 
ударной авиагруппы от ПВО 
в радиусе сотен километров

Все новости по теме 
на сайте
www.rg.ru/sujet/2944

ПРАВО Мосгорсуд 
объяснил, почему 
Навальные не попали
под амнистию

Не возместили 
ущерб

Иван Егоров

КАК ГОВОРИТСЯ в опубликованном вчера определе-
нии Мосгорсуда, братья Алексей и Олег Навальные, по-
лучившие по 3,5 года за хищение денег у «Ив Роше», не 
попали под экономическую амнистию, так как не возме-
стили причиненный ими ущерб.

— Доводы жалоб о необходимости прекращения уго-
ловного дела на основании постановления Госдумы «Об 
объявлении амнистии» суд апелляционной инстанции 
находит несостоятельными, с учетом отсутствия сведе-
ний о выполнении осужденными обязательств по воз-
врату похищенного имущества, — сообщили в столичном 
суде. 

При этом в Мосгорсуде подчеркнули, что возмещение 
ущерба является обязательным условием для примене-
ния данного акта об амнистии.

Кроме того, Мосгорсуд считает, что суд первой ин-
станции обоснованно назначил наказание Навальным.

— При назначении 
наказания осужден-
ному Навальному 
А.А. судом в полной 
мере учтены харак-
тер и степень общест-
венной опасности со-
деянного, совокуп-
ность данных о лич-
ности, его роль в со-
вершенных престу-
плениях. При этом 
суд пришел к обосно-
ванному выводу о 
возможности приме-
нения условного на-
казания, с чем судеб-

ная коллегия соглашается и не усматривает оснований 
для усиления наказания, — говорится в мотивировочной 
части решения Мосгорсуда по делу «Ив Роше».

Также суд определил, что справедливое наказание на-
значено и Олегу Навальному, а первая инстанция учиты-
вала данные о его личности и роли в преступлении. От-
дельно судьей отмечено, что нахождение Алексея На-
вального под домашним арестом между вынесением 
приговора и апелляцией законно. 

Напомним, что суд признал Алексея и Олега Наваль-
ных в хищении путем обмана более 26 миллионов ру-
блей у «Ив Роше», а также легализации более 21 миллио-
на рублей. 

По вступившему в силу приговору Алексей Наваль-
ный получил 3,5 года условно, а Олег Навальный, такой 
же срок, но реального заключения. 

В Мосгорсуде под-
черкнули, что воз-
мещение ущерба 
является обяза-
тельным условием 
для применения 
акта об амнистии

КСТАТИ
На платных дорогах намерены создать сеть комфортных туалетов. 
Они будут работать не только на бензоколонках, но и площадках от-
дыха для водителей. Причем для их обслуживания намерены привле-
кать малый бизнес. Предприниматели, которые решатся организо-
вать уборные на трассах, получат льготные условия аренды. 
Также на обочинах официально разрешат продавать чай, пирожки и 
то, что выращено на огороде.
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СОЦЗАЩИТА

Ветераны
войны
в Подмосковье
пройдут
диспансериза-
цию

ЗДОРОВЬЕ 
НА ДОМУ

Ирина Рыбникова

ВСЕ проживающие в Подмоско-
вье ветераны Великой Отечест-
венной войны к 70-летию прой-
дут полную диспансеризацию. 
Обследовать предполагается бо-
лее 38 тысяч человек, заявила 
вчера зампред областного пра-
вительства Ольга Забралова.

30% участников войны по со-
стоянию здоровья уже не смогут 
прийти для этого в поликлиники. 
К таким мобильные медицин-
ские бригады выедут на дом. 
Власти обещают не забыть ни од-
ного заслуженного человека. «У 
нас уже есть пофамильные спи-
ски тех, к кому будут отправле-
ны мобильные бригады», — под-
черкнула Забралова. В состав 
бригад входят участковые тера-
певты и социальные работники, 
обеспеченные необходимым для 
обследования оборудованием — 
портативными аппаратами УЗИ, 
электрокардиографами и набо-
ром лекарств, которые выпишут 
и отдадут ветеранам прямо на 
месте, не заставляя их предста-
вителей лишний раз посещать 
поликлинику.

В каждой областной поли-
клинике создана служба дежур-
ных администраторов и откры-
ты «горячие линии» для того, 
чтобы оперативная медицин-
ская помощь, включая доставку 
лекарств, оказывалась ветера-
нам по первому требованию. 

Всех желающих фронтовиков, 
выделив каждому сопровожда-
ющего, власти обещают отвезти 
9 Мая на парад Победы, кото-
рый пройдет на Красной площа-
ди. Готовы в Подмосковье и по-
вторить прошлогоднюю акцию 
по обмену ветеранами с Кры-
мом, тем более, что в этом году 
участники войны получили пра-
во бесплатного проезда в любую 
точку страны (ранее льгота пре-
доставлялась только на проезд к 
месту лечения). Смысл акции в 
том, чтобы дать подмосковным 
ветеранам, воевавшим в Крыму, 
возможность посетить места, 
которые они с оружием в руках 
защищали во время Великой 
Отечественной. А в Подмоско-
вье, в свою очередь, едут крым-
чане, воевавшие на подступах к 
столице. Однако сколько фрон-
товиков осилят в этом году та-
кое путешествие, пока ни в Под-
московье, ни в Крыму сказать 
не могут. «К сожалению, участ-
никам войны в силу их преклон-
ного возраста путешествовать с 
каждым годом становится все 
труднее», — говорит Забралова.

Перед юбилейной победной 
датой областные власти также 
провели обследование жилищ-
ных условий ветеранов войны, 
составив список бытовой техни-
ки, в которой нуждаются заслу-
женные пожилые люди. Им к 9 
Мая подарят более тысячи но-
вых холодильников, телевизо-
ров и стиральных машин. А 42 
ветерана будут обеспечены но-
выми квартирами.
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Мобильные 
бригады медиков 
посетят всех 
ветеранов, 
не способных 
самостоятельно 
прийти на прием
в поликлинику

ПОЧТА Все ли россияне получат посылки с подарками к 8 Марта?

Послания и пошлины
Татьяна Шадрина 

П
очтовикам предстоит 
пройти волну пика достав-
ки посылок 8 марта. На-

грузка возрастает и потому, что в 
весной Китай устраивает распро-
дажи в интернет-магазинах.

Получат ли жители России 
свои посылки, что делать челове-
ку, чью посылку задержали на та-
можне рассказал «Российской га-
зете» заместитель генерального 
директора «Почты России» по ло-
гистике Алексей Скатин. 

Алексей Владимирович, посылки 
с подарками к 8 Марта получат 
все? 
АЛЕКСЕЙ СКАТИН: Практически все. В 
пиковый период прошлого года 
«Почта России» обработала более 
19 миллионов международных по-
чтовых отправлений с товарными 
вложениями. Это в два раза боль-

ше, чем в аналогичный период 
2013 года. 

Все отправления условно мож-
но разделить на крупные и мелкие. 
Сегодня самый быстрорастущий 
сегмент — это мелкие пакеты, со-
держащие в основном  товары, за-
казанные в интернет-магазинах. 
Ежесуточно «Почта России» обра-
батывает от 300 до 400 тысяч мел-
ких пакетов. И мы понимаем, что 
под этот объем нам нужны специ-
альные производственные мощ-
ности.

Таможня проверяет посылки, 
когда они приходят в Россию?
АЛЕКСЕЙ СКАТИН:  Безусловно. Инспек-
торы Федеральной таможенной 
службы используют для досмотра 
сканеры, которые позволяют от-
слеживать и задерживать для до-
смотра посылки c подозритель-
ным содержимым.

А что вы отвечаете человеку, по-
сылку которого задержали? 
АЛЕКСЕЙ СКАТИН: Информация о задер-
жке отправления ФТС отражается 

в трекинге, который получатель 
может отследить на нашем сайте и 
в мобильном приложении. Однако 
посылку могут задержать не толь-
ко потому, что ее содержимое вы-
зывает подозрение, но и чтобы вы-
писать специальное таможенное 
уведомление в случае, если посыл-
ка дороже, чем установленный ли-
мит. Пользователь также может 
это увидеть в трекинге в виде спе-
циальной отметки о том, что вы-
писано таможенное уведомление 
для оплаты таможенной пошлины.

Где можно оплатить таможенную 
пошлину, если лимит превышен?
АЛЕКСЕЙ СКАТИН: Пошлину можно 
оплатить в любом отделении «По-
чты России» или почтовым перево-
дом. В этом году для максимально-
го удобства наших клиентов мы 
планируем запустить сервис опла-
ты таможенных пошлин в элек-
тронном виде через Интернет.

Кроме посылок и писем вы до-
ставляете еще и периодику. Како-
вы особенности логистики газет и 
журналов? 
АЛЕКСЕЙ СКАТИН: Предсортировка 
прессы гораздо проще, чем посы-
лок, поэтому с точки зрения авто-
матизированной обработки здесь 
нововведения не требуются, впол-
не достаточно обычных конвейе-
ров. 

Однако, чтобы доставлять газе-
ты к утреннему кофе, мы планиру-
ем в крупных городах перевести 
обработку газет на ночное время.  
В ряде городов мы уже провели пи-
лотные проекты по утренней до-
ставке, и  этот сервис  получил 
очень хороший отклик от наших 
клиентов. 

Акцент

 Оплачивать таможенные пош-
лины за посылки можно будет 
через Интернет

Прощание Вчера на Троекуровском кладбище похоронили 
Бориса Немцова

Он честно говорил, 
что думал

Татьяна Замахина 

Ч
етыре часа продолжа-
лась церемония про-
щания с Борисом Не-
мцовым, убитым в 
ночь на 28 февраля в 

центре Москвы. Гражданскую па-
нихиду посетили и представите-
ли руководства страны, феде-
ральных и региональных органов 
власти. Гибель известного поли-
тика стала невосполнимой утра-
той — виновные в трагедии обяза-
тельно будут наказаны, заявил, в 
частности, на церемонии пред-
ставитель президента РФ в Госду-
ме Гарри Минх.

Очередь из желающих про-
ститься с Борисом Немцовым 
растянулась примерно на кило-
метр — от метро «Чкаловская» до 
Сахаровского центра, где и про-
ходила церемония. Для медийных 
персон, соратников и родствен-
ников был организован отдель-
ный вход. 

Далеко не все пришедшие под-
держивали политические взгля-
ды покойного — многие говорили, 
что их привело уважение к нему 
как к человеку, оставившему яр-
кий след в истории страны. И ко-
нечно же, прощаясь с политиком, 
и его соратники, и оппоненты вы-
сказывали слова надежды на то, 
что его громкое и циничное убий-
ство будет раскрыто.

«Борис Немцов был челове-
ком не разрушения, а созидания, 
— сказал у быстро утонувшего в 
цветах гроба представитель пре-
зидента Гарри Минх. — Работая на 
различных государственных по-
стах и в политических партиях, 
Немцов создавал что-то новое. 
Он любил Россию. Гибель Немцо-
ва стала невосполнимой утра-
той».

Гарри Минх поделился и лич-
ными впечатлениями о Немцове: 
«Человек очень легкий, яркий, он 

не лез за словом в карман, не бо-
ялся брать на себя ответствен-
ность и всегда старался идти до 
конца. Борис любил жизнь, лю-
дей, Россию, и мне сейчас кажет-
ся, что любил взаимно». «Я уве-
рен, что виновные будут наказа-
ны», — резюмировал он.

Проститься с Немцовым при-
шли также вице-премьер — руко-
водитель аппарата правительства 
Сергей Приходько, вице-премьер 
Аркадий Дворкович, министр 
сельского хозяйства Николай Фе-
доров, пресс-секретарь премьера 
Наталья Тимакова, начальник 
правительственного департамен-
та по подготовке текстов публич-
ных выступлений Марина Волко-
ва. Позже прибыл и министр по 
вопросам Открытого правитель-
ства Михаил Абызов.

Вдова первого президента РФ 
Наина Ельцина на церемонии 
рассказала о дружбе с Борисом 
Немцовым. «И эти отношения со-
хранялись, как бы ни складыва-
лась его политическая биогра-
фия, — сказала она. — Борис Нико-
лаевич очень его любил».

Выразить дань уважения к Не-
мцову прибыли и иностранные 
делегации и представители по-
сольств. 

Российские политики не всег-
да сохраняли сдержанность — 
даже у гроба покойного делались 
неуместные в данный момент по-
литические заявления. «Смерть — 
это трагедия, которая выше поли-
тических разногласий», — отклик-
нулся в разговоре с журналиста-
ми на такие выпады экс-Уполно-
моченный по правам человека 
Владимир Лукин. Он призвал 
всех «комментаторов» оставить 
истерию ненависти — вклад в ко-
торую, по его словам, вносят и 
«речевки с прямыми оскорблени-
ями власти». Лукин сказал, что 
вряд ли разумно демонстриро-
вать свои «слабые детективные 

способности» и мешать следст-
вию. Руководство РФ же, по его 
оценке, вполне адекватно отреа-
гировало на трагедию. «Для на-
шей власти быстрое выявление 
для общества людей, которые это 
задумали и исполнили, — самая 
актуальная проблема, — сказал 
Лукин. — Невозможно предста-
вить себе, чтобы рядом с Крем-
лем безнаказанно и нерасследо-
ванно убивались люди, любые 
люди, а особенно известные».

Глава Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Александр Шохин и глава 
«Роснано» Анатолий Чубайс 
тоже призвали снизить градус аг-
рессии. «Мне не нравится, когда 
молодые начинающие оппозици-
онеры выходят на Большой Мо-
скворецкий мост с табличкой «Я 
следующий», — сказал Шохин по-
сле участия в церемонии журна-

листам. — Следующих быть не 
должно».

Экс-депутат Госдумы Любовь 
Слиска, банкир Петр Авен, мэр 
Риги Нил Ушаков, глава Киров-
ской области Никита Белых, быв-
ший вице-премьер Олег Сысуев и 
многие другие — все вспоминали о 
Немцове как об открытом и ис-
креннем человеке, не признавав-
шем иерархий. 

«Мы с ним сотрудничали с 90 
года, с Верховного совета. Вот 
уже, получается, 25 лет знакомы, 
— вспоминал глава ВТБ 24 Михаил 
Задорнов. — Последний раз виде-
лись две недели назад, он был в 
хорошем настроении. Борис — 
действительно яркая фигура, он 
был среди тех, кто заложил фун-
дамент экономического роста в 
стране. Ведь подъема 2000-х не 
было бы без так называемых ли-
хих 90-х».

Экс-министр финансов Алек-
сей Кудрин тоже вспоминал 
вклад Немцова — например, он 
высказал мнение, что именно 
благодаря ему в 1997 году были 
выплачены все долги по пенсиям.

«Даже когда наши взгляды с 
ним расходились, он честно гово-
рил, что думал. Это тот человек, 
от которого не нужно было ждать 
подвоха или удара в спину, чело-
век, который вошел в историю 
России и много для нее сделал», — 
сказал в свою очередь глава «Ро-
сатома» Сергей Кириенко.

Борис Немцов был похоронен 
на Троекуровском кладбище сто-
лицы.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5422

Очередь желающих проститься с Борисом Немцовым растянулась на километр. 

ЕДА  Греция просит
о  частичном снятии
продовольственного
эмбарго

В обмен 
на клубнику 

Татьяна Зыкова 

ГРЕЦИЯ намерена официально обратиться к России о 
частичном снятии эмбарго на поставку продовольст-
вия, в частности, клубники, апельсинов и персиков. По 
словам замминистра сельхозразвития этой страны, 
фрукты «гниют на складах из-за отсутствия рынка сбы-
та».

Ранее пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков заявил об условиях смягчения контрмер для 
сельхозимпорта из Европы. По его словам, Москва не мо-
жет делать исключения для отдельных стран ЕС, поэтому 
можно было бы проработать схему непрямых поставок. 
Например, перерабатывать сырье на российских пред-
приятиях пищевой промышленности. Или создавать пе-
рерабатывающие предприятия в России на деньги ино-
странных инвесторов. На сотрудничество в агропро-
мышленной сфере, несмотря на санкции, претендует се-
годня Венгрия.  О том, что Россия может ослабить про-
дуктовое эмбарго в отношении Венгрии и Греции, заявил 
и глава минэкономразвития Алексей Улюкаев, не исклю-
чив того, что можно пойти даже частично на односторон-
ние меры. 

Эксперты отме-
тили, что Россия 
сейчас является «хо-
зяйкой положения», 
учитывая, что посыл 
по снятию эмбарго 
исходит не из Рос-
сии, а к России. По 
словам директора 
Института междуна-
родного интеграци-
онного сотрудниче-
ства Игоря Фильке-
вича, РФ всегда выступала сторонником активного эко-
номического сотрудничества с ЕС и этот интерес по-
прежнему очень высок. А при том, что европейский биз-
нес сейчас тоже активно ищет выходы на российский ры-
нок, обе стороны стоят перед проблемой нормализации 
отношений. «Если Россия частично снимает эмбарго для 
Греции в двустороннем порядке, то другие страны, выра-
жающие несогласие с общей позицией Франции, Герма-
нии и Великобритании, также попробуют вести перего-
воры с Россией в «точечном формате», — говорит Филь-
кевич. 

Схем для такого двустороннего сотрудничества 
много.  «Если Россия захочет вывести Грецию из-под 
действия продуктовых санкций, то ВТО не сможет ей в 
этом помешать. Напротив, это будет только приветст-
воваться», — говорит замруководителя ВТО-Информ 
Вячеслав Пронин. Понятно, что такие послабления 
надо давать с выгодой, в обмен, например, на инвести-
ции, что и предлагает Россия. Вот только и Греция, и 
Венгрия сейчас сами нуждаются в инвестициях и, бо-
лее того, просят ослабить эмбарго как раз в силу эко-
номических убытков, подчеркивает эксперт Центра 
научной политической мысли и идеологии Людмила 
Кравченко.  

Председатель наблюдательного совета Института де-
мографии, миграции и регионального развития Юрий 
Крупнов добавляет, что нынешний поворот России к ча-
стичной отмене продсанкций в отношении ряда стран ЕС 
не связан с процедурами ВТО. «Разрешение на ввоз гре-
ческих персиков и апельсинов — вопрос постановления 
правительства РФ и работа Россельхознадзора. Эти 
фрукты не нанесут урон для российского производителя, 
а геополитические выгоды принесут колоссальные», — 
заключает Крупнов. Зампред комитета ТПП по развитию 
агропромышленного комплекса Павел Грудинин вообще 
считает, что из-за ослабления рубля продуктовое эмбар-
го для россиян сегодня не имеет никакого значения. 
«Если в прошлом июне клубника ввозилась в Россию из 
Греции по два доллара за килограмм, то есть по 60 ру-
блей, а продавалась по 220 рублей, то сейчас два доллара 
— это уже 120 рублей. Плюс транспортные расходы, да и  
без прибыли импортеры работать не будут. А покупа-
тельная способность россиян, по его словам, падает. «Ка-
чественную свежую клубнику можно производить толь-
ко в России и продавать исходя из цены спроса», — гово-
рит Грудинин. 

Послабления 
по эмбарго можно 
давать только 
в обмен 
на инвестиции

Полный текст интервью 
читайте на сайте 
«Российской газеты»
www.rg.ru

Немцов был человеком созидания, 
считает представитель президента 
РФ в Госдуме Гарри Минх.
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КСТАТИ
В настоящее время все ветераны 
и труженики тыла, проживаю-
щие в Московской области, обес-
печены льготньм лечением и 
льготными лекарствами, сооб-
щила Ольга Забралова. По её сло-
вам, раньше 50 процентов от 
стоимости препаратов оплачи-
вали сами фронтовики.
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КНИГА

Кучерена 
представил 
свой роман 
об Эдварде 
Сноудене

ПРАВДА ИЛИ 
ВЫМЫСЕЛ

Владимир Петин

ВЧЕРА на прилавках книжных 
магазинов появился роман «Вре-
мя спрута» — художественный 
взгляд на события вокруг Эдвар-
да Сноудена, бывшего сотрудни-
ка Агентства национальной без-
опасности США. В июне 2013 
года он передал журналистам се-
кретную информацию о слежке 
за людьми по всему миру.

Автор книги — известный ад-
вокат, член Общественной пала-
ты России Анатолий Кучерена. 
Именно он защищает интересы 
бывшего сотрудника американ-
ских спецслужб в России. Книгу 
предваряет введение: «сюжет и 
главные герои являются плодом 
воображения автора». От доку-
ментального изложения биогра-
фии своего доверителя — так ад-
вокат называет клиентов — он от-
казался. Причиной стало беспо-
койство за Сноудена и его буду-
щее: по мнению автора, изло-
женные одним за одним факты 
могут навредить подопечному.

В том числе и потому, что 
Сноуден сохраняет надежду вер-
нуться к себе домой. Сейчас на 
родине ему предъявлены обви-
нения, он лишен паспорта и объ-
явлен в розыск. По словам Ана-

толия Кучерены, нет оснований 
надеяться на справедливый суд и 
соблюдение всех норм закона. 
Когда ситуация изменится, Сно-
уден, возможно, улетит обратно.

«Некоторые факты в книге со-
ответствуют действительности», — 
аккуратно отвечает на вопрос о 
том, насколько достоверна книга, 
автор. Главный герой — Джошуа 
Колд, «изгой и преступник по вер-
сии Вашингтона». В аэропорту 
Шереметьево Адвокат — так Анато-
лий Кучерена, вероятно, называет 
героя, для которого сам стал проо-
бразом, встречается с Колдом.

По словам автора, его роман — 
попытка объяснить мотивацию 
героя, который решил объявить 
войну системе. «Для Эдварда 
было важно работать в рамках 
закона, — пояснил Анатолий Ку-
черена. — Но все вокруг было на-
правлено на нарушение консти-
туции и прав человека. Для меня 
Сноуден — человек, совершив-
ший героический поступок. Я 
еще не встречал таких людей».

Книга «Время спрута» стала 
известна задолго до своей публи-
кации — весной прошлого года к 
адвокату обратился известный 
режиссер Оливер Стоун, только 
планировавший снимать фильм о 
Сноудене. Роман наравне с кни-
гой британского журналиста 
Люка Хардинга «Файлы Сноуде-
на: История самого разыскивае-
мого человека в мире» лег в осно-
ву сценария. Недавно начались 
съемки, в главных ролях Джозеф 
Гордон-Левитт и Николас Кейдж. 

«Анатолий написал роман в 
стиле «великого инквизитора», 
изучая душу героя романа, ин-
форматора Джошуа Колда, про-
тивостоящего тяжести тирании, 
сопоставимой с описанной в ро-
мане Оруэлла «1984», которая 
сегодня достигла глобальных 
масштабов. Его размышления на 
тему власти тоталитаризма в 
ХХI веке оставляют ощущение 
ужасной, леденящей душу исто-
рии», — слова Оливера Стоуна, 
предваряющие книгу.

Она уже переведена на ан-
глийский. Есть договоренность о 
переводе на французский язык. 
Интерес к роману проявили в 
Иране, поэтому, вероятно, книга 
будет переведена на фарси. 

«Время спрута» — первый ро-
ман из запланированной трило-
гии. Второй называется «Дети 
Каина» — он почти дописан, в ос-
нове сюжета — жизнь бывшего 
сотрудника АНБ в России. По-
следний — «Поцелуй Иуды».

Видео: Анатолий Кучерена 
рассказал, как он создавал 
роман «Время спрута»
www.rg.ru/art/1090315

Автомобили Вчера открылся Женевский автосалон 

Джипы пошли 
на обгон 
Иван Пышечкин, 
Владимир Баршев

В
чера для прессы открыл 
свои двери Женевский 
автосалон. 

Он всегда уникален. 
И в первую очередь тем, 

что задает моду на машины в Ев-
ропе. Швейцария — единственная 
страна, где нет своего масштаб-
ного производства автомобилей. 
Если во Франкфурте, как прави-
ло, большинство площадей зани-
мают автомобили немецкого про-
изводства, то на Женевском авто-
салоне предпочтений нет никому. 

Именно поэтому интересно, 
что этот автосалон, несмотря на 
все богатство представленной 
продукции автопрома, отдает 
предпочтение определенным мо-
делям. А богатство тут сказочное: 
последние три года автосалон не 
славился таким количеством но-
винок, да и таким количеством 
экспонентов. 

Но во главу угла поставлены не 
столько сверхсовременные тех-
нологии, или технологии будуще-
го, сколько утилитарные качест-
ва. Скажем, впервые за последнее 
время здесь не в фаворе электро-
мобили. Зато главными фавори-
тами стали машины «В» и «С» 
класса. Отдельную популярную 
нишу занимают кроссоверы. 
Именно они в последнее время 
поддерживают автопром своими 
продажами. Во всяком случае 
наш, российский.

Компания Infiniti совместила 
все в одном и представила ком-
пактный кроссовер QX30. Высо-
кая посадка, полный привод и в то 
же время скромные габаритные 
размеры. При этом внутри чувст-
вуешь себя свободно. Таков, по-
жалуй, новый посыл Женевского 
автосалона для моды на автомо-
били. Впрочем, без совсем уж тех-
нологических новаций и эксклю-
зивов не обошлось. Компания 
Volvo представила новую гибрид-
ную версию v60. Таких автомоби-
лей  будет  выпущено всего 
500 штук. Версия называется 
Special Edition. Что же в ней тако-
го особенного? Наибольшее вни-
мание вызывает силовая установ-
ка. Дизельный двигатель D5 вме-
сте с электрической установкой 
развивают совокупную мощность 

230 лошадиных сил. Создатели 
утверждают, что это один из  са-
мых экономичных гибридов. 

Расход топлива в смешанном 
цикле составляет менее 2 литров 
на 100 километров. Для будущих 
владельцев универсала будут до-
ступны эксклюзивные цвета 
и уникальные колесные диски, 
которые не поставляются на 
«гражданские» версии. Бавар-
ская конюшня не перестает удив-
лять своих поклонников. Напри-
мер, они долго были верны идее 
заднего привода. В крайнем слу-
чае — полного. И вот год назад 
представили версию передне-
приводного автомобиля. А те-
перь их развернуло на создание, 
как бы это так сказать — семейно-
го автомобиля. BMW впервые 
в жизни планирует выпустить 
на рынок мини-вэн! 

Модель i220 Grand Tourer 
от BMW — это 7-местный мини-
вэн, первый в истории компании. 
Автомобиль не будет обладать 
мощностью знаменитого Х5, зато 
даст фору многим «семейникам». 
На выбор будет представлена ли-
нейка из шести бензиновых и ди-
зельных силовых агрегатов. 

Самый скромный мотор объе-
мом 1,5 литра выдает 136 лошади-
ных сил, а наиболее заряженный 
2-литровый турбомотор развива-
ет 192 лошадиные силы. Послед-
ний вариант будет оснащаться 
еще и системой X-drive, то есть эта 
версия будет полноприводной. 
Другим достоинством новинки 
является достаточно большой ба-
гажник — 805 литров, а со сложен-
ными задними сиденьями — все 
1905. Ну, и для любителей горя-
ченького. Производители люксо-
вых спорткаров по-прежнему 
ищут новых покупателей. 

Самой зрелищной новинкой 
стал Aston Martin Vulcan. Это на-
стоящий гоночный болид, кото-
рый полностью оправдывает 
громкое название. Во-первых, 
это «вулканический» дизайн, во-
площающий лучшие традиции 
спортивных автомобилей. А осо-
бую изюминку придает внуши-
тельных размеров диффузор для 
улучшения аэродинамики. 

Но впечатляет даже не это. Су-
перкар оснащается 7-литровым 
V12, который выдает больше 
800 лошадиных сил.

По-настоящему громкой новинкой стал Peugeot 208. Это одно из главных воплощений нынешней европейской 
моды на автомобили. Сам маленький, но симпатичненький. А расход топлива в обновленной версии составит 
всего лишь 3 литра на 100 км пробега. 

Какие только автопроизводители не выпускали сугубо семейные автомобили. Только BMW в этом в последнее 
время замечена не была. И вот, специально для поклонников этой марки, на арене появляется минивэн 220 i.

КОНФЛИКТ Украинский народный избранник Алексей Гончаренко счел себя 
военнопленным

Блудный депутат вернулся на ТВ
Петр Лихоманов

Д
епутат Верховной рады 
Алексей Гончаренко, задер-
жанный в воскресенье в 

Москве, уже в понедельник днем 
вернулся в Киев и тут же снял 
урожай славы в эфирах украин-
ских телеканалов, сравнив себя с 
избитым и измученным «военно-
пленным». И хотя аудитория те-
лешоу согласно кивала и аплоди-
ровала «борцу с режимом», сре-
ди его коллег нашлись черствые 
люди, которые усомнились в до-
стоверности рассказанной Гон-
чаренко душещипательной исто-
рии.

Под софиты программы «Сво-
бода слова» на канале ICTV Алек-
сей Гончаренко вышел вскоре по-
сле посадки в Борисполе налегке 
— только в майке с портретом Бо-
риса Немцова и надписью на 
украинском языке «Герои не 
умирают». Он снял камуфляж-
ную куртку и пару водолазок, в 
которых был задержан и которые 
год назад были боевой формой 
боевиков «евромайдана». Синя-
ков, кровоподтеков, следов от 

пыток ни на руках, ни на лице 
«звезды» не было, зато он о них 
красочно и в деталях рассказал.  

«Я сказал, что у меня боли, по-
требовал врача и представителя 
посольства. Даже военнопленно-
му дают врача, если он требует. 
Меня били то ли пятнадцать, то 
ли двадцать человек, я не запом-
нил» — такой текст с горячностью 
произносил совсем недавно 
«зверски избитый», но вполне 
румяный и энергичный украин-
ский нардеп, угрожающий ГУВД 
Москвы судебным иском. Реше-
ние странное поскольку видеоза-
пись, демонстрирующая обще-
ние сотрудников правоохрани-
тельных органов РФ с украин-
ским депутатом в ОВД «Китай-

город», полностью опровергает 
слова Гончаренко. Эта запись по-
пала в Сеть незадолго до того, как 
нардеп дорвался до прямого эфи-
ра на Украине.

К сожалению, ни ведущий, ни 
собеседники в студии не поинте-
ресовались другими подробно-
стями его краткосрочного визита 
в Москву. 

Например, откуда в сумке Гон-
чаренко оказался пакет с шестью 
тысячами долларов — а это почти 
годовая зарплата депутата Рады 
по нынешнему курсу, как он ее 
заработал и на что эту сумму со-
бирался потратить в столице 
«страны-агрессора». Поэтому 
ничто не помешало Гончаренко 
продолжить свои россказни про 

«кровавый режим» и «зверское 
избиение». Впрочем, некоторые 
СМИ все же усомнились в его 
рассказе. Так, принадлежащий 
олигарху Игорю Коломойскому 
канал «1+1», один из самых ан-
тироссийских, на сей раз снял 
предельно конкретный сюжет о 
возвращении Гончаренко в Киев. 
Была в нем и картинка мирно си-
дящего на лавке в ОВД «военно-
пленного», и возврат ему пачки 
долларов, и даже нелицеприят-
ные комментарии из соцсетей, а 
также от нынешних одесских 
«евромайдановцев», которые 
сводились к тому, что «эти его 
фокусы нам хорошо известны».

Ему припомнили даже недав-
ний круиз на лайнере Celebrity 
Silhouette по странам Карибско-
го бассейна. Причем в теплых 
краях Гончаренко идентифици-
ровали в то время, когда офици-
ально он якобы пребывал в «зоне 
АТО» по волонтерско-депутат-
ским надобностям. Забыли на 
«1+1» только о его роли в собы-
тиях 2 мая в Одессе, о фотографи-
ях убитых его соратниками лю-
дей и издевательских коммента-

риях самого Гончаренко, о кото-
рых он теперь пытается всех за-
ставить забыть. 

Не удержался от критики кол-
леги по коалиции и глава Ради-
кальной партии Олег Ляшко. 

В своем «Фейсбуке» он разме-
стил фотографии «дореволюци-
онных» агитационных плакатов 
Гончаренко, где тот еще обещал 
заставить власть уважать русско-
язычных граждан Украины. «Рос-
сийская ФСБ быстро отпустила 
Гончаренко, потому что он свой», 
— прокомментировал «компро-
мат» Ляшко. Можно допустить, 
что это своего рода ревность к 
чужому успешному пиару, не-
превзойденным мастером кото-
рого является сам Ляшко. Либо 
банальная зависть к дипломати-
ческому паспорту Гончаренко, 
который позволяет тому бывать 
в Москве, куда самому Ляшко 
путь заказан: в отличие от моло-
дого конкурента, к которому у 
российского правосудия пока 
нет претензий, деятельность 
главного украинского радикала 
внимательно изучается Следст-
венным комитетом России.  

Акцент

 План по повышению своей 
узнаваемости в массах удал-
ся Гончаренко не полностью

ПРИГОВОР Школьного 
стрелка отправили 
на принудительное 
лечение

Диагноз стал 
приговором

Иван Егоров

БУТЫРСКИЙ суд столицы вчера признал старшеклас-
сника виновным в убийстве двух человек и отправил его 
на принудительное лечение.

В то же время суд исключил из обвинения статью о 
захвате заложников. Таким образом, подростка судили 
по статьям об убийстве и покушении на убийство. Год 
назад, 3 февраля, десятиклассник, вооруженный вин-
товкой и карабином пришел в 263-ю школу в Отрадном. 
Охранник пытался остановить его, однако подросток пе-
редернул затвор. Мужчина успел нажать «тревожную» 
кнопку, после чего пошел за подростком до кабинета, где 
находились ученики 10-го класса. Уже в классе школь-
ник выстрелил в учителя географии, который скончался 
на месте. На вызов охранника приехали сотрудники по-
лиции, после чего старшеклассник открыл по ним 
стрельбу, убив одного и ранив другого. По данным След-
ственного комитета, школьник успел не менее 11 раз 
выстрелить из малокалиберной винтовки. Срочно выз-
вали родителей. Отец полчаса по телефону уговаривал 
стрелка сдаться. После задержания ему было предъявле-
но обвинение в захвате заложников, убийстве и посяга-
тельстве на жизнь сотрудников правоохранительных 
органов.

Слушание этого дела по существу началось 8 сентя-
бря прошлого года. Процесс проходил в закрытом режи-
ме. На первом заседании прокурор зачитала ходатайство 
о направлении обвиняемого на принудительное лечение, 
поскольку ранее судебно-медицинская экспертиза при-
знала его невменяемым. Сам школьник частично при-
знал свою вину.

Можно ли сказать, что, отправившись на принуди-
тельное лечение, подросток избежал заслуженного нака-
зания за убийство? Скорее нет. Ведь спецлечебница — это 
далеко не санаторий и даже не колония, где осужденные 
могут гулять, заниматься спортом и работать. К тому же 
если окажется, что болезнь у подростка прогрессирует, 
то ее лечение может затянуться на долгие годы.

Все новости по теме на сайте
www.rg.ru/sujet/5176

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России

Уголовная ответственность за насильственные преступления на-

ступает в России с 14 лет. Криминологи давно ставят вопрос о сни-

жении возраста уголовной ответственности до 10—12 лет, так как 

растет число убийств детьми, психологически давно способными 

отдавать отчет в своих действиях, но формально — малолетними. 

Другое дело — совершение деяния психически больным подрост-

ком. Гуманность отечественного уголовного закона, полностью 

освобождающего от ответственности и наказания невменяемых, 

несомненна. Применительно к невменяемому не употребляется 

даже термин «преступление», а он не считается преступником.

Однако вердикт врачей не освобождает государство от обязан-

ности защитить своих граждан от такого социально опасного 

лица. И их назначение зависит от диагноза. Если у подсудимого вы-

явлено временное психическое расстройство — заболевание, ко-

торое в итоге заканчивается выздоровлением, то после полного 

излечения основания для продолжения применения указанных 

мер отпадут. Если же речь идет о длительно протекающих, про-

грессирующих заболеваниях, то врачи будут стремиться вызвать 

длительную ремиссию, купировать обострение. Суд может назна-

чить принудительное наблюдение и лечение у врача-психиатра в 

амбулаторных условиях, принудительное лечение в психиатриче-

ской больнице общего или специализированного типа или в боль-

нице с так называемым «интенсивным наблюдением».

Каждые полгода больному назначается комиссионное переосви-

детельствование состояния здоровья врачами-психиатрами, по 

результатам которого суд может принять решение о прекраще-

нии применения ранее назначенной меры медицинского характе-

ра либо о замене одной меры медицинского характера на другую, 

как более легкую, так и более строгую. Назначение пожизненного 

применения мер медицинского характера уголовный закон не 

предусматривает.

КОМПЕТЕНТНО

СУД Верховный суд не стал
изменять приговор 
по делу Pussy Riot

Сели правильно

Иван Петров

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ отказался пересматривать приго-
вор в отношении трех участниц панк-группы Pussy Riot, 
осужденных по статье о хулиганстве за «панк-молебен», 
устроенный в храме Христа Спасителя. Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе суда.

«С жалобой в суд обратилась одна из фигуранток дела 
Екатерина Самуцевич. Суд изучил доводы ее жалобы и 
материалы дела и отказался пересматривать приговор», 
— рассказала представитель суда.

Напомним, президиум Мосгорсуда в апреле прошлого 
года исключил из приговора указание на ненависть к 
«социальной группе православных верующих», снизил 
срок наказания Надежде Толоконниковой и Марии Але-
хиной с 2 лет до 1 года и 11 месяцев, но отказался полно-
стью отменить обвинительный приговор.

Участницы скандальной группы решили не ограничи-
ваться подобным смягчением, и одна из них вновь обра-
тилась в суд. Однако Верховный суд никаких нарушений 
в предыдущем приговоре не обнаружил.

Напомним, резонансную акцию, названную позднее 
«панк-молебном», пять девушек, именующих себя груп-
пой Pussy Riot, провели в кафедральном соборе РПЦ в 
феврале 2012 года. Видеоролик с выступлением был вы-
ложен в Интернете и вызвал широкий общественный ре-
зонанс. Правоохранительные органы установили и за-
держали трех участниц акции — Надежду Толоконникову, 
Марию Алехину и Екатерину Самуцевич. В августе 2012 
года Хамовнический суд приговорил всех трех обвиняе-
мых к двум годам колонии общего режима за хулиганст-
во. 

Позднее Мосгорсуд учел доводы защиты о том, что 
Самуцевич не успела принять участие в акции, и заме-
нил ей лишение свободы на условный срок. Приговор 
Алехиной и Толоконниковой был оставлен в силе. 

Срок заключения девушек истекал в начале марта 
2014 года, однако в декабре 2013 года Алехина и Толо-
конникова вышли на свободу по амнистии, объявленной 
Госдумой в связи с 20-летием Конституции.
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Книга Анатолия Кучерены «Время 
спрута» переведена на английский. 
На очереди французский и фарси.
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Довольно долго свой модельный ряд не обновлял производитель суперкаров Aston Martin. И вот новый выстрел — 
800 лошадиных сил в одной упряжке.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1090215
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КАЗУС Трех депутатов
в Латвии не допустили
до гостайны
из-за алкоголизма

Националистам 
прописали 
трезвость

Надежда Ермолаева

БЮРО по защите конституции Латвии не допустило 
трех депутатов латвийского парламента к государствен-
ной тайне из-за алкоголизма. Об этом в эфире радио 
«Балтком» сообщил председатель Комиссии сейма 
по этике Виталий Орлов.

При этом он отказался рассказать подробности и на-
звать имена алкоголиков. Однако журналистам не соста-
вило труда определить, кто из латвийских депутатов 
больше всех пьет. В минувшем году в пьяных скандалах 
печально прославились три народных избранника: 
 Артусс Кайминьш, Вейко Сполитис и Андрис Вилкс. 
Все они являются известными в стране националистами.

Как сообщает портал «Делфи», прошлой осенью Кай-
миньш учинил пьяную драку в кафе в Старом городе. 
С утра протрезвев, политик заявил, что на него ночью 
в кафе напали «промосковские силы», которые пытались 
ему отомстить за отказ поддержать инициативу об объ-
явлении православного Рождества выходным днем. 
Лишь после того как дирекция ресторана опубликовала 
записи камер наблюдения, на которых запечатлен абсо-
лютно пьяный и агрессивный депутат, Кайминьшу при-
шлось отказаться от версии о «руке Москвы».

В скандал попал и бывший парламентский секретарь 
министерства обороны Вейко Сполитис, выбранный 
в сейм по списку правящей партии «Единство». Он был 
пойман за вождение машины в нетрезвом виде. В его кро-
ви было обнаружено полторы промилле алкоголя. Спо-
литис на своем посту в военном ведомстве прославился 
постоянными обвинениями в адрес России. Вот теперь 
все и гадают, в каком состоянии он делал свои заявления. 
После скандала Сполитис вышел из «Единства», но ман-
дат депутата сложить отказался.

Неделю назад депутат сейма от выступающего за де-
портацию русских «Национального объединения» Анд-
рис Вилкс был найден пьяным на улице и доставлен 
в больницу. В медицинском учреждении депутат пытал-
ся организовать погром. Протрезвев, Вилкс стал убе-
ждать журналистов, что выпил лишь рюмку. Однако по-
сле рассказа сотрудников больницы о его поведении де-
путат осознал масштабы своего алкоголизма и принял 
решение сложить полномочия. Проблема алкоголизма 
в Латвии стоит достаточно остро. В год в республике 
от злоупотребления крепким алкоголем погибает по-
рядка тысячи человек. Если принять во внимание «тене-
вые» объемы, то цифра потребляемого алкоголя в стра-
не достигает 15 литров в год на человека.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Военные трофеи
ополчения ДНР отправят
в сталеплавильные печи

Танки пойдут 
на иголки

Ирина Варламова, Донецк

В ДНР созданы бригады, задача которых — собрать остав-
шуюся на полях сражений трофейную военную технику 
и боеприпасы. Новая служба появилась в рамках про-
граммы по восстановлению шахт Донбасса. Бригады нахо-
дятся в ведении Министерства обороны республики, и его 
представители будут решать, что из боевого наследия 
пойдет на печи на переплавку, а что подлежит восстанов-
лению. 

«Мы воспользо-
вались опытом Вели-
кой Отечественной 
войны, — говорит на-
чальник департа-
мента промышлен-
ности ДНР Юрий 
Никаноров. — В фев-
рале 1943 года поя-
вилась трофейная 
служба, которую 
возглавил маршал 
Семен Буденный. 
В ее составе была комиссия по сбору черных и цветных 
металлов в прифронтовой полосе». Так как серьезной 
проблемой для промышленности Донбасса остается на-
личие сырья, военный металлолом частично решит про-
блему отрасли. Для того чтобы выйти на рентабельность, 
однoму из локомотивов металлургии Донбасса — Донец-
кому электросталеплавильному заводу — в месяц требу-
ется 90 тысяч тонн металла. Сейчас, по словам Никано-
рова, решается вопрос о поставках сырья из России, от-
куда планируется завозить порядка 60 тысяч тонн. 
Остальные 30 тысяч в ДНР рассчитывают добрать с по-
мощью трофейного оружия, которое будет сдаваться 
в недавно созданный торговый дом «Втормет». В услови-
ях военного времени это предприятие по сути монопо-
лист по приему металлолома. 

Разработана маршрутная карта: поле боя — торговый 
дом «Втормет» — металлургический завод — машиностро-
ительный завод — шахта. 

О каком предварительном количестве брошенных на 
поле боя боеприпасов и военной техники может идти 
речь, в департаменте промышленности затруднились от-
ветить. Программа только запущена. Подсчетами займет-
ся трофейная служба, куда в основном набирают сапе-
ров — много украинских боеприпасов не сработало, и те-
перь это мины замедленного действия. Сколько всего спе-
циалистов займется сбором взрывоопасного металлоло-
ма, тоже не ясно — служба в стадии формирования. Но то, 
что боевые трофеи сыграют свою роль в запуске метал-
лургической отрасли, в ведомстве не сомневаются. 

«Посудите сами. Один танк — это 40 тонн. 10 танков — 
уже 400 тонн, — ведет подсчеты Юрий Никаноров. — А в од-
ном Дебальцево сколько такой техники!» «Основной ка-
питал Донбасса — квалифицированные рабочие, которые 
могут выпускать продукцию самого высокого качества, — 
добавляет собеседник «РГ». — Например, сталеплавильная 
отрасль Донбасса могла бы специализироваться на по-
ставках российским предприятиям, в том числе предприя-
тиям Ростовской области, продукции из белого чугуна. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Монумент героям Великой
Отечественной войны убил офицера
карательного батальона «Азов»

Памятник принял бой
Руслан Мельников

В 
СМИ и соцсетях появилась 
информация о смерти в по-
селке Широкино одного из 

офицеров украинского батальо-
на «Азов» и его водителя. По ин-
формации воевавших здесь 
ополченцев, гибель двух «азов-
цев» оказалась происшествием 
символическим, почти на грани 
мистики. 

Командирский внедорожник 
врезался в постамент памятника 
героям Великой Отечественной 
войны. Монумент, посеченный 
после недавних боев пулями 
и осколками, выдержал удар ма-

шины, а вот передняя часть джи-
па была смята в лепешку. Нахо-
дившиеся в автомобиле силови-
ки получили травмы, несовме-
стимые с жизнью.

Украинская сторона гибель 
командира в ДТП с памятником 
не подтверждает. Власти ДНР 
тоже воздерживаются от офици-
альных комментариев по этому 
поводу. В неофициальных бесе-
дах ополченцы рассказывают, 
что «символическая» авария 
произошла незадолго до переми-
рия — еще в феврале, но только 
сейчас это происшествие полу-
чило огласку. По словам ополчен-
цев, ДТП случилось при отсту-

плении батальона «Азов» из Ши-
рокино. Вероятно, командирский 
джип спешно покидал поселок 
и водитель не справился с управ-
лением. Перед объявлением «ре-
жима тишины» Широкино оказа-
лось одной из самых горячих то-
чек на линии соприкосновения. 
Ополченец по имени Алексей со-
общает, что и сегодня на мариу-
польском направлении часто 
стреляют. При этом боец отмеча-
ет, что к Широкино украинские 
силовики стягивают военную 
технику и живую силу. Так что, 
возможно, памятнику героям 
прошлой войны снова придется 
принять бой.

А КАК У НИХ

Совет Европы
требует
от французов
отказаться
от шлепков

ПО МЯГКОМУ 
МЕСТУ

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

СОВЕТ Европы решил поставить 
на вид Франции то, что в ее зако-
нодательстве недостаточно «чет-
ко и последовательно» прописан 
запрет телесных наказаний детей. 
Соответствующее постановле-
ние, как стало известно париж-
ской газете «Монд», должно быть 
обнародовано в ближайшие дни. 
В нем, в частности, указывается, 
что Париж нарушает статью Ев-
ропейской хартии социальных 
прав, где речь идет о защите детей 
и подростков, под которой стоит 
подпись его представителей.

Демарш Совета Европы стал 
реакцией на жалобу, поступив-
шую в его страсбургскую штаб-
квартиру от английской неправи-
тельственной организации 
Approach, которая на протяжении 
ряда лет выступает за тотальный 
запрет воздействовать физически 
на подрастающее поколение. Сра-
зу уточним, что речь идет не о на-
силии над детьми, что сурово ка-
рается французскими законами, 
а о шлепках и подзатыльниках, 
к которым родители время от вре-
мени прибегают исключительно 
в воспитательных целях.

Само по себе решение Совета 
Европы не влечет за собой каких-
либо санкций в отношении Фран-
ции. Оно носит символический 
характер и в будущем может по-
служить поводом для обращений 
граждан и ассоциаций в Европей-
ский суд по правам человека.

Надо сказать, что дилемма 
воздействовать или нет на дети-
шек шлепком по «мягкому ме-
сту» давно уже обсуждается во 
Франции, а сейчас она вспыхнула 
с новой силой. Априори любое 
проявление жестокости здесь 
считается недопустимым, однако 
местные законы терпимо отно-
сятся к праву родителей «коррек-
тировать» поведение не в меру 
расшалившихся или непослуш-
ных детишек. Однако они сфор-
мулированы таким образом, что 
дают самую широкую свободу 
для их интерпретации как в ту, 
так и в другую сторону, что не так 
давно привело на скамью подсу-
димых 44-летнего жителя города 
Лимож.

Дело том, что тамошний суд 
приговорил его к штрафу 
в 500 евро, правда, условно, за то, 
что он проучил ремнем своего де-
вятилетнего сына. По словам 
мужчины, его чадо вызывающе 
вело себя, несколько дней подряд 
отказывалось разговаривать с от-
цом, даже здороваться. В резуль-
тате — семейная разборка и ре-
мень. Судьи посчитали, что муж-
чина допустил «проявление уни-
зительного обращения», поэтому 
и наказали его. Этот случай спро-
воцировал острую полемику 
в стране. Что касается самого 
вердикта, то он вызвал протест 
французов, 87 процентов кото-
рых, как показал опрос общест-
венного мнения, хотя бы раз 
в жизни прибегали к шлепкам 
в воспитательных целях. Вот как 
сформулировала ситуацию су-
пруга экс-президента Жака Ши-
рака Бернардетт: «Если ребенок 
ведет себя отвратительно, то хо-
рошая порка, конечно, несильная 
и непродолжительная, ему вреда 
не нанесет».

Заметим, что и сейчас подав-
ляющее большинство французов 
отрицательно относятся к како-
му-либо ужесточению местных 
законов. Судя по всему, зная та-
кие настроения, госсекретарь по 
делам семьи Лоранс Россиньоль 
заявила, что вопросы воспитания 
детей «не решаются с помощью 
Уголовного кодекса».

Визит Премьер Израиля готов поссориться с президентом США,
чтобы отстоять свою позицию по Ирану

Не послушал Обаму

Константин Волков

П
ремьер Израиля Би-
ньямин Нетаньяху 
выступил перед об-
еими палатами сена-
та США, где расска-

зал об опасности иранской 
ядерной программы и о том, по-
чему Вашингтону ни в коем слу-
чае не стоит заключать какие-
либо соглашения с Тегераном.

«Иран хочет уничтожить Из-
раиль, он экспортирует терро-
ризм и способен создать ядер-
ное оружие», — заявил, в частно-
сти, Нетаньяху, чье выступле-
ние транслировали все израиль-
ские телеканалы, а также веду-
щие американские. 

— Нетаньяху обратился через 
сенат ко всем американцам, 
чтобы повлиять на обществен-
ное мнение в США в целом, а не 
только среди истеблишмента, — 
считает директор международ-
ных программ Российского ев-
р е й с к о го  к о н г р е с са  Б е н н и 
 Брискин. — Его задача — донести 
послание об опасности иран-

ской ядерной программы до ши-
роких масс.

Тем не менее за день до прие-
зда Нетаньяху в Америку прези-
дент США Барак Обама утвер-
ждал, что выступление израиль-
ского лидера сейчас «совсем 
 невовремя». Глава Белого дома 
даже не стал встречаться с ним, 
чтобы «не создалось впечатле-
ния, будто Америка вмешивает-
ся в предвыборную кампанию 
в Израиле», где 17 марта долж-
н ы  п р о й т и  п а р л а м е н тс к и е 
 выборы. Нельзя исключать, 
что нынешнее выступление Не-
таньяху в сенате косвенно свя-

зано и с предстоящим голосова-
нием.

— Правая израильская партия 
«Ликуд», опора премьера, счи-
тает, что готовность Нетаньяху 
идти даже на конфликт с Амери-
кой во имя отстаивания своей 
позиции принесет ей дополни-
тельные голоса избирателей, — 
пояснил Брискин.

Отношения Тель-Авива и Ва-
шингтона находятся отнюдь не 
на пике. Спад произошел из-за 
Ирана, однако не он один стал 
причиной разлада.

— Израиль недоволен в целом 
политикой Обамы на Ближнем 

и Среднем Востоке, а также 
в Северной Африке, — отметил 
Брискин. — Там считают, что ны-
нешнее правительство США 
плохо представляет себе, как 
надо действовать. 

Напомним, министр оборо-
ны Израиля Моше Яалон не так 
давно заявил, что госсекретарь 
США Джон Керри «чувствует 
себя мессией, несущим мир, но 
с таким подходом невозможно 
бороться с террористами». Кро-
ме того, Нетаньяху последова-
тельно придерживается пози-
ции, что Тегерану нельзя дове-
рять. Об этом он говорил еще 
в 1996 году, будучи премьером 
Израиля в первый раз, и впо-
следствии ни разу не отказывал-
ся от своего мнения. И нынеш-
нее соглашение между Вашинг-
тоном и Тегераном, которое мо-
жет быть подписано уже в мар-
те, Нетаньяху считает плохим, 
поскольку оно, по его мнению, 
оставляет Ирану возможность 
создать ядерную бомбу. Что ин-
тересно, на сторону Нетаньяху 
стал и демократ Роберт Менен-

дес, зампредседателя комитета 
по иностранным делам сената 
США. «Будет плохо, если Иран 
останется на пороге ядерной 
державы, — заявил он. — Что мы 
будем делать,  если Тегеран 
вдруг решит выгнать инспекто-
ров МАГАТЭ уже после подписа-
ния соглашения? Нам останется 
только военная операция?»

Как стало известно «РГ» из 
источников, близких к МИД 
России, Иран хочет оставить как 
можно больше центрифуг, ис-
пользуемых для обогащения 
урана, причем с условием, что 
их число в будущем будет разре-
шено увеличить. Кроме того, Те-
геран отстаивает реактор для 
производства тяжелой воды 
в городе Арак. Что касается от-
мены санкций в отношении Ира-
на, то США настаивают на их по-
степенном снятии, тогда как Те-
геран — за отмену всех запретов 
разом. 

Белый дом не одобрил выступле-
ние Нетаньяху в сенате США, 
но израильского политика 
это не остановило.

Смерть командира «Азова» «символична»: он врезался в памятник героям Великой Отечественной войны.

МЕЖДУ ТЕМ
В Канаде шлепать детей разре-
шено только с двух до 12 лет. 
В Англии запрещены телесные 
наказания в школе, однако роди-
тели могут это делать по своему 
усмотрению при условии, что на-
казания не очень суровы.

Акцент

 Израиль недоволен в целом 
политикой Обамы на Ближнем 
и Среднем Востоке, 
а также в Северной Африке

Все новости по теме на сайте
www.rg.ru/sujet/5413

Разработана
маршрутная карта: 
поле боя — торговый 
дом «Втормет» — 
завод — шахта

ДИПЛОМАТИЯ Немецкие СМИ
поспешили объявить о встрече
«нормандской четверки»

Фальшстарт 
для Меркель

Анна Федякина

С ИНИЦИАТИВОЙ провести 
новый раунд переговоров в «нор-
мандском формате» выступила 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель в ходе телефонного разгово-
ра с президентами России Влади-
миром Путиным, президентом 
Франции Франсуа Олландом, 
а также главой Украины Петром 
Порошенко. Мировые СМИ уже 
настолько привыкли к эффектив-
ности мозговых штурмов четырех 
лидеров, что поспешили объявить 
о новом саммите.

Однако эта информация оказа-
лась преждевременной. Как поя-
снил пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, новая 
встреча «нормандской четверки» 
на высшем уровне пока не плани-
руется. 

Новость о том, что Меркель 
предложила Берлин в качестве пе-
реговорной площадки, распро-
странили немецкие журналисты 
вскоре после телефонных перего-
воров глав России, ФРГ, Франции 
и Украины, которые состоялись 
поздно вечером в понедельник. 

При этом СМИ ссылались на 
слова официального представите-
ля немецкого канцлера Штеффе-
на Зайберта, который объявил, 
что «высокие представители» об-
судят «соблюдение минских дого-
воренностей о прекращении 
огня». 

Встреча «нормандской четвер-
ки» в Берлине, действительно, со-
стоится уже в эту пятницу. Однако 
в ней примут участие не лидеры 
стран, а высокие представители 
МИД России, Германии, Франции 

и Украины. «Условлено о дальней-
ших контактах в «нормандском 
формате» на различных уровнях, 
в частности, о проведении 6 марта 
2015 года встречи высоких пред-
ставителей министерств ино-
странных дел», — отмечается в со-
общении пресс-службы Кремля, 
опубликованном по итогам теле-
фонных переговоров. 

Напомним, что в ходе телефон-
ного разговора лидеры «норманд-
ской четверки» отметили опреде-
ленный прогресс в реализации па-
кета мер, принятых в Минске 
12 февраля, но вместе с тем согла-
сились с тем, что ситуация должна 
быть улучшена. Во время беседы 
была отмечена важность неуко-
снительного соблюдения режима 
прекращения огня, продолжения 
процесса отвода тяжелых воору-
жений под наблюдением ОБСЕ. 
Кроме того, как сообщили в Крем-
ле, была «высказана рекоменда-
ция Специальной мониторинго-
вой миссии ОБСЕ регулярно пред-
ставлять публичную информацию 
о ходе реализации упомянутых 
минских договоренностей». Как 
дали понять в пресс-службе пре-
зидента Франции, такой отчет бу-
дет подготавливаться ежедневно.

Также президенты обсудили 
важность освобождения пленных 
и организацию доставки гумани-
тарной помощи при содействии 
Международного комитета Кра-
сного Креста. Как ожидается, эти 
вопросы, а также мониторинг ре-
ализации минских соглашений 
станут ключевыми темами в по-
вестке встречи в Берлине предста-
вителей министерств иностран-
ных дел четырех стран. 

ЦИФРА

87
ПРОЦЕНТОВ
французов хотя бы раз в жизни 
прибегали к шлепкам в воспита-
тельных целях
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@ — друг человека
Темнота — друг телефона
Не дождавшись официального открытия выставки, компа-
ния Samsung представила мобильники нового поколения — 

Galaxy S6 и S6 Edge. Последний отличается скругленными краями ди-
сплея — они расположены слева и справа. На эти дополнительные ди-
сплеи можно выводить различную информацию — напоминания о 
пропущенных звонках или непрочитанных сообщениях, таймер или, 
например, шкалу линейки.

Камера корейского флагмана имеет разрешение 16 мегапикселей 
и поддерживает систему оптической стабилизации изображения, то 
есть фотографии выйдут четкими даже в условиях плохой освещенно-
сти или сильной тряски. Запуск камеры происходит менее чем за се-
кунду — неплохой результат.

Экран с разрешением 2560x1440 пикселей имеет диагональ 5,1 
дюйма и защищен сверхпрочным сапфировым стеклом — как и задняя 
крышка. Еще одна изюминка — технология быстрой зарядки. Доста-
точно подключить смартфон к источнику питания на 10 минут, и он 
сможет проработать еще четыре часа.

Тонкий и легкий, но не «айпад»
Компания Sony привезла на выставку в Барселону новый планшет-

ный компьютер — Xperia Z4. Он составит конкуренцию одному из са-
мых тонких и легких планшетов в мире — iPad Air 2, который корпора-
ция Apple продемонстрировала осенью 2014 года и продает практи-
чески во всех странах.

Толщина корпуса Xperia Z4 составляет всего лишь 6,1 миллиметра 
— столько же, сколько и у iPad Air 2. При этом весит планшет Sony мень-
ше, чем его тонкий конкурент — 437 граммов против 444. Что касается 
размера экрана, то его диагональ у Xperia Z4 составляет 10,1 дюйма, а 
у iPad Air 2 — 9,7 дюйма. А благодаря новым технологиям дисплей уда-
лось сделать особенно ярким, поэтому пользоваться планшетом мож-
но даже на слепящем солнце. Главное — не забыть протереть экран, что-
бы не было видно отпечатков пальцев. Разрешение экрана составляет 
2560x1600 пикселей, поэтому картинку можно назвать сверхчеткой.

Аппаратная начинка — под стать всему остальному. Здесь и мощный 
восьмиядерный процессор, три гигабайта оперативной и 32 гигабайта 
постоянной памяти (которую также можно расширить при помощи 
карт microSD), а также поддержка беспроводных сетей Wi-Fi нового 
стандарта — данные могут передаваться со скоростью до 100 мегабайт 
в секунду, то есть информация будет просто «летать». Имеется и под-
держка LTE — планшет работает с любым оператором и может скачи-
вать «по воздуху» данные со скоростью до 40 мегабайт в секунду.

Новые гаджеты Sony являются полностью водозащищенными, и 
Xperia Z4 не стал исключением — его можно погружать в воду на глу-
бину до полутора метров без какого-либо ущерба. В режиме просмо-
тра видео планшет работает до 17 часов, что очень удобно для путеше-
ственников. Главное — не забыть загрузить побольше фильмов.

Круглый и деревянный
Современные смартфоны с появлением каждой новой модели ста-

новятся все больше похожими друг на друга. Пятидюймовый экран, 
три кнопки, «качелька» громкости на боку — стандартный набор воз-
можностей. Но создатели смартфона под названием Runcible из аме-
риканской компании Monohm решили пойти другим путем.

Их детище имеет круглый корпус и такой же круглый экран. Внеш-
не он похож на карманные часы, которые носили наши прапрадедуш-
ки в кармане сюртука или жилета. Не хватает только цепочки, прице-
пленной к пуговичной петле. 

На задней крышке Runcible, выполненной из дерева, расположена 
камера. Ее разрешение, как и многие другие характеристики, пока не 
раскрывается. Известно лишь, что смартфон будет иметь браузер, 
приложение для просмотра фотографий, «звонилку» и SMS. В качест-
ве операционной системы используется молодая и новая Firefox OS. 

Круглый экран, разумеется, накладывает ограничения на функци-
ональность устройства — например, его нельзя использовать в качест-
ве полноценного автомобильного навигатора (зато можно в качестве 

к о м п а с а ) .  С о з д а т е л и 
Runcible при этом ут-

верждают, что их 
ц е л ь ю  с т а л а 

б о р ь б а  з а 
с н и ж е н и е 

зависимо-
сти поль-
зовате-
лей от 
гадже-
тов. 

Изобрели велосипед
В необычном для себя качестве выступила на Mobile World 

Congress компания Ford, выставившая на своем стенде велосипед. Как 
и многие экспонаты выставки, он не простой, а «умный».

Во-первых, он оснащен электрическим мотором, который помога-
ет ездоку крутить педали на крутых подъемах, однако всю работу за 
него не делает. Когда же велосипед катится по ровной поверхности и 
под уклон — электромотор не принимает участия. При этом заряжать 
аккумулятор, который вращает мотор, не нужно — он использует 
энергию торможения для подпитки, как гибридные автомобили. Мак-
симальная скорость передвижения — 25 километров в час.

Но самое главное — это «мозги» велосипеда, который, разумеется, 
способен подключаться к Интернету. Поскольку он предназначен для 
поездок по городу, то умный транспорт старается сделать их макси-
мально простыми и комфортными. Специальная система строит оп-
тимальный с точки зрения проезда на велосипеде маршрут и выводит 
его на экран смартфона, который крепится на руле. На сам смартфон 
можно и не смотреть — вибрирующие рукоятки подскажут, в какую 
сторону нужно повернуть на ближайшем перекрестке. Если же до-
рожная обстановка слишком напряженная, система порекомендует 
не ехать по улицам, а воспользоваться, например, электричкой.

Защита одним пальцем
Малоизвестная компания из Гонконга под названием FingerQ 

представила на выставке в Барселоне «умные» замки, при помощи ко-
торых можно защитить практически любой гаджет от взлома. 

Один из таких замков выполнен в виде чехла для смартфона, кото-
рый крепится на корпус гаджета и соединяется с ним через стандар-
тный порт для зарядки или подключения к компьютеру. Установив на 
смартфон специальное приложение, пользователь «показывает» си-
стеме отпечаток своего пальца, после чего может не волноваться за 
сохранность данных в памяти гаджета — без дактилоскопического 
распознавания злоумышленники не смогут получить доступ к инфор-
мации. Блокировка не снимается и в том случае, если преступник вы-
нет гаджет из «защитного» чехла.

Еще одна возможность чехлов FingerQ — обмен сообщениями меж-
ду пользователями, которые установили себе фирменное приложе-
ние. Сообщения эти практически невозможно перехватить.

Кстати, FingerQ также выпускает миниа-
тюрные модули, которые также содер-

жат сканер отпечатка пальца и закре-
пляются в разъеме Micro USB.

HTC держит марку
Тайваньский производитель HTC официально представил смар-

тфон нового поколения One M9. Внешне аппарат практически не из-
менился по сравнению с предшественником M8 (разве что кнопка 
блокировки «переехала» на правую сторону корпуса), однако стал за-
метно мощнее.

Пятидюймовый экран смартфона поддерживает разрешение 
1920x1080 пикселей, сам аппарат работает на базе производительно-
го восьмиядерного процессора и имеет три гигабайта оперативной 
памяти — гораздо больше, чем у большинства конкурирующих 
устройств. Объем постоянной памяти со-
ставляет 32 гигабайта, но его можно увели-
чить при помощи карт microSD.

Новый HTC One получил основную ка-
меру, которая имеет поистине гигантское 
разрешение — 20 мегапикселей, в то вре-
мя как большинство производителей 
ставят в свои смартфоны модули с раз-
решением 8 или 13 мегапикселей. 
Снимки, сделанные камерой нового ап-
парата, можно печатать в формате A3 и 
вешать на стену в гостиной. Эта же ка-
мера снимает видео в сверхчетком 
разрешении 4K.

Еще один повод присмотреться к 
HTC One M9 — беспроводная заряд-
ка, которая становится новым трен-
дом. Возможно, совсем скоро в об-

щественных местах появятся зарядные платформы, и «покормить» 
смартфон или планшет можно будет, просто положив его рядом с со-
бой на скамейку.

Кстати, в России продажи нового флагмана HTC начнутся уже в 
марте или апреле нынешнего года. 

Кинотеатр в кармане
Тем, у кого в памяти смартфона или планшета хранится множество 

кинофильмов, которые хочется посмотреть на большом экране, стоит 
обзавестись карманным проектором Lenovo Pocket Projector. 

Этот небольшой гаджет весит всего лишь 170 граммов, однако мо-
жет похвастаться впечатляющими техническими характеристиками. 
Благодаря мощной светодиодной лампе, которая практически не по-
требляет электричества, проектор может работать без перерыва два 
с половиной часа. Этого достаточно, чтобы провести презентацию 
или посмотреть кино где-нибудь вдалеке от дома — на длинный фильм 
заряда аккумулятора хватит совершенно точно. Главное — не ставить 
его на долгую паузу.

Оснащен Lenovo Pocket Projector и встроенными колонками, име-
ющими весьма неплохое для своих размеров звучание. Кроме того, в 
нем имеется обычный аудиовыход, позволяющий присоединить на-
ушники или усилитель с колонками. Подключить проектор можно к 
любому современному смартфону или планшету под управлением 
операционной системы Android. При желании владельцы проектора 
могут купить пульт дистанционного управления и «рулить» им на 
расстоянии.

Что касается картинки, которую проектор способен вывести на 
стену или любую другую поверхность, то ее диагональ составляет до 
110 дюймов, или более полутора метров. При этом система корректи-
ровки оптических искажений избавит изображение от «трапеций» и 
прочих «бочек».

Смартфон вверх тормашками
На первый взгляд смартфон Alcatel OneTouch Idol 3 ничем не отли-

чается от большинства других подобных ему устройств. Достаточно 
большой экран, неплохое разрешение. Но если приглядеться, то мож-
но увидеть, что и над дисплеем, и под ним расположены два динамика, 
в то время как у большинства смартфонов он только один.

Зачем это нужно? Инженеры Alcatel, по всей видимости, решили, 
что пользователи очень часто берут телефон не той стороной и при-
кладывают его к уху нижней частью, где динамик отсутствует. Не 
мудрствуя лукаво, они разместили динамики по обе стороны от ди-
сплея, и теперь разговаривать по телефону можно, держа его как угод-
но.

Есть у такого расположения динами-
ков еще один плюс — положив смар-
тфон на бок перед собой, пользова-
тель может слушать музыку в стере-
орежиме. Конечно, чем дальше на-
ходится аппарат, тем меньше про-
является эффект стерео, но до 
определенного расстояния он 
будет достаточно заметным.

Младшая модель Alcatel 
OneTouch Idol 3 оснащает-
ся 4,7-дюймовым диспле-
ем, а старшая — 5,5-дюй-
мовым. В остальном ха-
рактеристики аппара-
тов схожи: 13-мега-
пиксельная основ-
ная камера, 5-мега-
пиксельная фрон-
тальная. В стар-
шей версии ис-
пользуется более 
мощный процессор 
и установлены два гига-
байта памяти вместо одного.

Желтый чемоданчик для тайги
Из российского «Сколково» в Барселону приехали 30 стартапов. 

По большей части это программные решения и разработки. Из того, 
что можно «пощупать», внимание привлек большой желтый чемодан 
с ноутбуком. 

Как оказалось, это мобиль-
ный «узел связи» Ranberry 
B1000. С его помощью можно 
«развернуть» сеть LTE в лю-
бом месте, где нет вышек свя-
зи. Как рассказали представи-
тели «Сколково», соединение 
устанавливается в считаные 
минуты, а автономно, без под-
ключения к электропитанию, 
чемоданчик может работать 
до 6 часов. На постоянной свя-
зи через Ranberry B1000 мо-
гут быть 64 активных або-
нента и до 300 из числа тех, 
кто подключается время от 
времени. Такие чемоданчи-
ки будут востребованы как 
коммерческими структура-
ми, так и оперативными служ-
бами — пожарными, спаса-
телями, полицией.

Узнаю милого по глазам
Сканером в виде отпечатка пальца уже не удивишь покупателей 

смартфонов — он уже есть в новых iPhone и ряде других моделей — на-
пример, в аппаратах Samsung. Поэтому инженеры из китайской ком-
пании ZTE решили использовать другую технологию определения 
владельца.

Новый смартфон под названием Grand S3 поддерживает систему 
под названием Eyeprint ID. Она представляет собой 
сканер радужной оболочки глаза. Включив ее, 
хозяин аппарата фотографирует свои глаза 
при помощи специального приложения, 
после чего в память сохраняется 
цифровой «отпечаток». Чтобы 
разблокировать смартфон, 
ему нужно «посмотреть 
в глаза» камере. На 
р а с п о з н а в а н и е 
уходит около се-
кунды, после чего 
система решает — 
р а з б л о к и р о в а т ь 
устройство или же дать 
человеку от ворот пово-
рот.

В кино больше ходить не надо — фильм на большом экране можно посмо-
треть с помощью гаджета весом всего лишь 170 граммов.

Разговаривать по телефону теперь можно, держа его как угодно.

Ranberry B1000 позволит «развернуть» сеть 
LTE в любом месте, где нет вышек связи.

Видео и фото с выставки смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5424Создатели смартфона из дерева называют свое детище «антисмартфон».

«Умные» замки смо-
гут защитить практи-
чески любой гаджет 
от взлома.

1

Новый Galaxy S6 заявлен как самый прочный смартфон в мире.

«Умные» электровело-
сипеды сами прокла-
дывают оптимальный 
маршрут.

Толщина планшета 
Xperia Z4 Tablet — 

всего 6,1 мм, вес — 437 граммов.

Смартфон ZTE Grand 
S3 будет распознавать 

радужную оболочку глаза.
Возможно, зарядить смартфон
вскоре можно будет на городских
скамейках. R
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ДОРОГИ Эстакаду
на Волоколамке достроят
к сентябрю 2015-го

Дорога 
к «Спартаку»

Ирина Огилько

В СТОЛИЦЕ завершаются работы по строительству 
эстакады возле станции метро «Тушинская» на Волоко-
ламском шоссе. Ее откроют раньше срока на три меся-
ца. Как рассказал вчера журналистам первый замести-
тель руководителя департамента строительства Мо-
сквы Петр Аксенов, это позволит сократить неудобст-
ва, которые сейчас терпят как местные жители, 
так и автомобилисты.

Стройка развер-
нулась в центре Во-
локоламки между 
домами № 92 и 108. 
Из-за нее от четырех 
имеющихся здесь 
полос в каждую сто-
рону сейчас оста-
лось по две, причем 

одну из них занимает выделенная полоса для обществен-
ного транспорта. Какие здесь возникают пробки, мо-
сквичам рассказывать не надо, знают сами. А жителям 
приходится еще и жить под шум этой стройплощадки. 
Но строители Закон «О тишине» не нарушают: с 21 вече-
ра до 8 утра работы прекращают, хотя и рады бы трудить-
ся круглосуточно — им-то хочется быстрее ввести дорогу 
в строй. И это при том, что у 8 тысяч окон жилых домов, 
выходящих на магистраль, они заменили старую столяр-
ку на новые шумозащитные рамы. 

А вот шумозащитные экраны решили не устанавли-
вать: по словам Петра Аксенова, они хороши только там, 
где дома не подходят вплотную к трассе. Здесь же экраны 
лишь создадут жителям тень, а толку от них будет мало. 
«Несмотря на все сложности, нам удалось построить ра-
боту так, что вместо декабря, который значится в кон-
тракте, новая дорога будет готова в конце сентября», — 
рассказал Петр Аксенов. Согласно проекту, здесь поя-
вится эстакада длиной 800 метров. Рядом с трассой стро-
ятся сейчас два дублера — по три полосы каждый. На них 
одна полоса будет отведена под общественный тран-
спорт. С дублеров также появится удобный съезд к стади-
ону «Спартак» и всей развивающейся территории 
 Тушинского аэродрома. «На Волоколамском шоссе 
по сути появится 12 полос движения вместо 8 нынеш-
них, — продолжил Петр Аксенов. — Это сразу же сократит 
пробки и обеспечит нормальный доступ будущих зрите-
лей и спортсменов к стадиону «Спартак». где как 
и в «Лужниках» будут проходить матчи во время чемпи-
оната мира по футболу в 2018 году».

НАСЛЕДИЕ Собянин:
Культурных объектов
в аварийном состоянии
стало на треть меньше

О памятниках 
помнят

Любовь Проценко 

ИТОГИ работ по реставрации объектов культурного на-
следия в Москве в 2014 году подвел вчера на заседании 
президиума правительства Москвы мэр города Сергей 
Собянин. 

«При участии федеральных органов власти, бизнес-
сообщества, религиозных организаций и, естественно, 
с помощью бюджета города проведена большая работа, — 
рассказал он. — В результате за последние годы памятни-
ков, которые находятся в аварийном, неудовлетвори-
тельном состоянии, 
стало меньше на 
треть». И привел 
цифры: только 
в 2014 году работы 
велись на 393 объек-
тах: 89 из них ре-
ставрировались за 
счет федерального 
бюджета, 137 — 
за счет городского 
и еще 167 — на деньги частных инвесторов. В настоящее 
время, уточнил руководитель департамента культурного 
наследия Александр Кибовский, реставрация 125 памят-
ников завершена. В итоге их восстановлено в 10 раз боль-
ше, чем в 2010 году.

Практически из развалин восстановлены комплекс 
зданий музыкальной школы имени Гнесиных на Знамен-
ке, Дом Гагарина на Страстном бульваре, особняк Свеш-
никовой на Большой Полянке, Оперный дом в Царицыне, 
Дом Куракиных на Новой Басманной улице, церковь 
Святого Климента на Пятницкой улице, Зеленый театр 
на ВДНХ и другие.

Говоря о планах на 2015 год, Александр Кибовский от-
метил, что планируется отреставрировать 336 памятни-
ков, из которых 69 — за счет федерального бюджета, 
126 — за счет городского и 141 — на деньги частных инве-
сторов. Причем, несмотря на экономическую ситуацию, 
подчеркнул министр, ни один инвестор не высказал на-
мерений прекратить намеченные работы или отложить 
их на более позднее время. Хотя, конечно же, напомнил 
Кибовский, реставрация — это дело не скорое и чрезвы-
чайно затратное: в 2014—2015 годах вложения в нее 
в столице превысят 30 млрд.

Такие масштабы реставрации позволят сократить чи-
сло памятников, находящихся в неудовлетворительном 
состоянии с 1325 в 2010-м до 838 к концу 2015-го.

ПРОЕКТ

В Москве
ужесточат
наказание
для попрошаек
в метро

С ПАПЕРТИ
ЗА РЕШЕТКУ

Ольга Игнатова 

МОСГОРДУМА планирует ско-
ро принять поправку в Кодекс 
об административных правона-
рушениях Москвы, согласно ко-
торой поднять штраф за попро-
шайничество в метро и в 25-ме-
тровой зоне от него до 5 тыс. руб. 
Об этом «РГ» сообщил председа-
тель комиссии по законодатель-
ству Александр Семенников. 

Сейчас уличных попрошаек 
можно привлечь к ответственно-
сти только за нарушение обще-
ственного порядка, выражающе-
гося в приставании к гражданам 
в общественных местах. Штраф 
за это узаконен весьма услов-
ный — от 100 до 500 руб. Напу-
гать им попрошаек, зарабатыва-
ющих в день, по оценкам экспер-
тов, 10—15 тыс. руб., трудно. 
Для сравнения: трудоспособный 
москвич в среднем за день чест-
ного труда имеет 3—4 тыс. руб. 

 Поэтому из года в год число 
их растет. Если в 2013-м были 
оштрафованы более 800 человек, 
то в прошлом — 1,5 тысячи. «В де-
кабре 2014-го к нам обратилось 
руководство УВД на метрополи-
тене с просьбой, наконец-то, уси-
лить ответственность за попро-
шайничество, — говорит Семен-
ников. — Метро — территория по-
вышенной опасности, в день оно 
перевозит более 9 млн пассажи-
ров, и всякие подозрительные 
личности вызывают у людей тре-
вогу. Даже если их задержат, они 
заплатят 100 руб. и возвращают-
ся. Поправками это предусмо-
трено. Если попрошайку пойма-
ют повторно и у него не будет 
оплачен первый штраф, его ждет 
административный арест не ме-
нее чем на 15 суток. Если он 
и дальше продолжит копить 
штрафы, дело передадут в суд 
и тогда правонарушителя могут 
наказать вплоть до лишения сво-
боды сроком от 1 до 3 лет.

ТРАНСПОРТ

Эвакуацией
машин будет
заниматься
город,
а не частники

РАДИ ОБЩЕЙ 
ПОЛЬЗЫ

Сергей Жуков

ЭВАКУАТОРЫ, занимающиеся 
перевозкой неправильно при-
паркованных автомобилей, бу-
дут переоформлены в собствен-
ность Москвы. Об этом на засе-
дании «круглого стола» сообщил 
глава департамента транспорта 
Максим Ликсутов.

Он рассказал, что такое реше-
ние принято правительством 
Москвы — переоформить все эва-
куаторы, которые город брал 
по контрактам подряда у част-
ных структур. Частники эвакуа-
цией автомобилей больше зани-
маться не смогут, чтобы 
ни у кого не возникало мыслей 
о коммерческой выгоде от эваку-
ации, как иногда приходится 
слышать. 

К концу этого года владель-
цем всех эвакуаторов станет «Ад-
министратор московского пар-
ковочного пространства». Уход 
частников, считает чиновник, на 
эффективность работы предпри-
ятия не повлияет. Напротив, он 
полагает, что новшество приве-
дет к положительным результа-
там и уже к концу года общее чи-
сло эвакуаций по Москве умень-
шится. Ликсутов напомнил, что 
сейчас в городе работают более 
300 эвакуаторов. 155 из них 
власти взяли в лизинг. На этих 
машинах работает АМПП. 
Остальные принадлежат част-
ным компаниям, выигравшим 
тендер. Именно их водители, по 
словам активистов-обществен-
ников, чаще всего нарушают 
правила дорожного движения. 
Это они во время погрузки порой 
случайно повреждали машины 
или эвакуировали их незаконно. 
Общественники согласны с тем, 
что конфликтов, в ходе которых 
автовладельцам приходилось 
чуть ли не на кулаках доказывать 
эвакуаторщикам свою правоту, 
теперь удастся избежать. 

По-новому будут работать 
и паркоматы в зоне платной пар-
ковки. Их интегрируют с серве-
рами Федеральной налоговой 
службы.

Деловой завтрак Константин Тимофеев: Антикризисные меры
помогут столице в 2015 году не снизить объем строительства 

Долгостроев 
не прибавится
Любовь Проценко

З
а последние четыре года 
Москва в два раза в сред-
нем опережает все ми-
ровые мегаполисы и по 
динамике развития за-

нимает первое место. Об этом на 
днях доложил Владимиру Путину 
мэр столицы Сергей Собянин. Не 
случайно именно в развитие рос-
сийской столицы многие инве-
сторы охотнее всего до сих пор 
вкладывали деньги. Сможет ли 
город удержать инвестиции 
и сейчас, в пору финансового 
кризиса? С этого вопроса начался 
«Деловой завтрак» в «РГ» с пред-
седателем Москомстройинвеста 
Константином Тимофеевым.

Сначала достроим начатое
Константин Петрович, прави-
тельство Москвы разработало 
антикризисный план, в котором 
инвесторам обещана всяческая 
поддержка. Как вы думаете, это 
поможет городу удержать на-
бранные темпы строительства? 
К О Н СТА Н Т И Н  Т И М О Ф Е Е В : Напомню, 
что такое инвестиции для Мо-
сквы. В 2014 году Москва ввела 
в эксплуатацию 8,7 млн кв. м не-
движимости, из которых бюд-
жетных только — 1,6 млн кв. м. 
Все остальные — инвестицион-
ные. То есть на каждый бюджет-
ный рубль вкладывалось поряд-
ка 4 рублей инвестиционных. 
Так происходит всегда: бюджет-
ное строительство стимулирует 
инвестиционное. Город строит 
на свои деньги метро и дороги, 
и территории, куда они прихо-
дят, начинают быстро разви-
ваться, на них появляются жи-
лье, новые рабочие места, торго-
вые центры, объекты соцкуль-
тбыта и т.д. И в этом году, я уве-
рен, все будет развиваться точно 
так же. Сокращения ввода не-
движимости в Москве не плани-
руется, так как многие объекты, 
в в о д  к от о р ы х  н а м е ч е н  н а 
2015 год, находятся уже в высо-
кой степени готовности. Инве-
сторам просто невыгодно их 
бросать. Поэтому они берут 
даже дорогие кредиты, под 20%, 
и стараются достроить. 

И все-таки спад в строитель-
стве неминуем и для Москвы. 
Правда, почувствуем мы его 
чуть позже, в 2016—2017 годах. 
Сужу об этом по снижению ак-
тивности инвесторов на градо-
строительно-земельной комис-
сии. Еще недавно на каждом ее 
заседании мы рассматривали по 
их инициативе порядка 80 про-
ектов, а сейчас — 45—50. Прояв-
ляется и спад в продажах жилья. 
Например, в январе-феврале за-
ключено вдвое меньше сделок 
по покупке квартир по догово-
рам долевого участия. Инвесто-
ры ждут обещанной 13%-ной 
ипотеки, но пока ее нет. Поэто-
му поддержка инвесторов, ко-
нечно же, для нас сейчас на пер-
вом месте. 

Что реально уже делается для 
этого? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Все проекты, 
которые предусматривают ком-
плексное развитие территории 
города, на ГЗК рассматриваются 
в ускоренном порядке — инве-
сторы идут с ними на зеленый 
свет. По поручению мэра мы мо-
жем так же, без лишних проволо-
чек пересмотреть и ранее утвер-
жденные проекты. Например, 
сейчас снизился спрос на офи-
сы, и, если инвестор просит пе-
ресмотреть проект и разрешить, 
скажем, построить взамен них 
жилье, торговлю, идем ему на-
встречу. За последнее время пе-
ресмотрено уже около 50 проек-
тов. Если же ранее утвержден-
ный проект кому-то оказался 
сейчас не по карману, он сможет 
воспользоваться услугами так 
называемого банка проектов 
(Единый банк предложений — 
в ближайшее время будет со-
здан), через который легко про-
дать его и закрыть свои обяза-
тельства или найти соинвестора. 

В Москве постоянно действует 
клуб инвесторов, с которым вы 
тесно сотрудничаете. От него по-
ступают предложения? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Да весь анти-
кризисный план для строитель-
ной отрасли на 80% состоит из 
их предложений. В частности, 
правительством Москвы уже 
введена рассрочка платежа за 
изменение разрешенного вида 
использования земельного 
участка, если первый платеж 
арендной платы до 100 млн 
руб. — на год, до 500 млн руб., то 
на три , а если еще выше, то на 
весь срок строительства или ре-
конструкции. 

Немного солнца 
в апартаментах
Константин Петрович, некото-
рые уступки, на которые готовы 
пойти московские власти, на-
прямую затрагивают интересы 
москвичей. И это не может не 
тревожить. Например, предлага-
ется разрешить муниципалите-
там вводить свои нормы по инсо-
ляции жилья. Или даже вообще 
отменить их, просто обязать за-
стройщика информировать по-
купателя, что данная квартира 
более темная и снизить за это 
цену. Вы что, хотите разрешить 
оставлять будущих жильцов 
в квартирах без солнца? 
К О Н СТА Н Т И Н  Т И М О Ф Е Е В :  Речь идет 
о том, чтобы предоставить поку-
пателю самому решать, нужна ли 
ему, скажем, квартира, в которой 
солнце светит три часа в день, 
как положено сейчас, скажем, 
в трехкомнатной квартире по 
санпиновским нормам, или ему 
хватит часа? От этого ведь во 

многом зависит планировка — де-
лать в квартире окна на две раз-
ных стороны дома или можно 
обойтись одной? Покупатель сам 
решает, устраивают они его или 
нет. Посмотрите, как много окон 
в московских домах почти сутка-
ми закрыты плотными шторами 
или жалюзи! Значит, их хозяев 
вполне устраивает такая жизнь!

К тому же Москва предлагает 
такой подход к апартаментам, 
а не в целом ко всему жилью. Пла-
нируется, что информация по ин-
соляции каждой квартиры долж-
на в обязательном порядке ука-
зываться в проектной деклара-
ции на сайте застройщика. 

Но при этом апартаменты вы хо-
тите приравнять к жилью! Давно 
ли власти возмущались, что 
апартаментов в городе строится 
чрезмерно много. Их строитель-
ство тоже не регулируется 214-
ФЗ, значит, у покупателей квар-
тир всегда есть опасность поте-
рять деньги. Да и ни садика, ни 
школы застройщик не построит. 
За всем этим будущие новоселы 
придут к местным властям. 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Относитель-
но апартаментов мы готовим две 
поправки. Первая — сделать их 
ка к  р а з  п о д к о н т р ол ь н ы м и 
214-ФЗ. До тех пор, пока эта по-
правка не пройдет, мы призыва-
ли и будем призывать москвичей 
не покупать апартаменты. Что же 
касается их обеспеченности объ-
ектами соцкультбыта… Не обяза-
ны инвесторы строить школы 
и садики. А строить или не стро-
ить дом ли, апартаменты в кон-
кретном месте, решает все равно 
город. Если у него нет возможно-
сти создать людям нормальные 
условия в данном районе, у за-
стройщика — денег, скажем, на ту 

же школу, разрешение на строи-
тельство он может и не давать. 

Странным выглядит и еще одно 
обещание — разрешить инвесто-
рам строить дома без паркингов. 
Значит, новоселам придется ста-
вить машины на улично-дорож-
ную сеть, куда в любой момент 
придет эвакуатор и увезет ее на 
штрафстоянку. Это что, таким 
образом заранее закладывается 
источник пополнения бюджета? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Бюджетные 
дома в Москве строятся без пар-
кингов уже несколько лет. И пото-
му, что они значительно удорожа-
ли строительство дома, и потому 
что паркинги все равно большей 
частью стояли пустыми. Кварти-
ры бесплатно даются малоиму-
щим, у которых по логике не на 
что купить автомобиль. Инвесто-
ры отказываются строить паркин-
ги на площадках, где для них 
просто нет места, а с подземным 
паркингом снова резко подраста-

ет цена квартиры, и тогда она ста-
новится мало кому по карману не 
только в кризис. Разрешение стро-
ить без паркинга будут согласовы-
ваться ГЗК с инвесторами в руч-
ном режиме, исходя из конкрет-
ных условий. Но в новых районах 
паркинги строились и будут стро-
иться — СНИПы никто не отменял. 

Еще одно послабление инвесто-
рам — разрешить сдавать дома 
без чистовой отделки. Выходит, 
купив квартиру, человек должен 
еще доводить ее до ума сам, пре-
жде чем переехать? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Горзаказа, по 
которому строится жилье для 
очередников, это никак не каса-
ется. Там квартиры как строи-
лись полностью готовыми, так 
и строятся. Ну, а инвесторы 
и раньше в большинстве случаев 
продавали жилье без чистовой 
отделки, так как многие москви-
чи предпочитают делать ее сами, 
по своему вкусу. А многие, даже 
купив уже отделанную квартиру, 
срубают наклеенные строителя-
ми обои и начинают наклеивать 
другие. Так зачем дважды тра-
титься и тем, и другим? 

Китайцам кризис не страшен
Завершится ли ли наконец ре-
конструкция площади у Бело-
русского вокзала, начатая еще 
в 2006 году? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: К сожалению, 
сейчас городу не под силу взять 
на себя реконструкцию путепро-
вода над Октябрьской железной 
дорогой и строительство новой 
транспортной развязки с эстака-
дой. Поэтому эти объекты не 
включены в адресную инвести-
ционную программу города. Но-
вый же инвестор готов там по-
строить подземный паркинг, но 

не готов реконструировать доро-
ги и путепровод. Без них этот 
проект не имеет смысла. 

На нем поставлен крест? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Почему же? 
Отложен до лучших времен. 

А яма на площади Павелецкого 
вокзала чего ждет ? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: На строитель-
ство на этом месте есть уже но-
вый инвестор, так как прежний 
контракт город расторг и уча-
сток сейчас свободен. Но суды 
о стоимости незавершенного 
строительством объекта еще 
продолжаются. Я думаю, что про-
цедура изъятия недостроя про-
длится не меньше года, и только 
тогда инвестор сможет присту-
пить к строительству или город 
выставит этот участок на торги. 

Несколько лет стоит заброшен-
ным и пустырь на Ленинградке, 
на месте часового завода «Сла-
ва». Здесь же дорогая земля, неу-
жели никого не интересует? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Эта стройка — 
проблема больших корпораций. 
Землю взял Внешэкономбанк под 
офисный деловой центр. Проект 
ему согласован еще два года тому 
назад. Они даже уже открыли кре-
дитную линию на строительство. 
Кстати,  финансировать эту 
стройку будут китайцы, и они не-
давно финансирование подтвер-
дили. В январе 2015-го банк, на-
конец, получил разрешение на 
строительство и есть надежда, 
что работы вот-вот начнутся. 

Правда ли, что ожила еще одна 
стройка, финансируемая китай-
цами, — строительство парка Ху-
амин возле Ботанического сада?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Правда. Это 
очень интересный проект. Мы им 
согласовали два решения: пер-
вое — строительство самого парка, 
комфортной малоэтажной терри-
тории, второе — офисно-торговый 
культурный центр. Они получили 
разрешение на строительство, 
ГПЗУ, потом долго раскачивались. 
Нам пришлось пригрозить, что 
землю отнимем. Представитель 
посольства Китайской Народной 
Республики сообщил, что из бюд-
жета страны давно была выделена 
многомиллиардная линия какой-
то инвестиционной компании, ко-
торая 10 лет обещала построить 
этот парк. Тем не менее, сейчас 
представители КНР вновь актив-
но занялись стройкой, недавно 
получили разрешение на начало 
работ и выходят на площадку. 
Правда, один из трех планируе-
мых к застройке участков город 
изъял под строительство тран-
спортно-пересадочного узла. Сей-
час у инвестора два земельных 
участка — один под строительство 
офисов  площадью порядка 
100 тыс. кв. м, второй — на устрой-
ство парковой зоны и строитель-
ство объектов площадью около 
5 тыс. кв. м. 

А что с еще одной скандально из-
вестной стройкой-громадиной — 
в Оружейном переулке? 
К О Н С ТА Н Т И Н  Т И М О Ф Е Е В :  Подходит 
к концу, в 2015-м инвестор об-
ещает завершить строительство 
этого делового центра. Требова-
ние города — организовать пар-
кинг на 1000 машино-мест — уч-
тено, он уже построен. 

Москва давно собиралась по-
строить аналог русского Дис-
нейленда. Уже и место отведено — 
в Нагатинской пойме, и инве-
стор был известен. Кризис не на-
рушил его планы?
К О Н С ТА Н Т И Н  Т И М О Ф Е Е В :  Решение 
о предоставлении инвестору зем-
ли принято. Но к проектированию 
он пока не приступил. Но и инфор-
мации, что он отказался от своих 
намерений, к нам пока не поступа-
ло. А вот на создании еще одной 
крупной территории развлече-
ний — «Юниверсал парка» на Вар-
шавке, 170 (это на пересечении 
Варшавского шоссе с МКАД), дело 
движется вперед очень активно. 
Контракт подписан, проектирова-
ние ведется, и в него вложено уже 
очень много денег, так что его ин-
вестор точно не бросит. 

А что с планами переориентиро-
вать инвесторов на дорожно-
транспортное строительство, 
ведь разработано несколько 
очень нужных городу проектов? 
И люди с деньгами, заинтересо-
ванные в них, тонаходились? На-
пример, строительство Северно-
го дублера Кутузовского про-
спекта не отложено?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Город выпол-
няет свои обязательства и подгото-
вительные работы ведутся. Наде-
юсь, что и инвестор планов не из-
менит — дорога-то платная, в лю-
бом случае окупится. А вот строи-
тельство 7 платных железнодо-
рожных переездов оказалось под 
вопросом. Инвесторы хотели зара-
ботать деньги на их сооружение на 
жилье, но сейчас жилье падает, 
и экономика компаний оказывает-
ся в зоне риска. Пока считают. 

Городом также подготовлен 
ряд проектов планировок тран-
спортно-пересадочных узлов. Ин-
весторы их изучают. Москва в ТПУ 
очень заинтересована — ведь 
в 2016 году должна начаться эк-
сплуатация реконструированного 
Малого кольца Московской же-
лезной дороги, главная ценность 
которого — дать москвичам по 
сути новую, только наземную, ли-
нию метро. А для этого пассажиры 
должны без проблем пересажи-
ваться с подземки на электричку 
МК МЖД. 

Инвестор, готовый вложить 
деньги в столичную стройку, мо-
жет рассчитывать на то, что ему 
не придется пробивать землю, 
с трудом исогласовывая проек-
тно-разрешительную докумен-
тацию, чем несколько лет назад 
славилась Москва? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Готовых про-
ектов в Москве очень много. Ка-
ждую неделю в городе проводят-
ся торги, на которых выставляет-
ся готовая документация на стро-
ительство офисов, магазинов, 
объекты соцкультбыта, физкуль-
турно-оздоровительные ком-
плексы, гостиницы…Приходи 
и строй. Причем все разрешения 
в Москве теперь можно получить 
в электронном виде. Это пока 
единственный город в России, ко-
торый представляет таким обра-
зом весь пакет разрешительной 
документации и второй во всем 
мире — после Сингапура.

Константин Тимофеев: Успехи 
Москвы во многом объясняются 
тем, что здесь на каждый бюджет-
ный рубль вкладывается 4 инве-
стиционных рубля.

Акцент

 Москва — второй город в мире 
после Сингапура, где все
разрешения на строительство 
теперь можно получить 
в электронном виде

На Волоколамском 
шоссе вместо 
8 полос будет 12

В 2014 году восста-
новлено 125 памят-
ников, или в 10 раз 
больше, чем в 2010-м 

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 4 МАРТА, В СРЕДУ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

( БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ 

МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@ RG.RU 

Владимир Аршакович Петросян
Руководитель департамента социальной защиты 
населения Москвы 
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МУЗЫКА В XV Конкурсе
Чайковского будут
участвовать музыканты
из 44 стран

Кто кого
переиграет

Ирина Муравьева

ПРОДЛЕНИЕ до 1 марта приема заявок принесло Кон-
курсу Чайковского результат: число заявок в течение 
месяца изменилось с обтекаемого — около 200, до 607. 
Но и эта цифра не окончательная. В офисе Конкурса 
продолжают обрабатывать заявки, и точный результат 
появится чуть позже. Однако ясно, что по своей геогра-
фии XV Конкурс будет сопоставим с предыдущим: за-
явки поступили из 44 стран, включая США, Канаду, 
Южную Америку, страны Европы и Азии, Австралию. 
Правда, абсолютное большинство заявок поступило из 
России (216), далее следуют азиатские музыкальные 
державы — Южная Корея (89), Китай(54), Япония (38). 
Из Евросоюза большинство участников приедут на от-
борочный тур из 
Франции (16), Гер-
мании (12), Италии 
(12), Испании (6). 
Будут представлены 
Украина(14), Гру-
зия (3), Беларусь 
(9), Казахстан (7) , 
Латвия(6). Цифры 
пока предваритель-
ные, но Валерий 
Гергиев согласился 
прокомментиро-
вать результат.
В А Л Е Р И Й  Г Е Р Г И Е В :  Д у-
маю, что 44 страны, а возможно, будет и больше, это хо-
рошее представительство для Конкурса Чайковского. 
Хочу подчеркнуть, что все — и Оргкомитет, и мы с Дени-
сом Мацууевым, и Ольга Голодец, и Алексей Шалашов 
здесь, в России, провели очень большую работу. В Аме-
рике мы обсуждали будущие возможности для победите-
лей Конкурса Чайковского. Было совещание в Карнеги-
Холл, где нам гарантируют выступления победителей 
XV Конкурса Чайковского. Наши лауреаты получат 
исключительные возможности и в Европе, и в России, и в 
Азии, и в Америке. Причем они будут еще более насы-
щенными, чем для победителей предыдущего конкурса, 
хотя Даниил Трифонов, как обладатель Гран-при, без 
преувеличения, объехал за четыре года весь мир. 

Кто они, эти музыканты, претендующие на столь исклю-
чительную карьеру?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Нам нужны сильнейшие. В Чайковском 
сегодня фактически пять туров марафона: надо подряд 
пройти от предварительного отбора — до третьего тура 
и заключительного концерта, а это испытание. Моло-
дые, неопытные задумаются, выдержат ли такой гигант-
ский марафон. По регламенту в Конкурсе Чайковского 
будут участвовать победители других конкурсов. Кро-
ме того, речь идет о специальных, персональных при-
глашениях победителей конкурсов, которые будут 
иметь особый статус. Они не будут проходить предвари-
тельный этап.

Особый статус конкурсанта? Что имеется в виду?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Есть большие конкурсы, которые знают во 
всем мире: их не так много — в Америке, в Великобрита-
нии, в Бельгии, в Германии... Мы ведем работу с руководи-
телями Оргкомитетов этих конкурсов, потому что счита-
ем естественным появление известных молодых испол-
нителей, победивших в этих конкурсах, на соискание 

высших наград Кон-
курса Чайковского. 
Но если, скажем, му-
зыкант получил пер-
вую премию на кон-
к у р с е  Е л и за в ет ы 
в Брюсселе, зачем 
ему проходить пред-
варительные про-
слушивания у нас? 
Вот таких конкур-
сантов у нас будет 
несколько человек.

Что касается геогра-
фии... Международ-
ная ситуация не 

слишком благоприятная. Тем не менее заявки пришли из 
сорока с лишним стран, хотя лидируют Россия и Азия. 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да, это так. Россия на конкурсе будет 
представлена очень серьезно, так же, как и Южная Ко-
рея, и Китай. Но надо понимать, что десятки южноко-
рейских, китайских или японских молодых музыкантов 
проходят обучение в Европе, в США. Поэтому среди 
участников будут и студенты, и выпускники крупней-
ших американских и европейских вузов. Мы увидим 
традиционно сильные школы: это и французская вио-
лончельная, и южнокорейская вокальная школа, и дру-
гие. Думаю, и российские вокалисты будут хорошо вы-
глядеть: в последние 15—20 лет наше присутствие в ве-
дущих мировых театрах неоспоримо. Ну а как дирижер 
я приезжаю в Чикагский, Филадельфийский, Нью-
Йоркский оркестры, и меня 
не удивляет, что до 50% 
музыкантов этих орке-
стров сегодня — из азиат-
ских стран. Так что XV 
Конкурс Чайковского бу-
дет отражать музыкаль-
ный мир таким, какой он 
есть. 

КИНО

Объявлены 
номинанты 
кинопремии 
«Ника» 
за 2014 год

КРЫЛЬЯ 
РАСТУТ

Сусанна Альперина

КРЫЛАТАЯ богиня победы 
определилась со своими фавори-
тами — в Москве на собрании На-
циональной кинематографиче-
ской академии назвали имена 
номинантов премии «Ника».

Торжественное вручение пре-
мии (а вручается она в 28-й раз) 
пройдет на новом месте — в не-
давно открытом Московском го-
сударственном музыкальном те-
атре «Русская песня». Кто-то мо-
жет сделать смелое предположе-
ние, что это будет - не церемо-
ния, а просто песня, и многие из 
произнесенных со сцены фраз 
пойдут в народ. 

Первые три лауреата «Ники»-
2014 уже известны. Их имена на-
звал президент киноакадемии 
Андрей Кончаловский. «Эти пре-
мии будут вручены в знак при-
знания жизни этих людей, их 
творчества и принципиальной 
чистоты», — сказал он. Так, «За 
честь и достоинство» отметят на-
родную артистку России Лию 
Ахеджакову. Награда «За вклад в 
кинематографические науки, 
критику и образование» доста-
нется киноведу, основателю Му-
зея кино Науму Клейману. И спе-
циальный приз «За выдающийся 
вклад в отечественный кинема-
тограф» будет вручен драматур-
гу, сценаристу, актеру, заслужен-
ному деятелю искусств РСФСР 
Юрию Клепикову.

Генеральный директор 
«Ники» Игорь Шабдурасулов 
напомнил, что первый этап го-
лосования проходил с 1 по 19 
февраля. Профессиональные 
студии и гильдии представили 
на соискание «Ники» 114 филь-
мов. Из них 43 — игровые, столь-
ко же неигровых и 28 анимаци-
онных. В номинацию «Лучший 
фильм стран СНГ и Балтии» во-
шли картины из Азербайджана, 
Грузии, Казахстана, Киргизии и 
Украины.

Глядя на список номинантов, 
легко можно назвать фаворитов 
нынешней «Ники». Это фильмы 
«Трудно быть Богом» Алексея 
Германа и «Левиафан» Андрея 
Звягинцева — по 10 номинаций, 
«Дурак» Юрия Быкова — 5 номи-
наций, «Белые ночи почтальона 
Алексея Тряпицына» Андрея 
Кончаловского — 3 номинации и 
«Испытание» Александра Котта 
— 3 номинации. Все эти картины 
претендуют на звание лучшего 
игрового фильма. Алексей Гер-
ман, Андрей Кончаловский и 
Андрей Звягинцев представле-
ны на звание лучшего режиссе-
ра 2014 года — выбор будет труд-
ным.

За звание лучшего фильма 
стран СНГ и Балтии поборются 
«Племя» (Украина), «Кукуруз-
ный остров» (Грузия), «Курман-
жан Датка Королева гор» (Кир-
гизия), «Набат» (Азербайджан) 
и «Хозяева» (Казахстан). В но-
минации «Открытие года» — сце-
наристы Наталья Мещанинова и 
Любовь Мульменко («Комбинат 
«Надежда»), режиссер Иван И. 
Твердовский («Класс коррек-
ции») и актриса Северия Януша-
ускайте («Звезда»). Кстати, за 
эту же работу Северия номини-
руется на «Нику» как исполни-
тельница лучшей женской роли. 
А с ней и Елена Лядова («Левиа-
фан»), и Агния Кузнецова («Да и 
да»). На звание «Исполнитель 
лучшей мужской роли» претен-
дуют Артем Быстров («Дурак»), 
Александр Збруев («Кино про 
Алексеева»), Алексей Серебря-
ков («Левиафан»), Леонид Яр-
мольник («Трудно быть богом»). 
Актеры Владимир Вдовиченков 
и Роман Мадянов («Левиафан») 
номинированы на награду за 
«лучшую мужскую роль второго 
плана». И вместе с ними Юрий 
Цурило («Трудно быть богом»). 
Актрисы Дарья Мороз и Наталья 
Суркова («Дурак») номиниро-
ваны на «Нику» за «лучшую 
женскую роль второго плана», 
как и Анна Уколова («Левиа-
фан»).

Среди неигровых фильмов на 
«Нику» представлены «Кокте-
бельские камешки» Андрея Оси-
пова, «На пороге страха» Герца 
Франка и Марии Кравченко, «По-
следний рыцарь империи» Сер-
гея Дебижева. 

Из первых уст В книжных магазинах появилась книга Романа Сенчина — 
ремейк известной повести Валентина Распутина

Возвращение к Матёре
Антон Секисов

У 
одного из главных 
представителей «но-
вого реализма», авто-
ра знаменитого се-
мейного эпоса «Елты-

шевы» Романа Сенчина, выходит 
новая книга — «Зона затопле-
ния». В книге повторяется сюжет 
распутинской повести «Проща-
ние с Матёрой» — рядом с дерев-
ней строится ГЭС, в связи с чем 
она подлежит затоплению, а жи-
тели должны быть переселены. 
Почему следовало вернуться 
к этой теме спустя сорок лет, мы 
поговорили с автором новой 
«Матёры».

Почему вы решили взяться 
за тему Богучанской ГЭС? 
РОМАН СЕНЧИН: Лет десять назад, 
услышав, что эту ГЭС, которую 
начали возводить еще в семиде-
сятые годы, решено завершить, 
я удивился — давно у нас в стране 
не было таких грандиозных стро-
ек, казалось, что и разучились… 
Стал следить за поступающими 
сообщениями о ходе дела, и очень 
скоро мне стало ясно, что ГЭС 
эта будет точно такой же, что 
и Саяно-Шушенская, Краснояр-
ская, Братская, Иркутская… 
То есть так же намертво будет пе-
регорожена река, будут затопле-
ны огромные пространства зем-
ли, будут переселены люди со 
своей родины… В Европе давно 
уже научились строить другие 
гидроэлектростанции, захваты-
вающие лишь часть русла, с не-
большими водохранилищами. 
В Европе и США ломают старые 
плотины, освобождая реки, а у 
нас в двадцать первом веке про-
должают плодить таких вот мон-
стров. Нужна мощность, чтобы 
производить алюминий, и для 
этого уничтожают огромные тер-
ритории.

Проблем хватает, но почему 
именно эта тема так задела вас 
за живое?
РОМАН СЕНЧИН: Я вырос в Туве, где 
начинается великий Енисей… 
И когда построили Саяно-Шу-
шенскую ГЭС, Енисей, по сути, 
погиб. Мчится поток почти мер-
твой воды — если и есть рыба, то 
больная, пить воду нельзя… Да 
и загублены полтысячи квадрат-
ных километров земли, причем 
земли в основном плодородной, 
обжитой… Сейчас это мертвая 
территория в буквальном смы-
сле: колебание воды в водохра-
нилище составляет сорок ме-
тров, и большую часть года ог-
ромные пространства представ-
ляют собой болото. 

Вы как-то специально готови-
лись, изучали фактуру? 
РОМАН СЕНЧИН: Я долго собирал ма-
териалы, побывал там накануне 
окончательного переселения лю-
дей и году в 2012-м стал писать. 
Писал медленно, утопая в доку-
ментах, свидетельствах, проти-
воречивых оценках. Встречался 
с переселенцами в Абакане, Ми-
нусинске, Красноярске, списы-
вался с жителями центра Кежем-
ского района города Кодинска… 

На днях пошли первые откли-
ки на книгу — меня уже стали 
упрекать в том, что я показываю 
ситуацию с переселением одно-
боко, но я, честное слово, не 
встретил ни одного человека, до-
вольного тем, что уехал из тех де-
ревень, которые были ликвиди-
рованы, а место, на котором они 
находились, ушло на дно…

Герои «Зоны затопления», как 
и сюжет, взяты из жизни? 
РОМАН СЕНЧИН: Почти все персона-
жи имеют прототипы. Я, при-
знаться, вообще не представляю, 
как можно создавать героев. Да 
и вряд ли такие, созданные лишь 
воображением писателя герои 
в литературе имеются. Говорят, 
даже Ассоль и Грей из гринов-
ских «Алых парусов» имели про-
тотипы… Зачем придумывать, 
когда сама жизнь дает нам столь-
ко материала, столько потенци-
альных персонажей, что просто 
диву даешься. Иногда даже не бе-

решься за тот или иной сюжет, 
за описание того или иного ре-
ально существующего человека, 
руководствуясь поговоркой: на-
пишешь — не поверят.

Один из героев задается вопро-
сом: как власть может одновре-
менно давать Распутину госпре-
мии за «Прощание с Матёрой», 
а с другой стороны повторять 
сюжет его повести в новых реа-
лиях? У вас есть ответ на этот во-
прос? 
РОМАН СЕНЧИН: Да, один из героев 
книги задается таким вопросом. 
Я тоже задаюсь, но ответа твердо-
го у меня нет. В голове не уклады-
вается. Впрочем, это не новая си-
туация. Можно вспомнить фильм 
Сергея Герасимова «У озера». 
Как ни крути, а фильм говорил 
о том, что строительство целлю-
лозно-бумажного комбината на 
берегу Байкала — преступление; 
строительство вело государство, 
и оно же потом щедро награжда-
ло создателей фильма.

Получается, что литература, 
искусство вроде как признаются, 
но не берутся в расчет государст-
вом, а теперь еще и всяческими 
ОАО, ЗАО… 

Но ЦБК на Байкале закрыт, в том 
числе благодаря многочислен-
ным выступлениям «РГ» и пу-
блициста Анатолия Юркова. Во-
обще, вы верите в возможность 
влияния на жизнь «художествен-
ным словом»? 
Р О М А Н  С Е Н Ч И Н : Влиять на жизнь 
«художественное слово», конеч-
но, может и даже должно, но про-
изведений, которые бы заставля-
ли обратить на себя внимание 
общества, а через себя и на про-
блему, беду, очень мало. И даже 
какой-нибудь сверхсильный ро-
ман, потрясающе мощно подни-
мающий те или иные вопросы, 
дающий некий путь и так далее, 
вряд ли будет замечен. За послед-
ние десятилетия люди литерату-
ре перестали верить и что-то 
в ней искать.

Роман, вы уже давно живете 
в Москве, но пишете о деревне 
с таким знанием и любовью... 
Живя в мегаполисе, сложно пи-
сать о деревне? 
РОМАН СЕНЧИН: Я пребываю в Мо-
скве не безвыездно. По крайней 
мере около месяца в году живу 
у родителей в деревне на юге 
Красноярского края, стараюсь 
чаще бывать в деревнях и ма-
леньких городках Сибири, Рязан-
ской области, Костромской, да 
и в Подмосковье есть места, где 
деревенский уклад сохранился. 
Не поселковый, а именно дере-
венский… Но, конечно, дистан-
ция существует. Мне очень много 
дали три года в середине 90-х, 
когда я жил в деревне, это было 
тяжелое время, даже страшное, 
но и полезное. Очень многому на-
учили эти годы…

У вас вроде нет персональных 
аккаунтов в соцсетях. Но вы пи-
шете публицистику, из которой 
видно, что все-таки отслеживае-
те, о чем люди пишут в блогах. 
Или больше ориентируетесь на 
СМИ? Вообще, насколько вы по-
гружены в информационное 
поле?

РОМАН СЕНЧИН: Да, персональных 
Фейсбуков, ЖЖ не имею. Боюсь 
увлечься и дни и ночи «жить 
в Фейсбуке», как говорят… Луч-
ше книжку почитаю или биатлон 
посмотрю… Но в Интернет по-
гружаюсь время от времени, смо-
трю, что кто пишет, какие есть 
мнения, суждения… Из этого по-
гружения в 2011 — 2012 годах 

и по результатам личного уча-
стия появилась повесть «Чего вы 
хотите?» и книга публицистики 
«Теплый год ледникового перио-
да». Впрочем, дальнейшие собы-
тия и у нас в России, и на Украи-
не, да и там, где расплывается Ис-
ламское государство, которое 
может вполне затечь и к нам, не 
дают отвлечься… Но это, конеч-
но, небезопасно — держать руку 

на пульсе. Для того чтобы что-то 
сильное написать, нужно дистан-
цироваться от ежедневности, 
пусть и наполненной важными, 
судьбоносными событиями. 
Впрочем, реальная жизнь все-та-
ки важнее всего. Зажмуриться 
или отвернуться нельзя. 

Объявлен Год литературы. Чего-
то ждете от него? На что «книж-
ным» чиновникам и людям из от-
расли нужно обратить внимание 
в первую очередь?
РОМАН СЕНЧИН: Под эгидой Года ли-
тературы государство все отчет-
ливее говорит литературе, в том 
числе и художественной литера-
туре, какой она должна быть, чем 
заниматься. Нравственность, 
чувство патриотизма, сохране-
ние традиций… Это все, конечно, 
хорошо, но это не задачи художе-
ственной литературы. Если писа-
тель садится с мыслью научить 
читателя нравственности, он ни-
чего стоящего не напишет… 

Нет, Лев Толстой, думаю, са-
дился за свои труды с такой це-
лью, но как великий писатель, ху-
дожник тут же выходил за рамки 
и поражался, куда герои его при-

водят. Потому и переписывал 
свои вещи, даже короткие рас-
сказы, десятки раз, годами и де-
сятилетиями их не отдавал в пе-
чать. Многое так и не решился от-
дать. А поиски света куда заводи-
ли Достоевского, в какие зловон-
ные глубины?.. В советское время 
перед литературой ставили опре-
деленные задачи, и что из этого 
вышло?

Помнится, года два назад со-
ветник президента по культуре 
Владимир Толстой говорил о со-
здании литературного общества. 
Это, по-моему, хорошая идея, 
и нужна рука, которая соберет 
писателей в некий профсоюз. По-
моему, Владимир Толстой как 
раз такая фигура, способная со-
брать. Но что-то о литературном 
обществе в последнее время го-
ворят все реже. А профсоюз — это 
дело нужное: сегодня ты на коне, 
тебе сопутствуют удача и успех, 
муза от тебя не отходит, а завтра 
все может оборваться. И писа-
тель остается один. Хорошо, если 
шить сапоги или брюки умеет.

Возможно, в такой ситуации 
имеет смысл писателям органи-
зовываться самим, не ждать мо-
гущественной руки? 
РОМАН СЕНЧИН: Можно создать но-
вый Литфонд вместо существую-
щего сейчас, погрязшего в судеб-
ных разбирательствах… Создать 
его должны сами писатели — со-
браться сто-двести известных, 
продаваемых и создать, догово-
риться с издательствами, что 
с каждого экземпляра два-три ру-
бля идут в фонд… Издательства 
у нас, кстати, частные.

Существует институт гран-
тов, программ поддержки, но это 
сомнительная конструкция, 
мало что решающая. По услови-
ям некоторых программ издан-
ные книги и альманахи запреще-
но продавать. Но ведь это аб-
сурд! Тысячи и тысячи экземпля-
ров изданных по таким програм-
мам книг и альманахов лежат 
в редакциях и у авторов дома. 
Куда их деть? Тысячу экземпля-
ров не раздаришь…

Вы закончили большой текст. 
Возьмете паузу или уже сейчас 
над чем-то новым работаете? 
РОМАН СЕНЧИН: Закончил я «Зону за-
топления» около года назад. По-
том правил, откладывал в сторо-
ну, снова правил… Это ложное 
впечатление, которое часто бы-
вает и у меня — берешь новую 
книгу современного автора и ду-
маешь, что она только-только 
вышла из-под его пера. Но чаще 
всего от точки в финале до изда-
ния не менее полугода. Большин-
ство авторов уже давно в новом 
сюжете. 

Я принадлежу к тем, кто не 
умеет размышлять внутри голо-
вы, а способен это делать при по-
мощи бумаги. Поэтому не писать 
не могу. Не знаю, хорошо это 
или плохо, но дело обстоит так. 
Начал новую довольно большую 
вещь, приходят рассказы. Статьи 
в последнее время стараюсь 
не писать, но они то и дело про-
рываются… 

Кадр из фильма Ларисы Шепитько 
и Элема Климова «Прощание» 
по повести Валентина Распутина 
«Прощание с Матёрой».

Акцент

 Если писатель садится 
с мыслью научить читателя 
нравственности, он ничего 
стоящего не напишет… 

Мы увидим тради-
ционно сильные 
школы: это и фран-
цузская виолон-
чельная, и южноко-
рейская вокальная 
школа

Наши лауреаты 
получат исключи-
тельные возможно-
сти и в Европе, 
и в России, и в Азии, 
и в Америке

Валерий Гергиев: В конкурсе Чайковского сегодня фактически 
пять туров марафона.
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Роман Сенчин: Зачем придумы-
вать, когда сама жизнь дает нам 
столько материала?

Сенчин писал книгу медленно,
утопая в документах и свидетель-
ствах.
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КСТАТИ
На родине Валентина Распутина, в Иркутской области, 300 россиян 
записали видеокнигу «Прощание с Матёрой», идея которой родилась 
у земляков писателя. 
Подробности на сайте https://godliteratury.ru/ Презентация видеокниги 
состоится 13 марта в Москве, в пресс-центре «Российской газеты». 
 Начало в 15.00. Аккредитоваться на мероприятие можно по адресу 
mediacentr@rg.ru

«Нику» «За честь 
и достоинство» 
получит народная 
артистка России 
Лия Ахеджакова
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Ситуация Профессор сделал научное открытие. И мается с ним всю жизнь

Пирамида доктора Кудрина
Анатолий Юрков, 
обозреватель 
«Российской газеты», академик 
Международной академии 
информатизации

Б
орис Иванович Кудрин 
шел к своему открытию 
через больничную па-
лату. Наверное, и без 
костоломства он от-

крыл бы чудо, хотя в науке чудес 
не бывает: труд и труд с младых 
ногтей, немного таланта, чуть по-
больше везения — и озарение. 
Совсем не обязательно, чтобы во 
сне… У Бориса Ивановича это 
произошло за рабочим столом. 

Он уже третий месяц валялся 
на больничной койке и получил 
приговор: туберкулез и беско-
нечные сочувствия друзей и со-
служивцев…

Давний приятель, пошедший 
по линии здравоохранения и по-
лучивший законное право распо-
ряжаться чужими жизнями, пря-
мо с койки областного тубди-
спансера перевалил его на носил-
ки и привез к себе в захолустную 
районную обитель. 

Все анализы показали: орга-
низм Кудрина стопроцентно здо-
ров. Но в одной из почек есть вос-
паленный очаг. Надо вскрыть, ос-
мотреть и удалить то, что прово-
цирует воспаление.

Он вскрыл и удалил. 
Во время многомесячного ле-

чения в диспансере он выполнил 
две судьбоносные работы (он не 
мог болеть, ничего не делая), про-
читал по случаю «Происхожде-
ние видов» Ч. Дарвина и составил 
описание цветиков-семицвети-
ков, настойками из которых ле-
чились от чахотки бабульки. И от 
нечего делать, просто из любо-
пытства, построил график их 
признаков. Получилась интере-
сная кривая, напоминавшая что-
то знакомое. А что, он вспомнить 
не смог. Но ощущение осталось.

…Когда он вышел на работу, 
сел за рабочий стол и выдвинул 
ящик… Сверху лежал график с 
кривой… Которую он построил в 
тубдиспансере, систематизируя 
цветики-семицветики по призна-
кам…

Но это был график, построен-
ный на анализе (системном) 
электрического хозяйства Запад-
но-Сибирского металлургиче-
ского комбината. Случайность? 
Закономерность? Если да, то в 
чем? Эти два графика-близнеца 
сломали ему жизнь. Он думал, 
что к лучшему.

Из жизни пирамид
Борис Иванович стал искать 

ответы в той области, которая 
была ему ближе и понятнее — в ме-
таллургии. Чем больше набирал 
статистики, тем яснее просматри-
вались закономерности сначала 
частного, а потом и общего, гло-
бального характера.

Частные касались видов техни-
ки, например, тех же электродви-
гателей. Оказалось, что на знаме-
нитой Магнитке, флагмане совет-
ской металлургии, их 109 тысяч. 
Если выставить все ряд за рядом, 
то они едва ли уместятся на Кра-
сной площади. Но весь фокус в том, 
что все они делятся примерно на 25 
тысяч видов. Практически это оз-
начает, что одинаковые двигатели, 
которые попадают на исправление 
к ремонтникам, повторяются лишь 
через четыре экземпляра. Но и это 
не все. Среди них есть уникальные 
виды, повторяемость которых еще 
реже, а то и совсем отсутствует. 
Это ведь к каждому такому инди-
виду надо персонально электроме-
ханика прикреплять для обслужи-
вания. А если взять шире, скажем, 
отраслевые ТЭЦ? Оказалось, что 
на них смонтировано 432 котлоаг-
регата, 187 турбин. Соответствен-
но, 110-го и 83-го типоразмеров — 
пропорции в принципе те же. И 
среди этой пестроты есть уникаль-
ные творения, как, например, ко-
тел Березовской ГРЭС-1 высотой 
около 100 метров, блоки Игналин-
ской АЭС мощностью до 1500 МВт.

Чем дальше углублялся Куд-
рин в своем поиске, чем шире 
брал статистику из других отра-
слей, тем отчетливее выявлялась 
закономерность: между уни-
кальными новообразованиями и 
всей остальной массой техники 
существует определенная про-
порция, которая и создает устой-
чивость и наивысшую эффектив-
ность всей системы. Эта законо-
мерность, грубо говоря, утвер-
ждает, что на одну электростан-
цию мощностью 10 тысяч МВт 
должно быть 10 станций по 1000 
МВт, 100 по 100 МВт и 1 миллион 
станций мощностью по 1 кВт ка-
ждая. Тогда образуется идеаль-
ное научно-техническое сообще-
ство, способное к 100-процен-
тной отдаче. 

Такое же соотношение должно 
лежать в основе построения лю-
бой отрасли. 

Он представил себе башню, по-
ставленную по всем правилам 
строительства: фундамент, тело, 
верхушка… Господи, да это же по-

лучится пирамида в чистом виде: 
на вершине те новенькие агрега-
ты, а внизу в фундаменте десятки 
тысяч приборов — стареньких ма-
ломерок. Те, что завершают пира-
миду — их он назвал ноевой кастой 
— последнее слово научно-техни-
ческой мысли, а внизу многочи-
сленная «саранчавая каста», уже 
отмирающая…

Сколько таких пирамид на 
Магнитке? А сама Магнитка — что 
это такое? Градообразующее 
предприятие. Совокупность тех-
нических систем — техноценозов — 
образовало вокруг себя крупный 
город. В основном для того, чтобы 
обслуживать, держать в рабочем 
состоянии, заботиться о его раз-
витии — Магнитогорский метал-
лургический комбинат.

Что знал Платон и не знал 
Карл Маркс

Мир науки ненасытен беско-
нечно, как сам процесс познания.

Мир ученых одержим погоней 
за ускользающей «последней точ-
кой над i», хотя знает, что послед-
ней точки в Большой Вселенной не 
существует. Зато в ней великое 
множество первых, не расшифро-
ванных. Ученые и сегодня, как и 
века назад, по сути, знают лишь то, 
по выражению гения Древней Гре-
ции Платона, что не знают ничего. 
И тем не менее человечество жи-
вет и прогрессирует знаниями, до-
бытыми опытом и наукой. Колос-
сами науки. Это аксиома.

Последняя подпись 
министра

У Бориса Ивановича кроме ка-
федры в Московском энергетиче-
ском институте была хорошая 
должность в Гипромезе (Государ-
ственном институте по проекти-
рованию металлургических за-
водов) — главный конструктор от-
раслевой САПР-Черметэнерго 
(системы автоматического про-
ектирования). Импозантная гро-
мада корпусов Гипромеза возвы-
шается несокрушимым бастио-
ном на проспекте Мира, как раз 
по соседству с фабрикой «Гоз-
нак», где печатаются денежные 
купюры и иные ценные бумаги. 
Все внушительно и незыблемо; 
человек, работающий в таких 

грандиозных зданиях, символах 
советской нерушимости, должен 
чувствовать себя, простите, как 
за каменной стеной: защищенно 
и независимо, как и весь двухты-
сячный коллектив.

Он и чувствовал. И, похоже, 
поздно догадался, что толстые 
стены не только защищают, но 
могут и задавить. Позвонили из 
минчермета и сказали:

— Борис Иванович, вас пригла-
шает Серафим Васильевич. Пря-
мо сейчас.

Всю короткую дорогу гадал: 
зачем? За пышками или за шиш-
ками?

Он так и сказал, войдя в каби-
нет министра Колпакова.

— За пышками, — ответил ми-
нистр. — Из Академии наук позво-
нили: образовалась вакансия ва-
шего профиля действительного 
члена академии. Предлагают нам 
назвать претендента.

— Я назвал вашу кандидатуру.
— Ну и?..
— Приняли. Попросили, чтобы 

вы подъехали, заполнили анкеты 
и все, что нужно.

— Спасибо, Серафим Василье-

вич. Признателен вам за оказан-
ную…

— Погодите расшаркиваться. 
Это ведь вы у нас науку тянете. 
Как, кстати, с проектной базой?

— Закончил. Перевожу на 
жесткие диски.

Министр взглянул на него 
удивленно:

— Все проекты?!
Видимо, министру было уди-

вительно видеть перед собой уче-
ного, крупного специалиста, ко-
торый держался бы бодро и уве-
ренно. Все рушится: прощай, Со-
ветский Союз… Растащат нас по 
национальным сусекам… А он 
еще академиком АН СССР хочет 
стать… Да на минчермет работа-
ет как лошадь…

Кто же тогда знал, что это их 
последняя встреча, что через год 
уже не будет существовать ни 
минчермет, ни Академия наук 
СССР. Не станет и Советского 
Союза. И уж совсем не мог пред-
положить, что в святая святых, в 
Академии наук СССР, ему устро-
ят не научный, но заранее про-
вальный экзамен.

Откуда дровишки?
Мир науки — это мир идей.
А мир ученых — это мир людей. 

В мире людей — как в мире людей: 
эмоции, страсти, взлеты, паде-
ния, любовь и ненависть, добро и 
зло, восторг и зависть, жажда и 
жадность… И нет на земле силы, 
которая могла бы эту стихию об-
уздать.

Конечно, ученые люди, захва-
ченные своей идеей, не от мира 
сего. Но мир людей недолго по-
зволяет им оставаться отрешен-
ными от земной суеты, рано или 
поздно он возвращает их из 
звездного далека к нашим бараш-
кам: идеями сыт не будешь. Тогда 
происходит, в частности, то, что 
произошло с нашим Борисом 
Ивановичем Кудриным. В раз-
личных вариациях.

История науки — это история 
борьбы подчас не на жизнь, а на 
смерть с мракобесием и темными 
силами зависти, их стремлением 
скрутить в бараний рог «стропти-
вых», которые крушат устои пред-
ков и освещенный веками поря-
док, подкапываются под власть. 

Этим силам противно само пони-
мание, что силу дают знания и на-
учный прогресс, а не спекуляции 
на замшелых догмах и злоупотре-
блениях властью.

Попытка, как пытка
Привожу один документ тех 

лет, утвержденный 16 июня 1986 
года директором ВНИИ проблем 
организации и управления Госу-
дарственного комитета СССР по 
науке и технике, доктором наук 
С.Б. Перминовым.

«Заслушав и обсудив доклад 
доктора технических наук Б.И. 
Кудрина, который сформулиро-
вал некоторые закономерности 
развития техники и технологии 
(без учета человеческого факто-
ра); предложил концепцию техно-
эволюции, опирающуюся на 
устойчивость структуры и устой-
чивость развития исследуемых 
технических систем и выделил уз-
ловые точки научно-техническо-
го прогресса, влияющие на эф-
фективность народного хозяйст-
ва, участники семинара решили:

1. отметить научную значи-
мость проведенного исследова-

ния (в частности, ценность си-
стемного описания больших тех-
нических систем типа «цех», 
«предприятие» и «отрасль»; об-
ширность статистических и тео-
ретических материалов);

2. одобрить методологическое 
единообразие этого научного под-
хода, состоящего в исследовании 
общих законов техноэволюции и 
ориентированного на формирова-
ние важной для технической ре-
альности теории;

3. рекомендовать расширение 
круга исследователей этой про-
блематики, которая имеет науч-
ную и практическую ценность, а 
также межотраслевой и междис-
циплинарный характер».

…Тогда Кудрин отважился на 
последний шаг — добился приема 
у члена Политбюро ЦК КПСС, 
курировавшего науку. Он как 
сейчас помнит: было это 16 ок-
тября 1989 года, разговаривал с 
ним хозяин кабинета, сам пол-
ный академик, ровно 10 минут. В 
основном слушал. Папка с мате-
риалами Кудрина лежала перед 
ним. Задал несколько деловых 
вопросов, спросил, где печатает-
ся. Выслушав, сказал: «Интере-
сно. Однако это чистейшей воды 
социал-дарвинизм». И помол-
чав, обнадежил: «Но в отноше-
нии вас оргвыводов делать не 
станем».

Казалось бы, лед тронулся, но 
ученый не хотел ошибиться в 
своих ожиданиях в очередной 
раз. Однажды по его докладу в 
Институте энергетических ис-
следований АН СССР и Госком-
науки и техники СССР уже при-
нималось странное решение. С 
одной стороны, «…применение 
«биологического» подхода к из-

учению науки и других продук-
тов человеческой деятельности 
не дает ничего», с другой — «…
идеи Б.И. Кудрина могут оказать-
ся весьма плодотворными в та-
ких фундаментальных исследо-
ваниях, как изучение свойств 
разнообразия сложных техниче-
ских систем, условий и законо-
мерностей образования сложных 
техноценозов. Разработки могут 
быть эффективно использованы 
в области управления научно-
техническим прогрессом».

Все во имя человека
Ну, конечно, человека, кого же 

еще: все вокруг нас определяется 
человеком — и головокружитель-
ные достижения науки, и гибель 
леса, рек, озер, зубра, атлантиче-
ского осетра, лошади Пржеваль-
ского и т.д. и т.п.

Философы глубокомысленно 
изрекают: «Развитие техники без 
человека, естественно, невоз-
можно». Добавлю от себя: и бес-
смысленно. Как и само существо-
вание Вселенной, не населенной 
разумом. Хотя тут еще можно по-
спорить: и разум разуму рознь 
(хотя мы с другим пока не сопри-
касались и его следов на Земле и 
околоземном пространстве не 
находили), а вдруг и самой Все-
ленной манипулирует Нечто, не-
кий объект, некий кукловод неве-
роятных способностей, кочую-
щий вместе с потоками про-
странства — времени?

Кстати, над разгадкой и этих 
взаимосвязей давно хлопочет 
наша наука.

Наш интересный соотечест-
венник Григорий Перельман, ре-
шивший (доказавший) столет-
нюю теорему Пуанкаре, своими 

беспрецедентными работами 
подтолкнул ученый мир к следую-
щему шагу — узнать, а что было до 
Большого взрыва? И вообще, 
было ли это «до»? Некоторые из 
них, особо дерзкие умом, игнори-
рующие существующие правила, 
дали понять: теперь мы можем от-
ветить на этот вопрос, может 
быть, даже в этом тысячелетии. 
Тогда узнаем, ЕСТЬ ЛИ ШАНС У 
НАШЕЙ ВСЕЛЕННОЙ каким-то 
образом избежать следующего 
Большого взрыва.

Дело тут вот в чем. По общему 
согласию в ученом мире установ-
лено, что процесс «разбегания» 
Вселенной начался через 10 — 43 
секунды после начала Большого 
взрыва. После этого немыслимо-
го промежутка времени, грубо 
говоря, оно стало нашим, и из-
вестно, что из этого получилось. 
В общих чертах.

А эти 10 в минус сорок тре-
тьей степени секунды отделяют 
нас от того, чтобы узнать: а что 
было до БВ? Всего-то десять в ми-
нус сорок третьей степени се-
кун-ды! Тоньше дрожащей плен-
ки мыльного пузыря. Был ли ад, 
был ли рай или?.. Гениальный 
Григорий Перельман, россий-
ский кандидат наук, живущий 
ныне случайными заработками, 
похоже, дал дорогу к этому зна-
нию.

А мы со своим прожиточным 
минимумом.

А мы спорим: пять недоволь-
ных вышло на Болотную площадь 
или пятьсот тысяч…

Признавать ли Украине рус-
ский язык вторым государствен-
ным?

И уж совсем офонарели: бес-
портошная «Пусси Райот» выше 
Бога или хотя бы Патриарха?

Что над нами?..
Логика Кудрина-ученого про-

ста и неожиданна. Кажуще проста, 
когда открыто явление, мимо ко-
торого проходило человечество.

Физическое (мертвое) родило 
биологическое (живое); живое 
сотворило разум, построивший 
цивилизацию; цивилизация по-
родила техническое, техниче-
ское — третью картину мира, в ко-
тором техническое стало реаль-
ностью, сутью и основой всеоб-
щего бытия. Все закономерности 
этого процесса объясняет новая 
наука технетика. Учебник по ней 
он написал. Издать его — упаси 
тебя Бог. Нет такой науки. Нет! — 
и вымой руки.

Говоря о новой парадигме тех-
нического восприятия мира, 
Кудрин делает ударение на двух 
очевидных изменениях нового 
времени: совершившееся прео-
бразование биосферы в технос-
феру и невозможность человече-
ского существования вне техни-
ческого непрерывно эволюцио-
нирующего с определенным 
ускорением; эволюция техники 
сопровождается глобальным па-
раллельным процессом удовлет-
ворения запросов и потребно-
стей этой техники. Уже функцио-
нирует высокоинтеллектуальное 
производство, транспортные ли-
нии для одного вагона на подве-
сках без колес и т.д.

В противном случае начнется 
обратный, глобальный же, про-
цесс деградации.

Вот тут-то и оказывается, что 
открытые Борисом Ивановичем 
закономерности крайне необхо-
димо учитывать во всех отраслях 
жизни общества и государства, 
если мы хотим развиваться по на-
уке: устойчиво, комплексно и си-
стемно, а жить — как кум королю, 
сват министру.

Министры, как короли
Коренная закавыка россий-

ского житья-бытья: министры и 
короли живут и так как короли и 
министры, даже не зная, что за 
окном развертывается третья 
картина мира, описанная в со-

тне крупных работ и монографи-
ях Б.И. Кудрина. Это у японцев 
нарасхват каждое слово и реко-
мендации Бориса Ивановича, 
корейцы его привечают, китай-
цы, белорусы, страны Евросою-
за. 

Японцы живут хорошо, чуть 
ли не лучше всех, наперекор бе-
дам, которые на них сваливают-
ся; как неутомимые муравьи 
строят свой дом: труд по науке 
вливается в энергию возрожде-
ния; выжившая и отслужившая 
свое техника сплавляется к нам, 
правоверным марксистам — про-
летарская солидарность, ядрена 
вошь.

Наши кумовья королей и сва-
тья министров имеют другой, не-
иссякаемый ресурс: ресурсы ве-
ликого Советского Союза, прива-
тизированные «за так» у приро-
ды и у народа. Это и есть реаль-
ная третья картина мира по-рос-
сийски. И другой им не надо. Хва-
тит. Третий раз — он самый вер-
ный. И последний. По-русски. 
Хватит нам этих научных закидо-
нов, сыты по горло. 

Они не лгут, они и вправду 
сыты.

Кудрин что предлагает ученой 
братии: не жертвовать ничем в его 
пользу, а взглянуть трезво и реаль-
но на окружающий нас макромир, 
который описывается общей тео-
рией относительности Альберта 
Эйнштейна... Все как всегда и во 
веки веков.

Но тут у него своя «печка», от 
которой он начинает плясать: 
единичное содержится в вещи, 
предмете, оно материально; все-
общее, всеохватывающее — в уме, 
оно идеальное. Стало быть, речь 
идет о фундаментальных спосо-
бах бытия Природы и Духа. В 
мире, таким образом, сосущест-
вуют три материальные реально-
сти — физическая, биологиче-
ская, техническая и две идеаль-
ные — информационная и соци-
альная. Эти реальности развива-
ются, эволюционируют, подчи-
няясь специфическому отбору: 
энергетическому, естественно-
му, информационному, докумен-
тальному и, надо думать, интел-
лектуальному. Все. Других реаль-
ностей, с которыми имеет дело 
сегодняшний человек, в макро-
мире нет. А если в каком-то виде и 
есть, то они входят соподчиненно 
в одну из названных.

Если мы признаём за Приро-
дой эти реальные способности, 
проявившиеся на первом этапе 
эволюции Земли, тогда вслед за 
физикой и биологией, предполага-
ет Борис Иванович, должна поя-
виться и технетика — наука о тех-
нической реальности, которую 
вызвала к жизни сама жизнь. А 
ему в ответ:

— Противоречит методологии 
марксизма.

Но вдруг... прорыв?!
«Более сорока лет назад до-

ктор технических наук Б.И. Куд-
рин обнаружил устойчивость 
разнообразия структуры сооб-
ществ (заводов, городов, техни-
ческих изделий), обобщил это яв-
ление в понятие техноценоза и в 
1973 году зарегистрировал как 
открытие «Явление инвариан-
тности структуры множества 
технических изделий, образую-
щих техноценозы».

Развивая наблюдение, он выд-
винул идею об общности струк-
туры ценозов любой природы: 
физические (галактики Вселен-
ной по массам, минералы (место-
рождения) Земли, космический 
мусор в околоземном простран-
стве; биологические (обследова-
ны биоценозы растений и живот-
ных на всех континентах); техни-
ческие (1000 выборок и гене-
ральных совокупностей, охва-
тивших 2,5 миллиона единиц 
оборудования, машин, агрега-
тов, устройств, инфраструкту-
ры); информационные «от Би-

блии и классических произведе-
ний литературы: Л. Толстой — 
«Война и мир», А. Пушкин — «Ев-
гений Онегин» и др. до думских 
документов); социальные (ран-
жирование всего и вся, расслое-
ние по доходам, жилью, образо-
ванию, медицине).

Особенность взгляда автора 
заключается в том, что объектив-
ность техноэволюции доведена 
до предельного утверждения: не-
зависимости, подобной поведе-
нию биосферы, истории биоэво-
люции. Излишне говорить, что 
такой взгляд является неожидан-
ным и дерзким. Несмотря на это 
(или лучше сказать: благодаря 
этому) концепция Б.И. Кудрина, 
на мой взгляд, представляет фи-
лософский интерес, она интере-
сна хотя бы уж тем, что коррели-
рует с ноосферным видением 
мира...»

Это сформулировал и изло-
жил на бумаге сорок лет спустя, 
а именно 23 июня 2013 года 
Абдусалам Абдулкеримович Гу-
сейнов, академик РАН, извест-
ный в мире философ. Если он 
сказал «да», пусть и осторожное, 
значит, перед ученым двери от-
крыты в святая святых — мир на-
уки. 

Не говори «гоп», пока...
«Кудрину Б. И. Уважаемый Бо-

рис Иванович! По поручению за-
местителя председателя Совета 
при президенте Российской Фе-
дерации по науке и образованию 
Фурсенко А. А. информирую Вас, 
что решением президиума Сове-
та при президенте РФ по науке и 
образованию от 21 января 2014 
года Вы включены в список сои-
скателей Государственной пре-
мии Российской Федерации в об-
ласти науки и технологий за 2013 
год.

В соответствии с Положением 
о премии решение о ее присужде-
нии принимается президентом 
Российской Федерации после эк-
спертизы поступивших в Совет 
материалов о достижениях сои-
скателей и обсуждении на заседа-
нии Совета. Заместитель началь-
ника Управления по научно-
образовательной политике Г. Ше-
пелев. 18 февраля 2014 г. № АП-
204».

Третья картина. Не маслом
— А что вы хотите? Наступила 

третья картина мира, — чеканит 
мысль Борис Иванович, — эра ма-
шин. И они начали борьбу за вы-
живание. Теперь они станут пядь 
за пядью отвоевывать у нас наше 
пространство. 

Ломится в дверь эра принципи-
ально иных научных решений и 
системных структурных преобра-
зований. Не водителей штрафо-
вать, а управлять потоками дви-
жения, сначала их спроектировав 
«на площадке» всей страны. А не 
только на подъездах и поворотах к 
резиденциям.

* * *
Сегодня официальной пропа-

гандой мы сориентированы на 
новенького! Крушим все ста-
ренькое. И не замечаем, что в 
этом «крушевеле» не принимают 
участия ученые. Не хотят прини-
мать. Мир науки все-таки особый 
мир. Ученые нацелены в будущее. 
Они знают то, чего пока не знаем 
мы. И это узнавание без них нам 
никогда не откроется. Никогда ни 
за какие деньги. Ни за какие вау-
черы...

Вот какую ответственность 
перед нами берет лично на себя 
каждый истинный ученый, и как 
же при этом мы должны быть ему 
благодарны за это его инакомы-
слие! Ибо без инакомыслия нет 
ученого, нет познания нового, нет 
движения вперед. Короче, нет 
прогресса.

Понимание этого должно поро-
дить и ответные меры. И нашу от-
ветственность за судьбу новых 
идей.

Два корифея, две судьбы: Даниил Гранин и его роман «Иду на грозу» — 
и Борис Кудрин со своим законом информационного отбора. 
После долгой беседы вышли прогуляться по Питеру...

Профессор Б.И. Кудрин в своей стихии: аудитория спрашивает, он отвечает.

Акцент

 Ломится в дверь эра принци-
пиально новых научных реше-
ний и системных структурных 
преобразований

Письмо из Нежитино
Здравствуйте, уважаемый Анатолий Петрович!

Меня зовут Елена. Для нас вы стали очень доро-

гим и близким человеком. Нас породнила беда, 

случившаяся в феврале 1997 года. В селе сгоре-

ла школа. Это была как маленькая война: 

треск… пламя… копоть… и испуганные глаза 

ребят, которые, может быть, впервые  в своей 

жизни испытали неподдельный страх. Страх за 

себя, за свое село, за свою школу. Из множества 

добрых людей, отозвавшихся на наш крик о по-

мощи, ваша помощь была самой действенной. 

Объявленная «Российской газетой» акция по 

сбору средств на строительство новой школы 

облетела страну. Это было настоящее чудо! Вот 

уже 15 лет наша новая школа живет и работает в 

привычном режиме. Мы учим ребят и учимся 

сами.

4 марта вы празднуете свой юбилейный день ро-

ждения. Прислушайтесь…и до вашего слуха до-

несутся  из нашего маленького села детские голо-

са «Позд-рав-ля-ем!», родительская молитва 

«Храни Вас Господь!» и искреннее «Благодарим!» 

нашей школьной администрации. 

Елена Ухова,

ст. вожатая Нежитинской школы Костромской 

области

CЕГОДНЯ АНАТОЛИЮ ЮРКОВУ — 80 ЛЕТ. С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!
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«Российская газета», 1997 г. — главный редактор А. Юрков.
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ПРОЕКТ Новое топливо 
придумано для ледоколов

Алюминий 
в топке

Алексей Хадаев, Новосибирск 

ОСВОЕНИЕ Арктики объявлено одной из самых прио-
ритетных задач России. Учитывая экстремальные усло-
вия региона, нам нужны принципиально новые техно-
логии. Одну из них предлагают ученые Института те-
плофизики (ИТ) СО РАН. Речь идет о новом типе энерго-
установок для кораблей, которые пойдут по Северному 
морскому пути. Топливом для них будет… алюминий. А 
гореть он должен в реакторах со сверхкритической во-
дой. 

— Вода переходит в такое состояние при температуре 
выше 374 градусов Цельсия и давлении более 221 атмос-
феры, — говорит доктор физико-математических наук 
Анатолий Востриков. — В таких условиях «аш два о» ста-
новится химически агрессивной средой, где большинст-
во металлов окисляются. 

Но чем хорош именно алюминий? Его энергоэффек-
тивность примерно такая же, как у жидких углеводоро-
дов. Но главное, что по выделяющейся мощности алюми-
ний вне конкуренции. Это позволяет резко нарастить 
обороты гребного вала, что важно для кораблей, плаваю-
щих в сложной ледовой обстановке. 

Кроме того, плотность алюминия в три раза больше, 
чем углеводородного топлива, а значит, его запас на бор-
ту займет намного меньший объем. Кроме того, это эко-
логически чистый источник энергии. Продукт его сгора-
ния -- чистая вода и водяные пары. Почему же мы до сих 
пор не засыпаем в бак двигателя алюминиевую стружку 
вместо бензина? Пока он в четыре раза дороже нефти. 
Но эту разницу можно значительно сократить. Ведь 
львиная доля в цене металла приходится на электроэ-
нергию. Если бы она была дешевой, цена алюминия упа-
ла бы в разы. 

— К примеру, в Исландии очень дешевая электроэнер-
гия, — говорит Анатолий Востриков. — Страна находится 
в вулканической зоне, поэтому лопасти турбин вращает 
вырывающийся из скважин поток перегретых газов. И в 
России есть такие зоны, например на Камчатке и Кури-
лах. Здесь могли бы работать заводы, выпускающие де-
шевый алюминий. Источниками дешевой энергии могут 
быть и небольшие ГЭС на  сибирских реках, на базе кото-
рых можно создать заправки новым видом топлива.  

СЕНСАЦИЯ Теорию 
«черных дыр» придется 
переписать 

Не по годам 
прожорлива 

Аркадий Симонов

ОТКРЫТИЕ огромной «черной дыры» с небывалой до-
селе массой — 12 миллиардов масс Солнца — ставит под 
сомнение основную гипотезу о том, как возникают и рас-
тут эти космические монстры. Пока самой тяжелой счи-
талась дыра в 10 миллиардов масс Солнца. Кстати, масса 
дыры в центре нашей Галактики Млечный Путь оценива-
ется в 4—5 миллиардов солнечных масс. Открытый ки-
тайским ученым из Пекинского университета Сюнь Бин 
Ву объект на два миллиарда солнечных масс тяжелее. 

Но поразил даже не этот гигантский вес, а возраст 
дыры — около 900 миллионов лет. По сути, она ровесник 
Вселенной. Но как ей 
удалось за столь ко-
роткий срок набрать 
такой гигантский 
вес? 

— Это старый во-
прос, над которым 
бьются ученые, — 
сказал корреспон-
денту «РГ» доктор 
физико-математиче-
ских наук из Государственного астрономического инсти-
тута им. Штернберга Владимир Ляпунов. — Есть две гипо-
тезы. Признанная сегодня большинством ученых гипоте-
за гласит, что изначально «черные дыры» рождаются ма-
лой массы. Они начинают поедать все вокруг себя и по-
степенно «разбухают» до миллиардов солнечных масс. 
Время, которое необходимо дыре, чтобы увеличить массу 
как минимум вдвое, рассчитал известный британский 
физик Артур Эддингтон. Оно равно 100 миллионам лет. 
Отсюда следует, что 900 миллионов лет открытой китай-
цем дыры никак не хватит, чтобы хотя бы немного при-
близиться к массе в 12 миллиардов масс Солнца. Значит, 
эта гипотеза для данной дыры не работает. 

Другая гипотеза рождения и роста сверхмассивных 
«черных дыр» утверждает, что такие объекты вполне мо-
гли сформироваться на ранней стадии образования Все-
ленной. Как? Уже тогда существовали газовые облака ог-
ромной массы. Но они ушли не на образование галактик, 
как считают многие ученые, а в «черную дыру». То есть 
эти космические монстры возникли сразу, а не постепен-
но, трапезничая миллиарды лет. Прямо скажем, что пока 
у этой гипотезы мало сторонников. Но вот китайский 
ученый, по сути, дает ей шансы если не на признание, то, 
во всяком случае, на пристальное внимание. 

Правда, Владимир Ляпунов особо подчеркивает, что 
сегодня в науке нет признанных теорий роста «черных 
дыр», пока все очень неопределенно. Поэтому к очеред-
ным сенсациям надо относиться крайне осторожно. Во 
всяком случае, не считать их прорывами. 

ОРИЕНТИРЫ Зачем России понадобилась Национальная технологическая инициатива

«Горячая точка» для академиков
Юрий Медведев 

Р
азработать Национальную 
технологическую инициа-
тиву — такую задачу поста-

вил Владимир Путин в Послании 
Федеральному Собранию. Как 
предлагает ее решать Российская 
академия наук? Об этом корре-
спонденту «РГ» рассказал заме-
ститель президента РАН Влади-
мир Иванов.

Более 20 лет у нас твердили, что 
Россия отстала от ведущих 
стран, что в сфере высоких тех-
нологий наша доля около одного 
процента. Но дальше заклина-
ний о переходе к экономике зна-
ний дело не шло. Считалось, все, 
что потребуется, купим на рын-
ке. И вот грянул гром: санкции 
закрыли рынок. Сейчас на по-
вестке дня ключевой вопрос — 
импортозамещение. Как его 
предлагается решать? 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Ничего нового не 
надо придумывать. Этот путь 
проходили многие страны. Какие 
сектора обеспечивают нашу жиз-
недеятельность и безопасность? 
Что нам необходимо прежде все-
го? Для страны, где 80 процентов 
земель — это северные террито-
рии, а 20 процентов — отнесены к 
арктическим, важнейшее значе-
ние имеет энергетика. Второй 
приоритет — это продовольствие. 
Не может страна в значительной 
степени зависеть от зарубежных 
поставок продуктов питания. Та-
кая же ситуация и с лекарствами. 
Значит, надо срочно восстанав-
ливать собственное производст-
во продовольствия и фармацев-
тику. Еще одна важнейшая сфера 
— новые материалы. Не только 

конструкционные, а самого ши-
рокого спектра. Они затрагивают 
и новые лекарства, и энергетику, 
и многие другие области эконо-
мики. Исключительно важны ин-
формационные технологии. Без 
них не одна развитая экономика 
сегодня существовать не может. 
А самое «горячее» сегодня — обо-
рона и безопасность. Вот шесть 
научно-технологических прио-
ритетов, которые в ближайшие 
5—7 лет должны снять наиболее 
острые проблемы за счет импор-
тозамещения. 

Но и здесь мы в значительной 
степени зависим от западных по-
ставок. Скажем, сырье для мно-
гих лекарств, которые изготав-
ливаются в России, закупается 
за границей. Цена на хлеб полез-
ла вверх, так как некоторые эле-
менты технологии — зарубеж-
ные. Не говорю уже о комплекту-
ющих для самых разных техно-
логий. Без них многие производ-
ства просто остановятся. Суме-
ем управиться за 5—7 лет?     
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Конечно, задача 
сложнейшая. Надо срочно прове-
сти жесткую инвентаризацию, 
определить, где уже сейчас мож-
но обойтись своими силами, а где 
без импорта пока не получится. 
Что можем сделать сами, какие 

уже имеющиеся в России техно-
логии можно тиражировать, а 
что придется закупать. Может 
быть, имеет смысл всю эту рабо-
ту выполнить в рамках государ-
ственной программы импортоза-
мещения. 

Пока мы будем заниматься им-
портом, а, по сути, догонять ве-
дущие страны, они уйдут еще 
дальше вперед. 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Поэтому парал-
лельно надо заниматься перспек-
тивными научными исследова-
ниями. А здесь без фундамен-
тальной науки ничего не полу-
чится. Она единственный постав-
щик новых знаний, которые ле-
жат в основе прорывных техно-
логий. 

Дмитрий Ливанов утверждает, 
что начатая год назад реформа 
РАН как раз способствует реше-
нию этих задач. 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Когда реформа 
задумывалась, то ее авторы заве-
ряли, что она должна улучшить 
состояние нашей науки.  Но 
прошло уже почти полтора года, 
а улучшений как-то не заметно. 
Об этом не раз говорил прези-
дент РАН Владимир Фортов, об 
этом говорят и в научном сооб-
ществе. Поэтому сейчас надо 

принимать срочные меры, чтобы 
повысить результативность фун-
даментальных исследований, 
причем в максимально широком 
спектре научных направлений.  

Но это противоречит идеям, ко-
торые высказывают некоторые 
руководители науки. Они наста-
ивают, что надо двигаться не ши-
роким фронтом, а концентриро-
вать деньги и усилия там, где 
наши ученые традиционно 
 сильны.  
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Этим путем мож-
но идти, но он вряд ли кардиналь-
но решит проблему. Сильны мы, 
как известно, всего в нескольких 
традиционных областях: атом-
ная энергетика, космос и оборон-
ка. Сейчас мировые тенденции  
этим не ограничиваются. Интен-
сивно развиваются, например, 
науки о жизни, исследования 
мозга, междисциплинарные ис-
следования, мехатроника и т.д. 
Очевидно, что вкладывать сред-
ства надо не только в традицион-
ные направления, но и в перспек-
тивные исследования. 

Но мы вряд ли сдвинемся с ме-
ста, если не решим ключевой и 
больной для ученых вопрос: как 
управлять фундаментальной на-
укой. В начале реформы стави-
лась задача освободить ученых 
от управленческих функций, пе-
редав их в специальную структу-
ру — ФАНО. Однако на деле ситуа-
ция в лучшую сторону не изме-
нилась. Более того, теперь не 
РАН, а агентство пытается зани-
маться несвойственными ему 
функциями — управлять научны-
ми исследованиями. Причем 
мнение РАН далеко не всегда вос-
принимается.

Гипотеза Современному человеку законы эволюции не указ 

Дарвина — в отставку ?
Юрий Медведев 

С
овременному челове-
ку законы Дарвина 
уже не указ, утвер-
ждают многие уче-
ные. Он вышел из-под 

действия главного закона приро-
ды — естественного отбора, и 
остановился в биологическом 
развитии. Словом, больше не 
эволюционирует. Вина за это ле-
жит, в частности, на современ-
ной медицине. Наши предки 
жили по законам природы. Ми-
ром правил отбор: наиболее при-
способленные выживали, сла-
бейшие отбраковывались. Сегод-
ня все иначе. Медицина дает 
шанс на жизнь людям с тяжелы-
ми наследственными заболева-
ниями и даже аномалиями. Как 
следствие, стремительно увели-
чивается нагрузка на генофонд 
человечества, он загрязняется 
«плохими» генами. Дарвин с его 
законами отбора в современном 
мире перестает действовать.

Однако у этой точки зрения 
немало оппонентов. Они счита-
ют, что на естественном отборе 
рано ставить крест. Он продолжа-
ет работать, но в новых реалиях. 
Если раньше нашему предку при-
ходилось выживать в суровых 
условиях дикой природы, то сей-
час задачи иные. Ведь уже сам че-
ловек творит новую среду обита-
ния, но механизм адаптации к 
ней не изменился. Сейчас нам 
приходится приспосабливаться к 
достижениям цивилизации точ-
но так же, как когда-то далекий 
предок приспосабливался к из-
менениям климата. Но есть одно 
но… Если климат менялся край-
не медленно, за сотни тысяч, а то 
и миллионы лет, то затем измене-
ния в образе жизни стали стре-
мительно ускоряться. И они за-

ставляют человека в условиях 
цейтнота находить ответы на эти 
вызовы самому себе. 

— Вот лишь один пример, — го-
ворит кандидат биологических 
наук из Института общей генети-
ки РАН Светлана Боринская. — 
Есть целые народы, которые не 
переносят молоко, скажем, ки-
тайцы. С точки зрения биологии 
так и должно быть. Ведь человек, 
как и все млекопитающие, вскар-
мливает детенышей молоком. У 
них вырабатывается фермент, 
расщепляющий молочный сахар. 
Но вот малыш подрастает, и ему 
молоко уже не требуется. Значит, 
не нужен и фермент. И тогда отве-

чающий за него «молочный» ген 
перестает работать, отключается.  
Что и произошло с китайцами. 

 Почему же сегодня миллионы 
людей без всяких проблем могут 
пить молоко до глубокой старо-
сти? Все дело в мутации «молоч-
ного» гена. Среди наших предков 
были люди с такими мутациями, 
но не играло существенной роли, 
пока человек был охотником-со-
бирателем. А вот 10 тысяч лет на-
зад он переключился на земледе-
лие и скотоводство,  молоко по-
лилось, что называется, рекой. 
«Мутанты» смогли употреблять 
его молоко и во взрослом состоя-
нии. В итоге произошел отбор по 

мутантному «молочному» гену. 
Сегодня  в Дании и Голландии 
этот напиток пьют практически 
все взрослые. У русских доля 
меньше, около 60 процентов. Это 
яркий пример, как хозяйствен-
ные и культурные особенности 
меняют генофонд популяции. 

— Надо отметить, что наш ге-
ном уже не поспевает за стреми-
тельным развитием цивилиза-
ции, — говорит Светлана Борин-
ская. — Отсюда и многие наши не-
дуги. По сути, болезни цивилиза-
ции, скажем, атеросклероз, диа-
бет, гипертония, заложены в нас 
генетически. И виноваты «жад-
ные» гены. Ведь наш организм 

устроен рационально: если в 
пище чего-то не хватает, то имен-
но этот дефицит он из еды макси-
мально аккумулирует. Так, в ра-
ционе охотников-собирателей 
было мало соли, углеводов, холе-
стерина, поэтому их генетиче-
ский аппарат был «жадным» до 
этих продуктов, «заточен» на них. 
Кстати,  в генофонде бушменов 
Африки, рацион которых пример-
но такой же, как у наших далеких 
предков, частота «жадных» генов 
и сегодня очень высока. 

 Что касается большинства на-
селения планеты, то наше меню 
человека забито солью, углевода-
ми, холестерином. Но мы не при-

способлены к этому избытку, так 
как геном не может столь быстро 
перестроиться. И то, что когда-то 
помогало популяции выживать, 
сегодня мешает: соль вызывает 
гипертонию, холестерин — атеро-
склероз, сахар — диабет. Словом, в 
ходе социальной и технической 
эволюции, появляются все новые 
факторы риска, причем намного 
быстрее, чем наш генетический 
аппарат успевает к ним подстро-
иться.

Яркий пример связи генетики 
и переломов в развитии челове-
чества приводит британский 
ученый Грегори Кларк. Он рас-
сматривает причины промыш-
ленной революции в Англии в 
XVII—XIX веках. Об этом феноме-
не в истории человечества уче-
ные спорят уже не один десяток 
лет, в частности, называют де-
мографию, развитие демокра-
тии, появление патентов и т.д. 
Кларк утверждает, что в основе 
революции лежит генетика. Пе-
реход нашего предка к аграрной 
жизни заставил быть более бе-
режливым, ответственным, как 
следствие — богатеть. Вместо им-
пульсивной, «вольной» жизни 
охотника и собирателя он посте-
пенно превратился в дисципли-
нированного труженика, кото-
рый должен каждый день прихо-
дить на работу без опозданий и 
трудиться по восемь и более ча-
сов. Что, кстати, за десятки тысяч 
лет предыдущего развития вовсе 

не было естественно для челове-
ка. Но аграрное общество насту-
пало вольнице на горло, ведь 
нужно было в строго определен-
ное время сеять и собирать уро-
жай. 

Но как же все эти годы рабо-
тал генетический механизм? 
Как он «породил» промышлен-
ную революцию? Кларк доказы-
вает, что у аграриев из поколе-
ния в поколение шел отбор по 
«гену работника», «гену циви-
лизованного человека». То есть 
средний класс формировался ге-
нетически. Это были относи-
тельно богатые люди, в семьях 
которых детей больше, чем в 
бедных. Они наследовали те чер-
ты, которые позволили их роди-
телям стать богатыми. Так как у 
богатых детей становилось 
слишком много, то отпрыскам 
пришлось спускаться в низкие 
слои и постепенно распростра-
нять сюда «хорошие» гены. Сло-
вом, культура высшего класса 
распространилась на все обще-
ство через биологические меха-
низмы.  

Но почему она произошла 
именно в Англии, а не в какой-то 
другой стране, которые также 
жили в аграрных экономиках? 
Причина, по мнению Кларка, в 
резком росте населения в этой 
стране. Менее чем за сто лет оно 
выросло втрое, а человеку впер-
вые в истории удалось выбраться 
из кошмара знаменитой мальту-

зианской ловушки. Британский 
ученый Томас Мальтус доказы-
вал, что каждый скачок произво-
дительности труда увеличивает 
рождаемость, но этот рост числа 
едоков «съедает» все излишки, 
возвращая общество на круги 
своя. И вот в Англии впервые до-
полнительная рабочая сила стала 
увеличивать, а не проедать дохо-
ды. Кларк замечает, что англий-
ские рабочие ускорили прибли-
жение промышленной револю-
ции своим упорным трудом как в 
цеху, так и в постели.  

Эта версия Грегори Кларка 
сразу попала под огонь критики. 
Не меньше досталось и работе 
американского нейрофизиолога 
Брюса Лана. Сравнив современ-
ного человека и жившего 37 ты-
сяч лет назад, он обнаружил изме-
нения в двух генах, отвечающих 
за развитие мозга: один — за уве-
личение его объема, второй — за 
усложнение строения. По мнению 
Лана, первый ген «усовершенст-
вовался» под влиянием культуры, 
искусства, письменности и реме-
сел. Они требовали от человека 
сложных навыков. Естественный 
отбор отдавал предпочтение тем, 
у кого этот ген был качественнее, 
отбраковывая бездарных и тупых. 
Второй ген улучшался благодаря 
развитию сельского хозяйства и 
возникновению городов.

Сегодня один из главных приоритетов мировой науки — роботы и их при-
менение в оборонке. 

Акцент

 Сегодня стремительно 
растет нагрузка на генофонд 
человечества, он загрязняет-
ся «плохими» генами 

Акцент

 Без фундаментальной науки 
не обойтись. Она единствен-
ный поставщик новых знаний

В «черную дыру» 
проваливается 
даже прежняя 
стройная теория

Новое топливо намного повысит мощность судов, плаваю-
щих в сложной ледовой обстановке.  

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Если XX век был веком физики, то в XXI в лидеры вышла биология. 
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Публикацию комментирует 
Алексей Шелыгин
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1. Преамбулу приказа ФСКН России от 
28 февраля 2014 г. № 78 «Об утверждении 
Порядка обеспечения денежным довольст-
вием сотрудников органов по контролю за 
оборотом наркотических средств и психо-
тропных веществ» (зарегистрирован в 
Минюсте России 8 апреля 2014 г., регистра-
ционный № 31848) (далее — приказ) после 
слов «№ 49 (ч. VII), ст. 6351» дополнить сло-
вами «; 2014, № 26 (ч. I), ст. 3403; № 45, 
ст. 6152».

2. В Порядке обеспечения денежным 
довольствием сотрудников органов по 
контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, утвер-
жденном приказом:

в пунктах 2, 23, абзаце четвертом пункта 
24, в абзацах третьем и шестом пункта 25, в 
абзаце первом пункта 26, в пунктах 31, 45 
слово «профессионального» исключить;

абзац восьмой пункта 12 после слов 
«(зарегистрирован в Минюсте России 10 
июня 2013 г., регистрационный № 28756)» 
дополнить словами «и приказом ФСКН Рос-
сии от 23 сентября 2014 г. № 386 «О внесе-
нии изменений в Инструкцию об организа-
ции работы по исчислению стажа службы 
(выслуги лет) для выплаты ежемесячной 
надбавки к окладу месячного денежного 
содержания за стаж службы (выслугу лет) 
сотрудникам органов по контролю за оборо-
том наркотических средств и психотропных 
веществ, утвержденную приказом ФСКН 
России от 9 декабря 2008 г. № 459» (зареги-
стрирован в Минюсте России 16 октября 
2014 г., регистрационный № 34355)»;

сноску 1 к пункту 13 после слов «№ 49 
(ч. VII), ст. 6351» дополнить словами «; 2014, 
№ 26 (ч. I), ст. 3403; № 45, ст. 6152»;

сноску 2 к пункту 14 после слов «(зареги-
стрирован в Минюсте России 20 февраля 
2014 г., регистрационный № 31364)» допол-
нить словами «, с изменениями, внесенными 

приказами ФСКН России от 9 июня 2014 г. 
№ 236 «О внесении изменений в Инструкцию 
о порядке присвоения сотрудникам органов 
по контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ квалифи-
кационных званий, утвержденную приказом 
ФСКН России от 12 декабря 2013 г. № 537» 
(зарегистрирован в Минюсте России 11 
июля 2014 г., регистрационный № 33065), от 
28 ноября 2014 г. № 474 «О внесении измене-
ний в приказ ФСКН России от 12 декабря 
2013 г. № 537 «Об утверждении Инструкции о 
порядке присвоения сотрудникам органов по 
контролю за оборотом наркотических 

средств и психотропных веществ квалифи-
кационных званий» (зарегистрирован в 
Минюсте России 17 декабря 2014 г., реги-
страционный № 35254)»;

пункт 16 после слов «(зарегистрирован 
в Минюсте России 25 марта 2014 г., реги-
страционный № 31722)» дополнить словами 
«, с изменениями, внесенными приказами 
ФСКН России от 23 июля 2014 г. № 291 «О 
внесении изменений в приказ ФСКН России 
от 4 марта 2014 г. № 81 «Об утверждении 
Порядка установления поощрительных 
выплат за особые достижения в службе 
сотрудникам органов по контролю за оборо-

том наркотических средств и психотропных 
веществ» (зарегистрирован в Минюсте Рос-
сии 11 августа 2014 г., регистрационный 
№ 33525), от 30 октября 2014 г. № 439 
«О внесении изменений в Порядок установ-
ления поощрительных выплат за особые 
достижения в службе сотрудникам органов 
по контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, утвер-
жденный приказом ФСКН России от 4 марта 
2014 г. № 81» (зарегистрирован в Минюсте 
России 14 ноября 2014 г., регистрационный 
№ 34716)»;

пункт 22 после слов «(зарегистрирован 
в Минюсте России 5 марта 2008 г., регистра-
ционный № 11294)» дополнить словами «, с 
изменениями, внесенными приказом ФСКН 
России от 27 ноября 2014 г. № 469дсп 
«О внесении изменения в Инструкцию о 
порядке выплаты ежемесячной надбавки к 
должностному окладу (тарифной ставке) 
сотрудников, федеральных государствен-
ных гражданских служащих и работников 
шифровальной службы органов по контр-
олю за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, утвержденную при-
казом ФСКН России от 20 февраля 2008 г. 
№ 64/дсп» (зарегистрирован в Минюсте 
России 12 декабря 2014 г., регистрационный 
№ 35157)»;

сноску 12 к пункту 33 после слов «№ 27, 
ст. 3459» дополнить словами «; 2014, № 23, 
ст. 2930»;

в абзаце втором пункта 44 слова «в соот-
ветствии с пунктом 1 настоящего Порядка, 
за полный месяц на 29,4» заменить словами 
«на день увольнения, за полный месяц на 
29,3»;

в пункте 45 слова «по выслуге срока 
службы, дающего право на получение пен-
сии» заменить словами «с правом на пен-
сию»;

пункт 52 исключить.

Приложение
Изменения, вносимые в приказ ФСКН России от 28 февраля 2014 г. № 78 

«Об утверждении Порядка обеспечения денежным довольствием сотрудников органов 
по контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ»

1. Настоящий Порядок устанавливает 
правила проверки выполнения субъектом 
Российской Федерации достижения зна-
чений показателей результативности пре-
доставления субсидии и объема софинан-
сирования расходного обязательства 
субъекта Российской Федерации на реа-
лизацию региональной программы в 
области энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности за счет 
бюджета субъекта Российской Федерации 
(далее — значения показателей результа-
тивности, объем софинансирования), 
устанавливаемых соглашением о предо-
ставлении в текущем финансовом году 
субсидии из федерального бюджета бюд-
жету субъекта Российской Федерации на 
реализацию региональной программы в 
области энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности, заклю-
чаемым между Министерством энергети-
ки Российской Федерации (далее — 
Министерство) и высшим исполнитель-
ным органом государственной власти 
субъекта Российской Федерации (далее 
— соглашение).

2. Проверка выполнения субъектом 
Российской Федерации достижения значе-
ний показателей результативности и объе-
ма софинансирования осуществляется 
структурным подразделением Министер-
ства, ответственным за обеспечение 
выполнения полномочий Министерства по 
предоставлению субсидий из федерально-
го бюджета бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации на реализацию региональ-
ных программ в области энергосбереже-
ния и повышения энергетической эффек-
тивности (далее — Департамент).

3. Проверка выполнения субъектом 
Российской Федерации достижения зна-
чений показателей результативности и 
объема софинансирования производится 
в первом квартале года, следующего за 
отчетным.

4. Проверка выполнения субъектом 
Российской Федерации достижения значе-
ний показателей результативности и объе-
ма софинансирования проводится путем 
сопоставления плановых значений показа-

телей результативности и объема софи-
нансирования, установленных соглашени-
ем, и фактических значений показателей 
результативности и объема софинансиро-
вания, отраженных в отчетности о расходах 
бюджета субъекта Российской Федерации, 
источником финансового обеспечения 
которых является субсидия, достижении 
значений показателей результативности 
предоставления субсидии, выполнении 
размера софинансирования расходного 
обязательства субъекта Российской Феде-
рации на реализацию региональной про-
граммы в области энергосбережения и 
повышения энергетической эффективно-
сти за счет бюджета субъекта Российской 
Федерации, сформированной органом 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации, уполномоченным выс-
шим исполнительным органом государст-
венной власти субъекта Российской Феде-
рации на взаимодействие с Министерст-
вом (далее — уполномоченный орган), по 
состоянию на 1 января года, следующего за 
отчетным.

В случае если в процессе сопоставле-
ния плановых и фактических значений 
показателей результативности и объема 
софинансирования:

фактические значения показателей 
результативности и объем софинансиро-
вания меньше плановых значений показа-
телей результативности и объема софи-
нансирования, то значения показателей 
результативности и объем софинансиро-
вания считаются недостигнутыми;

фактические значения показателей 
результативности и объем софинансирова-
ния больше или равны плановым значени-
ям показателей результативности и объему 
софинансирования, то значения показате-
лей результативности и объем софинанси-
рования считаются достигнутыми.

5. Результат проверки выполнения 
субъектом Российской Федерации значе-
ний показателей результативности и объе-
ма софинансирования доводится пись-
мом Департамента до уполномоченного 
органа не позднее 1 апреля года, следую-
щего за отчетным.

Приказ Министерства энергетики 
Российской Федерации (Минэнерго России)

от 15 января 2015 г. № 6 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 17 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 36083
Об утверждении Порядка проверки выполнения 

субъектом Российской Федерации достижения значений 
показателей результативности предоставления субсидии 
и объема софинансирования расходного обязательства 

субъекта Российской Федерации на реализацию 
региональной программы в области энергосбережения 

и повышения энергетической эффективности за счет 
бюджета субъекта Российской Федерации

В соответствии с пунктом 2 постановле-
ния Правительства Российской Федерации 
от 31 июля 2014 г. № 754 «О предоставле-
нии субсидий из федерального бюджета 
бюджетам субъектов Российской Федера-
ции на реализацию региональных про-
грамм в области энергосбережения и повы-
шения энергетической эффективности и 
признании утратившими силу актов Прави-
тельства Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2014, № 32, ст. 4524) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок 
проверки выполнения субъектом Россий-
ской Федерации достижения значений 
показателей результативности предостав-
ления субсидии и объема софинансирова-
ния расходного обязательства субъекта 

Российской Федерации на реализацию 
региональной программы в области энер-
госбережения и повышения энергетиче-
ской эффективности за счет бюджета субъ-
екта Российской Федерации.

2. Признать утратившим силу приказ 
Минэнерго России от 12 марта 2013 г. 
№ 101 «Об утверждении Порядка оценки 
эффективности использования субсидии, 
предоставленной из федерального бюдже-
та бюджету субъекта Российской Федера-
ции на реализацию региональной програм-
мы в области энергосбережения и повыше-
ния энергетической эффективности, и 
соблюдения условий ее представления» 
(зарегистрирован в Минюсте России 16 мая 
2013 г., регистрационный № 28423).

Министр А. Новак

Приложение
Порядок проверки выполнения субъектом Российской Федерации 

достижения значений показателей результативности предоставления 
субсидии и объема софинансирования расходного обязательства 

субъекта Российской Федерации на реализацию региональной 
программы в области энергосбережения и повышения 

энергетической эффективности за счет бюджета субъекта 
Российской Федерации

1. Право на получение денежной 
компенсации вместо положенных по 
нормам снабжения предметов вещевого 
имущества  личного  пользования 
сотрудников Государственной противо-
пожарной службы Министерства Рос-
сийской Федерации по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным ситуаци-
ям и ликвидации последствий стихий-
ных бедствий (далее — ГПС МЧС Рос-
сии) имеют:

сотрудники ГПС МЧС России, уволь-
няемые по основаниям, предусмотрен-
ным в пунктах «а», «б», «в», «г», «е», 
«ж», «з», «н» статьи 58 Положения о 
службе в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации, утвержденного 
постановлением Верховного Совета Рос-
сийской Федерации от 23 декабря 1992 
г. № 4202-11, имеющие общую продол-
жительность службы 20 лет и более, — 
за неполученное вещевое имущество 
личного пользования, право на получе-
ние которого наступило в течение 
последних 12 месяцев на момент уволь-
нения из ГПС МЧС России;

наследники умершего (погибшего) 
сотрудника ГПС МЧС России — за не 
полученное им в связи со смертью (гибе-
лью) вещевое имущество личного поль-
зования.

2. Указанным в пункте 1 настоящего 
Порядка категориям сотрудников ГПС 
МЧС России денежная компенсация 
выплачивается в размере стоимости 
предметов вещевого имущества личного 
пользования, устанавливаемом Прави-
тельством Российской Федерации.

3. Сотрудникам ГПС МЧС России, 
увольняемым за нарушения условий 
служебного контракта, а также по осно-
ваниям, предусмотренным в пунктах 
«к», «л», «м» статьи 58 Положения о 
службе в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации, утвержденного 
постановлением Верховного Совета Рос-
сийской Федерации от 23 декабря 1992 
г. № 4202-1, за предметы вещевого иму-
щества личного пользования, положен-
ные по нормам снабжения и не получен-
ные ими ко дню увольнения, может начи-
сляться денежная компенсация (пропор-
ционально периоду времени от наступ-
ления права на получение вещевого 
имущества до увольнения), которая 
засчитывается при погашении задол-
женности за неиспользование выданно-
го вещевого имущества личного пользо-
вания в установленные сроки носки, 
взыскиваемой в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации.

1 Ведомости Съезда народных депута-
тов Российской Федерации и Верховного 
Совета Российской Федерации, 1993, № 2, 
ст. 70; Собрание актов Президента и Пра-
вительства Российской Федерации, 1993, 
№ 52, ст. 5086; Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 1998, № 30, 
ст. 3613; 1999, № 29, ст. 3698; 2001, № 1 
(ч. 1), ст. 2, ст. 5030; 2002, № 27, ст. 2620, 
№ 30, ст. 3033; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, 
№ 14, ст. 1212; 2007, № 10, ст. 1151, № 49, 
ст. 6072; 2008, № 52 (ч. 1), ст. 6235; 2009, 
№ 30, ст. 3739, № 51, ст. 6150; 2010, № 30, 
ст. 3987, ст. 3988, ст. 3990; 2011, № 7, 
ст. 901, № 48, ст. 6730, № 49 (ч. 1), ст. 7020; 
2012, № 53 (ч. 1), ст. 7608; 2013, № 48, 
ст. 6165).

Приказ Министерства Российской Федерации 
по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий стихийных бедствий

от 25 декабря 2014 г. № 719 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 20 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 36140
Об утверждении Порядка выплаты отдельным категориям 
сотрудников Государственной противопожарной службы 

Министерства Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям 

и ликвидации последствий стихийных бедствий денежной 
компенсации вместо положенных по нормам снабжения 

предметов вещевого имущества личного пользования
В соответствии с постановлением Пра-

вительства Российской Федерации от 5 мая 
2008 г. № 339 «О выплате отдельным кате-
гориям сотрудников органов внутренних 
дел Российской Федерации, Государствен-
ной противопожарной службы Министер-
ства Российской Федерации по делам гра-
жданской обороны, чрезвычайным ситуа-
циям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий, учреждений и органов уголовно-
исполнительной системы, имеющих специ-
альные звания внутренней службы, денеж-
ной компенсации вместо положенных по 
нормам снабжения предметов вещевого 
имущества личного пользования» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2008, № 19, ст. 2176) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок 
выплаты отдельным категориям сотрудни-
ков Государственной противопожарной 
службы Министерства Российской Федера-

ции по делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий денеж-
ной компенсации вместо положенных по 
нормам снабжения предметов вещевого 
имущества личного пользования.

2. Признать утратившим силу приказ 
МЧС России от 06.10.2008 № 600 «Об утвер-
ждении Порядка выплаты отдельным кате-
гориям сотрудников Государственной про-
тивопожарной службы Министерства Рос-
сийской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных бедствий 
денежной компенсации вместо положен-
ных по нормам снабжения предметов веще-
вого имущества личного пользования» 
(зарегистрирован в Министерстве юстиции 
Российской Федерации 20 октября 2008 г., 
регистрационный № 12492).

Министр В. Пучков

Порядок выплаты отдельным категориям сотрудников 
Государственной противопожарной службы Министерства 
Российской Федерации по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий денежной компенсации вместо положенных по нормам 
снабжения предметов вещевого имущества личного пользования

Приказ Федеральной службы Российской Федерации 
по контролю за оборотом наркотиков (ФСКН России)

от 27 января 2015 г. № 38 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 17 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 36074
О внесении изменений в приказ ФСКН России 

от 28 февраля 2014 г. № 78 «Об утверждении Порядка 
обеспечения денежным довольствием сотрудников 

органов по контролю за оборотом наркотических средств 
и психотропных веществ»

1. Внести изменения в приказ ФСКН России от 28 февраля 2014 г. № 78 «Об утвержде-
нии Порядка обеспечения денежным довольствием сотрудников органов по контролю за 
оборотом наркотических средств и психотропных веществ» (зарегистрирован в Минюсте 
России 8 апреля 2014 г., регистрационный № 31848) согласно приложению к настоящему 
приказу.

2. Приказ довести до сотрудников, федеральных государственных гражданских служа-
щих и работников органов по контролю за оборотом наркотических средств и психотропных 
веществ в части, их касающейся.

Директор В. Иванов

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Самотлорнефтегаз» извещает о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) проектной документации по объек-
там:

— «Самотлорское месторождение. Шламонакопитель КСП-9»;
— «Самотлорское месторождение. Шламонакопитель КСП-10»;
— «Самотлорское месторождение. Шламонакопитель КСП-11»;
— «Самотлорское месторождение. Шламонакопитель ДНС-28».
Место строительства: Нижневартовский район.
Цели намечаемой деятельности: строительство шламонакопи-

телей на КСП-9, КСП-10, КСП-11, ДНС-28.
Заказчик: ОАО «Самотлорнефтегаз», г. Нижневартовск, ул. Ле-

нина, д. 4.
Проектная организация: ООО «Технопроект КНХП», Самар-

ская область, Новокуйбышевск, ул. Сафразьяна, д. 10, ГИП Неха-
ев Д.Г., тел. +7 (843) 273-03-94.

Ознакомиться с материалами можно по адресу:
1. Администрация Нижневартовского района: г. Нижневар-

товск, ул. Таежная, д. 19, тел.: +7 (3466) 49-48-27.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со дня 

опубликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, д. 19.

Общественные слушания состоятся 2 апреля 2015 года в 
11.00 по адресу: Нижневартовский район, пгт. Излучинск, 
ул. Набережная, 13б, КДЦ «Арлекино».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания по обсуждению документации объектов 
ГЭЭ — пестицидов и агрохимикатов, с целями государственной регис-
трации: Атаброн, КС — регистранта «ИСК Биосайенсис Юроп Н.В.» 
(Де Клеетлаан 12В, бус 9, В-1831 Дигем, Бельгия); Манкодим, СП — 
регистранта «Ротам Лимитед» (6 26/Ф Тренд Центр, 29 Чун Ли Стрит, 
Чай Ван, Гонконг); Шин-Етсу МД СТТ, Д — регистранта «Шин-Етсу 
Кемикал Ко., Лтд.» (6-1, Охтемачи 2-чоме, Чийода-ку, Токио 100-
0004, Япония); Удобрение ГУМИЛАЙФ марки: ГУМИЛАЙФ жидкий 
(ОСН-2004); ГУМИЛАЙФ жидкий (ОСН-2002); ГУМИЛАЙФ твер-
дый (ОСН-2012) — регистранта ООО «Активные технологии» (г. Ека-
теринбург, пр. Ленина, 53, оф. 26). Реализация объектов эксперти-
зы — в т.ч. в Белгородской области. Слушания состоятся 03.04.2015 г. 
с 9.00 до 13.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, 
ул. Центральная, 55 в управлении с/х администрации района (орган, 
ответственный за организацию общественного обсуждения). С доку-
ментацией можно ознакомиться с 04.03 по 03.04.2015 года с 9.00 до 
17.00 по указанному адресу. Телефон для справок: 8(903)687-02-37.

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной собственности, 

расположенных в границах особой экономической 
зоны технико-внедренческого типа  

в г. Томске и не сданных в аренду
Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га. 

Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445

70:21:0100002:446
70:21:0100002:400
70:21:0100002:449
70:21:0000000:111
70:21:0100002:1306

1,294
1,2342

1,58
4,9983
2,2402
5,0058

Контакты: тел. 8 (3822) 488-662, http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
15 апреля 2015 г. в 11.00 в здании районной администрации: 

142970, Московская обл. р.п. Серебряные Пруды, ул. Первомайская, д. 11. 
состоятся общественные обсуждения (в форме слушаний) с гражданами 
и общественными организациями материалов проектов технической до-
кументации, объектов Государственной экологической экспертизы, агро-
химикатов: ЭКОсид Зерновые, ЭКО 3С, ЭКОпроп Н, ЭКОпроп, реги-
странт «Грин Равенна срл» (Италия); агрохимикатов: Карбамид марка 
Б, Селитра аммиачная марка Б, Удобрения жидкие азотные (КАС) 
марок КАС-30 и КАС-32, Сульфат аммония марок кристалличе-
ский и гранулированный, регистрант ОАО «КуйбышевАзот». Все агро-
химикаты, как объекты ГЭЭ, рекомендуются к применению на террито-
рии России. Копии материалов доступны для рассмотрения с 12 марта 
2015 г. в ООО «Сельхозхимия», р.п. Серебряные Пруды, ул. Мичури-
на д. 1. Тел.: 8 (49667)31445. Письменные предложения направлять в 
ООО «Сельхозхимия». Приглашаются все желающие. При себе иметь па-
спорт. Проведение обсуждений обеспечивает администрация Серебряно-
Прудского района с вышеуказанными организациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№ 
п/п

Наименование особой экономи-
ческой зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м.
1 Туристско-рекреационная  

особая экономическая зона,  
созданная на территориях  

Зеленчукского и Урупского  
муниципальных районов  

Карачаево-Черкесской Республики  
Открытое акционерное общество 

«Курорты Северного Кавказа» 
(ОАО «КСК») 

 +7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690327
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 633584
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14298 6401525
09:06:0000000:14299 6132009
09:06:0000000:14853 65590
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0000000:14925 5830
09:06:0000016:1 4157
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:150 1490182
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 30000
09:06:0021401:277 49656
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:37 106507
09:06:0021401:493 26500
09:06:0021401:494 5909
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:518 47758
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:203 31000
09:06:0021602:220 31100128
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014

09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0050104:45 2500

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная  
на территориях Джейрахского 

и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия 

Открытое акционерное общество 
«Курорты Северного Кавказа» 

(ОАО «КСК»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 
территории Алагирского и Ирафс-
кого районов Республики Северная 

Осетия — Алания  
Открытое акционерное общество 

«Курорты Северного Кавказа» 
(ОАО «КСК»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 

15:07:0000000:31 1246765
15:07:0000000:32 1055890
15:07:0000000:33 924490
15:07:0000000:34 1457799
15:07:0000000:35 1398770
15:07:0000000:36 689301
15:07:0000000:37 1705695
15:07:0000000:38 1209799
15:07:0000000:39 44645
15:07:0000000:40 766153
15:07:0000000:42 548594
15:07:0000000:43 151666
15:07:0000000:44 192889
15:07:0000000:45 125811
15:07:0000000:46 13945
15:07:0000000:47 224897
15:07:0000000:48 45026
15:07:0000000:49 154517
15:07:0000000:50 41883
15:07:0000000:51 997207
15:07:0000000:52 959909

15:07:0000000:53 1330493
15:07:0000000:54 207470
15:07:0000000:55 543761
15:07:0000000:57 758133
15:07:0000000:59 1160790
15:07:0000000:60 1264345
15:07:0000000:62 1274616
15:07:0000000:65 1449459
15:07:0000000:66 1261896
15:07:0000000:67 1120222
15:07:0000000:68 928974
15:07:0000000:69 1127041
15:07:0000000:70 985028
15:07:0000000:72 564366
15:07:0000000:74 181983
15:07:0000000:75 604902
15:07:0000000:77 721319
15:07:0000000:79 1281374
15:07:0000000:80 713177
15:07:0030102:49 3917239
15:07:0030102:50 1489
15:07:0030102:52 292568
15:07:0030102:53 25646
15:07:0030102:54 7599034
15:07:0030102:65 1819437
15:07:0030103:21 3118199
15:07:0030103:23 71195
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030103:25 20469
15:07:0030103:30 156908
15:07:0030103:33 58223846
15:07:0030201:25 166831
15:07:0030201:26 78262
15:07:0030201:27 147270
15:07:0030201:28 29261
15:07:0030201:29 44937644
15:07:0030201:31 51594664
15:07:0030201:37 942287
15:07:0030201:38 4348
15:07:0030201:39 13853
15:07:0030201:40 285462
15:07:0030201:41 22784
15:07:0030201:42 1576642
15:07:0030202:54 345252
15:07:0030202:57 48614
15:07:0030202:58 129719
15:07:0030202:59 874597
15:07:0030202:61 2358503
15:07:0030202:66 11286
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:71 47733017
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28417
15:07:0030202:85 460566
15:07:0030202:88 113971
15:07:0030202:93 492113
15:07:0030202:96 1181706
15:07:0030202:98 4845
15:07:0030202:105 321950
15:07:0030202:106 39332
15:07:0030203:28 1631294
15:07:0030203:29 321949
15:07:0030203:33 2992296
15:07:0030203:36 70245393

4 Туристско-рекреационная  
особая экономическая  

зона «Ведучи», созданная  
на территории Итум-Калинского  

муниципального района  
Чеченской Республики  

Открытое акционерное общество 
«Курорты Северного Кавказа» 

(ОАО «КСК»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 

20:05:0000000:177 217047
20:05:0000000:178 298394
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0900011:155 4621887

СВЕДЕНИЯ
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК Образование 
и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
(499) 257 37 52
E-MAIL:
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

РЕ
КЛ

АМ
А

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка шкафов для реконструкции клетьевой 

подъемной машины ствола №3  
рудника БКПРУ-4 ПАО «Уралкалий»
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Алонсо 
пропустит 
старт сезона 
«Формулы-1»

ДАЛ 
ПО ТОРМОЗАМ  

Павел Петровский

ПИЛОТ «Макларена» Фернандо 
Алонсо не сможет принять учас-
тие на первом этапе чемпионата 
мира в гонках «Формулы-1», ко-
торый пройдет с 13 по 15 марта в 
Австралии.

Накануне 33-летний испанец 
попал в аварию во время свобод-
ных заездов в Барселоне. После 
обследования в больнице у Алон-
со выявили сотрясение мозга и 
доктора рекомендовали ему пол-
ный покой на протяжении трех 
недель. 

Таким образом, место в кок-
пите во время австралийского 
этапа займет резервный пилот 
«Макларена» датчанин Кевин 
Магнуссен.

Сам Фернандо выразил ог-
ромное сожаление, что пропу-
стит «Гран-при Австралии», о 
чем сообщил в своем микробло-
ге.

«Это очень трудно — пропу-
стить старт сезона, но я не могу 
пойти против врачей. На протя-
жении трех недель мне нельзя 
получать никаких сотрясений. И 
я принимаю рекомендации вра-
чей», — отметил Алонсо.

НОВОСТИ

«Спартак» 
объявил
о покупке
Граната

ПРИМЕРИТ
РОМБИК

Артур Нанян

ЗАЩИТНИК сборной России 
Владимир Гранат ближайшим 
летом присоединится к «Спарта-
ку», информирует официальный 
сайт «красно-белых».  27-летний 
футболист достался москвичам 
бесплатно, поскольку в июне у 
него закончится контракт с «Ди-
намо».

Остаток нынешнего сезона 
Гранат проведет в «Ростове», 
куда он перешел на правах арен-
ды в последний день зимнего 
трансферного окна вместе с пар-
тнером по сборной Артемом 
Дзюбой. 

Последний матч за «Динамо» 
Гранат провел в конце октября, 
когда подопечные Станислава 
Черчесова неожиданно проигра-
ли дома «Рубину» (0:2). 

После этой игры Владимир 
был переведен в молодежную ко-
манду, попутно обсуждая с «Ди-
намо» возможность продления 
контракта. После нескольких 
месяцев переговоров стороны не 
пришли к согласию, в результате 
чего Гранат  решил сменить 
клубную прописку.

За сборную России Владимир 
выступает с 2014 года. 

Тренер Чегин 
продолжит 
работу 
в сборной 

ДАЛЕКО 
НЕ УШЕЛ

Алексей Павлов

НЕСМОТРЯ на череду громких 
допинговых скандалов, связан-
ных с российскими легкоатлета-
ми, рубить с плеча в Министер-
стве спорта РФ не спешат.

Накануне глава спортивного 
ведомства Виталий Мутко сооб-
щил журналистам, что тренер 
Виктор Чегин продолжит работу 
в сборной России, несмотря на 
скандал вокруг Центра олим-
пийской подготовки по спортив-
ной ходьбе в Саранске.

«Конечно, Чегин продолжит 
работать с командой, — цитиру-
ют Мутко мировые информаци-
онные агентства. — Его никто не 
снимал. Сейчас идет ротация 
тренеров, федерация подает но-
вые списки, никаких проблем не 
вижу здесь. На сегодня уволены 
заместитель министра спорта 
Мордовии,  директор Центра 
спортивной подготовки в Саран-
ске, медицинский персонал по-
нес ответственность. А что каса-
ется Чегина, то у нас к нему пока 
никаких вопросов нет. Над этим 
делом работает комиссия Ме-
ждународной федерации легкой 
атлетики. Сначала давайте по-
смотрим ее выводы».

ФОРУМ В Париже открылся 
всемирный конгресс 
спортивной прессы

Ночь в музее

Николай Долгополов, «Российская газета», Париж

ПОЧЕМУ журналисты из 102 стран собрались именно 
во французской столице? А где же еще, как не в Париже, 
где чуть больше 90 лет назад и была создана Междуна-
родная Ассоциация спортивной прессы (АИПС).

Точно известно, что документ об учреждении АИПС 
подписали на ринге. Видно, намек на то, что как говорит 
нынешний президент организации итальянец Джанни 
Мерло, «спортивные репортеры всегда были и остаются 
публикой зубастой». 

А отпраздновать юбилей французские организаторы 
Конгресса предложили гостям не где-нибудь на стадио-
не, а в крупнейшем музее мира Лувре. По старинному 
французскому обычаю нас порадовали в наступившей 
ночи, когда музей-гигант покинул последний и самый 
любопытный посетитель, отличным шампанским и яр-
ким представлением об истории Олимпийских игр.

А о наших днях шел тревожный и серьезный многоча-
совой разговор на заседании Исполкома АИПС. И все вы-
ступавшие, а это люди с пяти континентов, говорили об 
одном: мировая спортивная журналистика переживает 
не лучшие дни. Спортивные издания сокращают тиражи, 
закрываются, исчезают, великолепные профессионалы 
получают извещения об увольнении.

Что делать? Вот и наш любимый российский вопрос 
добрался до коллег-иностранцев. Интернет вытесняет 
печатное слово, и даже некогда всемогущее телевидение 
дает сбои под натиском льющегося ниагарским потоком 
видео и интернет-новостей. 

Что делать знает президент АИПС Джанни Мерло:
— Не просто выживать. С этим лозунгом долго не про-

тянешь. Перестроиться, идти в ногу со временем. А иног-
да и опережать его. Оставив печатные СМИ в покое, не 
сокращая спортивных журналистов и не выставляя их на 
улицу, научить их работать и с видео, и с камерой, и с Ин-
тернетом. Вы же сегодня вечером видели представление 
молодых артистов? Смотрите, как они все освоили, все 
умеют. Эти парни по-настоящему гуттаперчевые. И нам 
придется действовать так же. Иначе о нас забудут даже 
быстрее, чем мы можем предположить.

Мерло прав. А вот и еще одна явно просматривающая-
ся мировая тенденция. Крупные соревнования, а за ними 
и спортивная журналистика, перемещаются из Европы в 
Азию, в страны арабского мира. Никто на старом конти-
ненте не горит особым желанием устраивать для масте-
ров пера, как и для спортсменов, большие международ-
ные форумы. А вот Бахрейн, Катар, Кувейт, Арабские 
Эмираты наперебой зовут к себе и атлетов, и их бытопи-
сателей. Энтузиасты из Абу-Даби даже объявили о созда-
нии «Жемчужных наград для спортивной прессы». Де-
нежные чеки в 10 тысяч долларов и, как я понял, в прида-
чу к ним нечто очень «жемчужное» будут вручаться в 
шести категориях. Первое награждение — уже в конце де-
кабря в Дубае. По мнению щедрых жертвователей, эта 
инициатива выведет спортивных журналистов из состо-
яния тоски и грусти, заставит поверить, что еще далеко 
не все потеряно.

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Суд 
над Войновым перенесли

Слава подождет

Илья Зубко

РАССМОТРЕНИЕ дела защитника клуба Национальной 
хоккейной лиги «Лос-Анджелес Кингз» Вячеслава Войно-
ва, которое должно было состояться в суде американского 
города Торранс, штат Калифорния, перенесено на неделю. 

Причина прозаическая — прокурор оказался слишком 
занят другим процессом. Как сообщают американские га-
зеты, решение в очередной раз отложить процесс не пон-
равилось адвокатам хоккеиста. Однако их жалобу судья 
Эрик Тейлор не удовлетворил. Более того, он подчеркнул, 
что во время заседания, которое начнется теперь 9 марта, 
будет запрещена фото- и видеосъемка.

Напомним, что Войнов обвиняется в избиении собст-
венной жены Марты Варламовой. По законам Калифорнии 
ему грозит до девяти лет лишения свободы. После инци-
дента, который произошел еще в октябре прошлого года, 
Вячеслав был задержан. Однако вскоре его выпустили под 
залог в 50 тысяч долларов. При этом НХЛ мгновенно ди-
сквалифицировала спортсмена на неопределенный срок. 
И Войнов до сих пор не может не только играть в хоккей, но 
даже тренироваться с командой. При этом выяснилась лю-
бопытная деталь. Даже в случае, если российский игрок 
будет признан невиновным, это не будет означать автома-
тического снятия дисквалификации, наложенной на него 
20 октября.

— Судебный процесс над мистером Войновым совер-
шенно отделен от процесса, который ведет Лига по опреде-
лению статуса игрока. Поэтому выводы, сделанные пер-
вым, могут влиять, но не будут определяющими для второ-
го, — заявил вице-комиссар НХЛ Билл Дейли.

В переводе с дипломатического языка на русский это 
значит, что НХЛ отнюдь не гарантирует Войнову амни-
стию только на основании решения суда. И вполне может 
оставить дисквалификацию в силе, скажем, по причине 
того, что вся эта история нанесла существенный удар по 
репутации Лиги. С репутацией самого Вячеслава за океа-
ном все уже скверно. Многие болельщики, даже не дождав-
шись разбирательств, вынесли свой приговор. И пишут 
гневные комментарии в соцсетях. Дескать, мы не хотим, 
чтобы он играл за «Лос-Анджелес». 

Любопытно, что буквально накануне прошла информа-
ция об обмене Войнова из «Лос-Анджелеса» в «Филадель-
фию». Однако ее тут же опровергли, подчеркнув, что даль-
нейшая карьера защитника зависит от итогов суда.

ФУТБОЛ «Арсенал» Дмитрия Аленичева неожиданно уступил дома 
в четвертьфинале Кубка России «Газовику» со счетом 0:1

Тула сложила оружие
Артур Нанян

Н
акануне определились два 
последних участника по-
луфиналов Кубка России. 

Матч «Локомотив» — «Рубин» за-
вершился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.  Чуть 
ранее в следующий раунд турни-
ра сенсационно вышел «Газовик» 
из Оренбурга, переигравший на 
выезде тульский «Арсенал» (1:0). 

Команду Роберта Евдокимова 
можно смело назвать главным 
открытием Кубка страны. Никто 
не ожидал, что клуб первого ди-
визиона пройдет так далеко и до-
бьется исторического для себя 
достижения: оренбуржцы еще ни 
разу не играли в полуфинале.  К 
слову, выход одной из команд 
футбольной национальной лиги 
в 1/2 финала турнира потихоньку 
становится доброй традицией: в 
прошлом розыгрыше Кубка тако-

го же успеха добилась «Луч-
Энергия», проигравшая в итоге 
будущемуобладателю трофея 
«Ростову». 

Что касается «Арсенала», то 
туляки находятся на грани выле-
та из чемпионата. В такой ситуа-
ции неудача в Кубке страны мо-
жет больно ударить по состоя-
нию команды, которая ближай-
шим летом рискует остаться без 
главного тренера. 

За несколько дней до встречи 
с «Газовиком» Дмитрий Алени-
чев обмолвился о возможном 
уходе из «Арсенала».  Бывший 
футболист «Спартака» не стал 
скрывать, что ему хотелось бы 
поработать в клубе с более устой-
чивым финансовым положением. 
Не будь у туляков проблем с 
деньгами, они наверняка взяли 
бы в аренду опального форварда 
«Спартака» Артема Дзюбу, с ко-

торым, по разным данным, не 
удалось договориться из-за фи-
нансовых аппетитов футболиста 
сборной. 

Не сумев приобрести форвар-
да, да еще и оставшись без трав-
мированных Артура Малояна и 
Ивана Ершова, «Арсенал» вышел 
на встречу против «Газовика» в 
ослабленном составе. В целом 
игра шла вязкая, особенно в пер-
вом тайме. Виной тому — дождь, 
из-за которого состояние газона 
оставляло желать лучшего, а мяч 
иногда дробил так, что футболи-
сты с большим трудом передава-
ли его друг другу. 

Удивительно, но на одном из 
самых заполняемых стадионов 
России на этот раз не было ан-
шлага. Вероятно, болельщиков 
«Арсенала» не взбудоражил при-
езд команды первого дивизиона, 
а зря: «Газовик» ничуть не усту-
пал тулякам, а временами выгля-
дел откровенно лучше. 

Гости хоть и атаковали мень-
ше, но зато их действия в пере-
дней линии носили в себе больше 
угрозы. «Газовик» мог решить 
все вопросы на 85-й минуте, но 
удар полузащитника Игоря Ко-
ронова пришелся чуть мимо 
цели. 

В результате завершилось все 
голом все того же Коронова, но в 
дополнительное время. «Газо-
вик» поймал хозяев на контрата-
ке, быстро доставил мяч в штраф-
ную, где Коронов легко разо-
брался с опекунами и пробил в 
ближний угол ворот Александра 
Филимонова. 

— Очень приятные ощущения 
— не каждый год выходишь в по-
луфинал. В концовке матча у нас 
уже не было сил, но мы показали 
характер и победили, - отметил 
после игры автор победного мяча 
Игорь Коронов. 

Ну а первую полуфинальную 
пару составили ЦСКА и «Ку-
бань». Если для армейцев удач-
ные выступления в Кубке — дело 
обыденное, то для краснодарцев 
нынешний успех исторический. 
Ранее «желто-зеленые» ни разу 
не выходили в 1/2 финала турни-
ра. Домашняя победа над «Мор-
довией» (1:0) хоть и получилась 
не слишком убедительной, но ре-
зультата команда Леонида Кучу-
ка добилась. 

— Естественно, хочется прой-
ти везде как можно дальше, поэ-
тому у меня одинаковое отноше-
ние к каждому турниру и игре. 
Теперь нужно пересмотреть се-
годняшний матч, проанализиро-
вать соперника, что у нас получа-
ется, а что — нет. А если доберемся 
до финала Кубка, тогда и будем 
готовиться дальше, — подчеркнул 
после игры Кучук.

Не обошлось в этом матче и 
без скандала. Еще до начала игры 
стало известно об акции болель-
щиков «Кубани», без особого 
восторга воспринявших возвра-
щение Кучука в их клуб осенью 
прошлого года. Во время поедин-
ка краснодарские фанаты всяче-
ски оскорбляли 55-летнего спе-
циалиста, а гвоздем программы 
стала исполненная поклонника-
ми «Кубани» песня одной из из-
вестных российских музыкаль-
ных групп, которая была адресо-
вана Леониду Станиславовичу. В 
такой ситуации возможная побе-
да в Кубке может поспособство-
вать разрядке обстановки вокруг 
клуба, который еще недавно уча-
ствовал в Лиге Европы. 

Добавим, что полуфинальные 
игры Кубка России пройдут 29 
апреля. Что касается решающего 
матча, то он состоится 20 мая, 
правда, пока неизвестно, в каком 
городе.   

Хоккей  Команда из Екатеринбурга выиграла у «Ак Барса» 2:0

«Автомобилист» 
разогнался
Илья Зубко 

В
чера в плей-офф Конти-
нентальной хоккейной 
лиги состоялись сразу 
восемь матчей. Доста-
точно неожиданными 

получились поединки в Восточ-
ной конференции. 

Прежде всего речь о поединке 
между «Автомобилистом» из 
Екатеринбурга и казанским «Ак 
Барсом». Уральцы закончили ре-
гулярный чемпионат на восьмом 
месте, но в первых же встречах с 
грозными «барсами» показали 
себя с самой лучшей стороны. 
Оба матча команда Зинэтулы Би-
лялетдинова вытащила букваль-
но на зубах — в овертайме. При-
чем во второй встрече серии «Ав-
томобилисту» не хватило совсем 
чуть-чуть — еще за две с полови-
ной минуты до сирены они вели 
2:0. Но собственные ошибки не 
позволили екатеринбуржцам 
удержать нужный счет. «Барсы» 
отыгрались, а затем использова-
ли численное преимущество в до-
полнительное время — 3:2.

Комментируя результат вто-
рого казанского матча, настав-
ник «Ак Барса» Зинэтула Биля-
летдинов признал: в гостях будет 
трудно. Так и получилось. Хокке-
исты «Автомобилиста» уже на 
восьмой минуте поймали гостей 
на контратаке, и Александр Не-
стеров броском под перекладину 
вывел уральцев вперед. После 
этого «барсы» разозлились еще 
больше, но хозяева стояли сте-
ной. Даже при игре втроем про-
тив пятерых они сумели отбить-
ся, а вратарь екатеринбуржцев 
Якуб Коварж регулярно команду 
спасал.

Следующая шайба была за-
брошена уже на 50-й минуте, и 
влетела она вновь в ворота казан-
цев. На этот раз отличился Алек-
сандр Рыбаков. В концовке «бар-
сы» делали все, чтобы спастись. 
И уже за три с лишним минуты до 
сирены заменили вратаря на по-
левого игрока. На этот раз «Авто-
мобилист» выдержал — 2:0 в мат-
че. Счет в серии стал таким обра-
зом 2:1, так что ни одно из проти-
востояний в Восточной конфе-
ренции уже точно не завершится 
в четырех матчах.

Крайне результативный матч 
состоялся в Челябинске, где 
«Трактор» принимал новосибир-
скую «Сибирь». Команда Андрея 
Николишина начала плей-офф за 
здравие, выиграв стартовую 
встречу в гостях 4:1. Но уже на 

следующий день «Си-
бирь» нашла симме-
тричный ответ, победив 
5:2. На площадке «Тракто-
ра» подвиги парней Андрея 
Скабелки продолжились. От-
рыв счет уже на второй минуте, 
сибиряки еще до перерыва успе-
ли пропустить дважды. На 24-й 
минуте герой предыдущего матча 
челябинец Максим Шалунов, за-
бивший ранее две шайбы в мень-
шинстве, огорчил свой бывший 
клуб уже в равных составах — 2:2.

Ну а ключевым в этой встрече 
стал короткий отрезок с 33-й по 
35-ю минуту, за который «Си-
бирь» успела четыре раза про-
бить Гарнетта, а за ним и Демчен-
ко — избежать замены вратаря в 
такой ситуации было невозмож-
но. Таким образом гости сполна 
отплатили «Трактору» за гру-
бость Пестунова, удаленного до 
конца игры за атаку соперника в 
область головы и шеи и оставив-
шего свою команду в меньшинст-
ве аж на пять минут. В итоге дело 
закончилось разгромом челябин-
ского клуба со счетом 7:3, и «Си-
бирь» вышла вперед в серии.

— В первую очередь хочется из-
виниться перед болельщиками. 
Проигрывать дома 3:7 — это 
ни в какие ворота не лезет. 
Будем разбираться, делать 
выводы из того, что случи-
лось, — сразу же заявил жур-
налистам после матча глав-
ный тренер «Трактора» Анд-
рей Николишин. — К Пестунову 
обязательно будут санкции. Та-
кие вещи допускать нельзя, тем 
более в плей-офф. 

Казахский «Барыс», в свою 

очередь, во второй раз подряд 
всухую обыграл омский «Аван-
гард». «Ястребы», уверенно по-
бедившие в стартовом матче 

серии 5:2, не смогли ничего 
поделать с вратарем «Ба-

рыса» Яном Лацо в по-
вторной домашней 

встрече. А в Астане история по-
вторилась. Руденко открыл счет 
на седьмой минуте, Доус закре-
пил успех в середине второго пе-
риода, а Бойд поставил точку на 
56-й минуте — 3:0 в пользу коман-
ды Андрея Назарова, которая 
вышла вперед в этой серии — 2:1. 

Ну и, наконец, в битве «Сала-
вата Юлаева» и магнитогорского 
«Металлурга» снова все решила 
одна шайба. Уфимцы повели в кон-
це первого периода после броска 
Степанова, но после перерыва 
пропустили дважды. Отличились 
Осала и Антипин. Любопытно, что 
сначала «Магнитка» забросила 
шайбу в меньшинстве, а затем в 
большинстве — 2:1 в матче в поль-
зу «Металлурга». Аналогичный 
счет и в серии, где также ведет дей-
ствующий обладатель Кубка Гага-

рина. 
Что же касается матчей За-

падной конференции, то эти 
поединки завершились вче-
ра уже после подписания 
номера в печать. Здесь в 
большинстве серий пока 
также ничего не ясно. И 
лишь ЦСКА мог досроч-
но обеспечить себе вы-
ход в следующий ра-
унд, переиграв в чет-
вертый раз подряд 
ХК «Сочи». 

В первом официальном матче в этом году «Локомотив» и «Рубин» не показали искрометного футбола.

Вячеславу Войнову грозит до девяти лет тюрьмы.

Следите за процессом на сайте
www.rg.ru/sujet/5320
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Игроки «Автомобилиста» закончи-
ли регулярный сезон на восьмом 
месте в конференции, а теперь на 
равных бьются с лучшей командой 
Востока — казанским «Ак Барсом».

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5255
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Акцент

 Второй год подряд в полуфи-
нал Кубка России выходит 
представитель низшего 
дивизиона
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ВОПРОС ДНЯ

Вы откладываете 
на черный день?
Мария Брикер,

писатель:

— Скажем так, готовиться к слу-
чайным черным дням, конечно 
же, стоит. Но аккуратно! Продук-
ты, к примеру, не стоит хранить, 
если это не консервы. Деньгами 
от бед не защитишься. Сегодня 
они чего-то стоят, а завтра повто-
рение 98-го и деньги пойдут в 
печь для отопления. Имеет смысл 
вкладывать свои кровно зарабо-
танные. Например, я вкладываю 
свои средства в недвижимость. 
На всякий пожарный, никогда 
ведь не знаешь, что может слу-
читься. А земля самый ценный 
продукт, потому что ее больше не 
производят.

Олег Молчанов,
композитор:

 — Я не откладываю. Но, честно 
признаться, иногда об этом силь-
но жалею. Мало ли какие непред-
виденные обстоятельства могут 

случиться. Но мне все как-то не 
до заначки. К тому же беда в том, 
что я не знаю, сколько именно в 
России стоит откладывать, а так-
же как хранить свои сбережения: 
в рублях или валюте. На Западе 
подушка безопасности примерно 
1500 долларов, потому что чер-
ный день и его очертания в опре-
деленном смысле предсказуемы. 
А у нас размер заначки невоз-
можно просчитать.

Юрий Баладжаров,
поэт:

 — Ну, лично я понемногу откла-
дываю. Думаю, у всех нас есть 
определенные запасы на непред-
виденный случай (особенно у лю-
дей в возрасте). Время сейчас не-
простое, страна тоже; никогда не 
знаешь, какую шутку выкинет 
судьба-злодейка и без накопле-
ний выжить довольно трудно.

Подготовил Александр 
Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Сегодня вам могут быть предло-
жены новые перспективные ва-
рианты работы.

Телец
Не сгущайте краски. Все не так 
страшно, как вам кажется. 

Близнецы
Появится возможность продви-
нуться в решении всех задач.

Рак
Вы склонны драматизировать си-
туацию. Это лишь дань настрое-
нию кануна полнолуния.

Лев
Небесная ритмика поощряет оп-
тимизм. 

Дева
Не слишком увеличивайте свои 
нагрузки, это чревато.

Весы
Под влиянием момента вы спо-
собны сегодня расстаться с очень 
крупной суммой денег. 

Скорпион
Любые новые действия могут 
вызвать большие материальные 
потери. 

Стрелец
Не стремитесь к окольным пу-
тям, найдите оптимальное реше-
ние в любой сложной ситуации. 

Козерог
Ваш эгоизм и нежелание считать-
ся с мнением окружающих могут 
быть очень пагубны. 

Водолей
Постарайтесь разумно рассчи-
тать условия и время выполнения 
своих задач.

Рыбы
Старайтесь думать о хорошем и 
окружающих убедите в том же.

ГОРОСКОП
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Сам себе Гознак
Татьяна Смольякова
www.rg.ru/art/1088199
Надо обязать работодателя закупать трудовые книжки и 
вести их соответствующим образом.  Более того, ответст-
венность за подобные нарушения должна быть самая 
строгая. Любая отчетность, влекущая за собой последст-
вия для людей, должна самым тщательным образом ре-
гламентироваться и соблюдаться. В свое время у нас 
была большая профсоюзная библиотека. Профсоюзы 
развалились, от библиотеки избавились, документы не-
понятно куда девали. 
Наталия Ляпунова

Черноморский флот получил новейшее 
вооружение
Екатерина Ковалевская
www.rg.ru/art/1073485
Сразу видно, что министр обороны Сергей Шойгу взялся 
за дело и отлично контролирует проведение военной ре-
формы. Такое оборудование и вооружение необходимо 
вооруженным силам, так как уровень боевой подготовки 
солдат и офицеров напрямую зависит от оснащенности 
армии. 
Алексей 

Как дела? Возбуждены
Борис Ямшанов
www.rg.ru/art/1082810
Признаюсь откровенно, работа всех подразделений След-
ственного комитета РФ вызывает уважение и признание. 
Следственный департамент МВД России не исключение, 
тем более что через него проходит основная масса уголов-
ных дел, затрагивающих интересы граждан, т.е. налогопла-
тельщиков. Идеальное и логическое завершение уголовно-
го преследования — наказание с обязательной конфиска-
цией имущества признанных виновными, восстановления 
которого долгие годы добивается руководитель СК РФ. 
Анатолий Урсул

Гражданка раскинула сеть
Владимир Баршев 
www.rg.ru/art/1083568
Если страхование обязательно для всех, почему бы его не 
включить в налог на автомобиль? И инспекторов от дела 
не отвлекать, и бумагу экономить, и коррупцию умень-
шить удалось бы! Уж очень много страховых фирм-пара-
зитов.
Евгений Седой

Врачам дали 15 минут на осмотр больного
Татьяна Батенёва
www.rg.ru/art/1073254
Медицина лечит не причины заболеваний физического 
тела, а лишь следствия, проявляющиеся в биологической 
материи. Истинные причины почти всегда остаются вне 
поля ее зрения. Истинные причины болезней связаны с 
нарушениями циркуляции универсальной жизненной 
энергии в тонких телах, в эфирном, эмоциональном, 
ментальном, духовном. Биоэнергетика лежит вне сферы 
интересов медицины. Энергетическому целительству не 
обучают в медицинских вузах. Более того, для медицины 
душа — это просто «абстракция». И пока наука не поймет, 
что человек более чем на шесть седьмых состоит из энер-
гий различного качества, болезни будут все более про-
грессировать, ведь уже сейчас практически не осталось 
здоровых людей, и чем больше больных будут травить 
химиотерапией, тем болезненней будет рождаться по-
томство. Единственный выход — жить в гармонии с при-
родой, осваивать духовные энергетические практики 
оздоровления души и ее тонких тел. А в медицине должен 
практиковаться духовно-научный подход к оздоровле-
нию людей. Тогда и затраты на медицину резко сократят-
ся, и потеря рабочего времени. 
Виктор Ступин
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Москва 0...+1, снег

Санкт-Петербург +1...+3, дождь

Анадырь -28...-22, облачно

Архангельск -1...+2, снег

Астрахань -3...+4, облачно

Благовещенск  -18...-8, облачно

Владивосток -5...-4, снег

Волгоград -4...+1, снег

Воронеж -2...+2, снег

Екатеринбург -9...+3, облачно

Иркутск -16...-2, облачно

Казань -7...-4, облачно

Калининград 0...+3, дождь

Краснодар +3...+5, дождь

Магнитогорск -18...-5, солнечно

Мурманск -3...+1, снег

Нижний Новгород -3...0, снег

Новосибирск -9...-3, облачно

Омск -15...-4, облачно

Орел -1...+2, снег

Оренбург -17...-7, солнечно

Пермь -12...+1, солнечно

Ростов-на-Дону 0...+5, дождь

Севастополь +1...+7, облачно

Симферополь +1...+7, облачно

Сочи +5...+10, дождь

Тамбов -4...0, облачно

Тюмень -14...+4, облачно

Уфа -13...-1, облачно

Хабаровск -16...-9, облачно

Челябинск -10...+1, солнечно

Чита -26...-6, облачно

Элиста -4...+6, солнечно

Южно-Сахалинск -13...-1, снег

Якутск -37...-20, снег

Ярославль -1...+3, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Температура не изменит-
ся. Возможен небольшой 
снег. Атмосферное дав-
ление — 747 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
Немного похолодает. 
Ожидается снег. Атмос-
ферное давление — 
751 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На фоне пасмурной пого-
ды атмосферное давле-
ние поднимется до 
756 мм ртутного столба.

Экс-игрок Национальной баскетбольной ассоциации Яо Мин приехал, чтобы принять участие в сессии Народного политического 
консультативного совета Китая (НПКСК) в Пекине. Яо Мин, как хорошо заметно на фотографии, является одним из самых узнава-
емых людей Китая. Причем не только как успешный спортсмен, но и просто как весьма высокий человек. На момент выступлений 
в НБА он являлся самым высоким игроком в чемпионате, его рост составлял 2,29 метра. Именно он был знаменосцем сборной 
Китая на открытии Олимпиады-2004 в Афинах и Олимпиады-2008 в Пекине. О его первых годах в НБА был снят документальный 
фильм, а сам он в соавторстве написал автобиографию. В июле 2009 года Яо Мин купил свой бывший китайский клуб «Шанхай 
Шаркс», чтобы помочь ему преодолеть серьезные финансовые трудности и поднять со дна турнирной таблицы. В данный момент 
Яо Мин работает также и спортивным комментатором, ведя репортажи с баскетбольных соревнований.

СОБЫТИЕ 
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МЕДИЦИНА, по моему убежде-
нию, не уничтожила естествен-
ный отбор, разве что «отбраков-
ка» стала менее жестокой. Врачи 
всегда существовали для того, 
чтобы помогать человеку, а не 
преображать его до уровня бес-
смертия. Сегодня люди умирают 
от тех же недугов, что и сотни лет 
назад, более того, некоторые за-
болевания появляются даже без 
видимых причин. Да и развитие 
науки происходит в цивилизо-
ванном мире, а сколько миллио-
нов живут в странах, где медици-
на вообще отсутствует либо у нее 
ужасающе низкий уровень? Так 
что отбор продолжается, во вся-
ком случае пока.

Общество не снаружи, а вну-
три деградирует, притом, что нау-
ка и техника развиваются очень 
стремительно. Это может вылить-
ся в то, что наша планета превра-
тится в огромный технократиче-

ский мир, где вопросы будут ре-
шаться не в моральном поле, а на-
учном: кто более подкованный 
технически, тот и прав. В произ-
водстве это, возможно, неплохо, а 
вот на государственном уровне 
народу от такого расклада при-
дется несладко. К сожалению, 
нормы морали в современном 
мире очень размыты, а законы на-
учных изобретений имеют впол-
не четкую формулировку. Поэто-
му они и могут оказаться сильнее.

Я не вижу конечной точки раз-
вития человечества, скорее, про-
изойдет конец света. Общество 
всегда что-то изобретало, даже во 
время чудовищных войн, сжига-
ния людей на кострах и языче-
ских обрядов. Конечно, согласно 
Дарвину, о теории которого «РГ» 
пишет на 13-й полосе, труд сде-
лал нас человеком. Следуя этой 
логике, лень нас обратно и заго-
нит, как только придумают спо-
соб замены ручного труда кно-
почным. Однако люди уже сейчас 
стараются не сидеть на месте, ви-
димо, о чем-то кричит их подсоз-
нание. Появился экотуризм, 
люди занимаются спортом, дела-
ют ремонт своими руками. В об-
щем, не хотят они превращаться 
обратно в обезьянок, и это очень 
радует.  

Подготовил Кирилл Карандюк 

ВИДЕО Отскочивший кирпич нокаутировал 
автоугонщика
www.rg.ru/art/1089870

ОРУЖИЕ  Создан компьютер для танка «Армата»
www.rg.ru/art/1090193

СОЦИОЛОГИЯ Откладываете ли вы деньги на случай 
потери работы?
www.rg.ru/art/1088629

ТЕХНОЛОГИИ «Яндекс» разработал систему 
прогнозирования пробок и ДТП
www.rg.ru/art/1089863

ИССЛЕДОВАНИЕ В джунглях найден затерянный город
www.rg.ru/art/1090203

ОБЗОР  Пять громких сериальных премьер весны
www.rg.ru/art/1089777

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Алексей Шелыгин
композитор
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